
Финансы
и

социалистическое



В НОМЕРЕ :
СТАТЬИ
Р. ”Леаин—Решительно повернуться лицом и ио- 

*-вым задачам-
М. Налманович—Новая практика кредитной ре
формы и задачи-кредитной системы ,
Н1‘ Барун—Темпы работы по установлению собствен
ных оборотных средств должны быть решительно 
усилены
И* Гохман- Ликвидировать дебиторскую задолжен
ность с.-х. кооперации

' Ю. Ямщиков—За увеличение рыночных товарных 
фондов
М- Сидельников—О новом порядке производ
ственного кредитования колхозов
Г. Топаз—Обеспечить предпосылки проведения хоз
расчета в жилищном хозяйстве
А. Берман—Уничтожить обезличку в бюджетном 
финансировании

' И. Л-—Уроки ЦЧО

ОТДЕЛЫ
ЗАЙМЫ И СБЕРКАССЫ
МОБИЛИЗАЦИЯ СРЕДСТВ— 
НА СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ СТРОЙКУ
БОРЬБА ЗА КАДРЫ
ВОПРОСЫ Государственного СТРАХования



I 4

Поолетаоик всех стран, соединяйтесь!

|ИНАНСЫ ^СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ

I Оагам НИШ
«ЙЙЙЙЙЙЙЙИИЯИИИвв

Адрес редакции: Москва, Ильинка, 9, 4-й »таж.

24-25
10 сентября 

19 3 1
комн. 41, телефон: 4-86-28 и 1-05-00, доб. 1-90

РЕШИТЕЛЬНО ПОВЕРНУТЬСЯ
ЛИЦОМ К НОВЫМ ЗАДАЧАМ И РАБОТА ВОМУ *)

ЛЕВИН - ------------------- -------- —____ __
Пора от разговоров о новых зада
чах перейти к большевистской борьбе 

за их разрешение

Перед финансовой системой стоят на 
данном этапе новые большие задачи. Об 
этих задачах часто упоминают сейчас 
наши финансовые работники, о них везде 
усердно твердят. Было бы, однако, за
блуждением думать, что это частое упо
минание о новых задачах может в какой 
бы то ни было мере означать действитель
ное усвоение финансовыми органами своих 
боевых задач.

Означает ли это, что всю сумму новых 
задач, которые поставлены сейчас перед 
финансовым планом, действительно вклю
чили финорганы в программу работы 
своего каждого дня. Надо признать, что 
это далеко не так. Именно поэтому при
ходится сейчас, нерационально затрачи
вая большие силы проделывать громад

ную работу, тащить за собой наши фи
нансовые организации, главным образом 
в районе, круто поворачивать их лицом 
к новым задачам.

Мы приближаемся к четвертому квар
талу, результаты которого должны во 
что бы то ни стало обеспечить победу тре
тьего, решающего года пятилетки. Для 
того, чтобы быть на высоте исторических 
задач борьбы за социализм, финансовым 
работникам надо, наконец, перестать толь
ко говорить о новых задачах, а дей
ствительно п о-н о в о м у, а это значит 
с удесятиренными большевистскими тем
пами, организовать в минимальные сроки

♦) Речь на всеукраинском финансовом сове
щании.

упорное наступление на всех участках 
финансовой работы.

Обязательно довести хозрасчет 
до цеха, бригады, совхоза, МТС

На данной стадии социалистического 
строительства важнейшей задачей, стоя
щей перед нашими финансовыми органами, 
является задача организовать финансовое 
хозяйство обобществленного сектора. Если 
подумать, какая доля рабочего времени 
уделяется этой важнейшей задаче, то 
придется добросовестно признаться, что 
лишь самая незначительная, к сожалению, 
часть времени тратится нашим финансо
вым аппаратом на организацию финансов 
обобществленного сектора, в то время 
как эта работа им^ет громадное значение 
для обеспечения социалистического накоп
ления в обобществленном секторе нашего 
хозяйства, того социалистического накоп
ления, от успехов которого зависят темпы 
всего социалистического .строительства.

Под каким углом зрения мы эту задачу 
должны и можем решать? Мы ее долж
ны и можем решать под 
углом зрения создания та
кой системы финансовых 
отношений в стране, кото
рая будет целиком и пол
ностью построена на на
чалах хозяйственного рас
чета. Вот почему решающим звеном 
финансовой политики является перестрой
ка этих отношений между банком и хоз- 
органами, между бюджетом и хозорга- 
нами, между самими хозорганами та
ким образом, чтобы эти финансовые от
ношения стимулировали,укрепляли,внед
ряли хозяйственный расчет.



Теперь уже внешняя сторона хозрас
чета в большей или меньшей степени ос
воена. Но помимо внешней стороны надо 
взглянуть в суть дела. Здесь мы имеем 
такое положение, примириться с которым 
никак нельзя. Сплошь и рядом договоры 
заключаются между хозяйственными орга- 
зациями не для того, чтобы быть доку
ментами оперативного действия, а для 
того, чтобы оправдать получение кредитов 
в Государственном банке.

Можем ли мы считать разрешенной за
дачу внедрения хозрасчета у нас в стране 
тогда, когда хозрасчет до цеха до низо
вого звена нашего хозяйства не доведен, 
когда в работе магазина, кооперации, 
МТС, совхоза, колхоза, цеха хозрасчета 
мы еще не имеем? Понятно, не можем. 
Вот почему очередной задачей финансовой 
политики является борьба за внедрение 
хозрасчета везде и в особенности в низо
вых звеньях нашего хозяйства. Практика 
проведения хозрасчета показывает, что 
на его базе можно мобилизовать большие 
внутренние ресурсы, имеющиеся в нашем 
хозяйстве. Проведение хозрасчета в ни
зовых звеньях хозяйства несомненно 
вскроет еще большие, до сих пор скрытые 
ресурсы, о которых мы на сегодняшний 
день еще и не подозреваем.

По линии финансовой политики мы 
также должны предпринять дальнейшие 
шаги по перестройке наших отношений 
в области накоплений. Как, вероятно, 
всем известно, несколько месяцев назад 
правительством было издано постано
вление, согласно которому из‘ятие 
всех прибылей у госпредприятий отме
нялось с тем, чтобы подавляющая масса 
прибылей оставалась об*единениям для 
того, чтобы их непосредственно заинтере
совать в результатах накопления. На
стало время сделать следующий шаг, 
если мы хотим внедрять хозрасчет на 
заводе, в кооперативном магазине, кол
хозе, МТС и т. д., необходимо позволить 
предприятию (заводу), не только 
об'единению, непосредственно оставлять 
определенную часть той прибыли, кото
рая накапливается благодаря его дея
тельности. Нужно в зависимо
сти от хода накопления 
прибылей поставить капи
тальное строительство на 
данном заводе, расходыпо 
улучшению быта рабочих 
на данном заводе и увели

чение оборотных средств 
данного .завод а—п р е д п р и я- 
т и я.

Это—наша ближайшая задача, которую 
мы должны разрешить, если мы хотим 
подняться на следующую ступень в об
ласти организации хозрасчета.

На ряду с этим перед нами выдвигается 
еще одна чрезвычайно большая задача— 
это ликвидировать обезлич
ку в собственных и заем
ных средствах. Нынений по
рядок взаимотношений между хозяй
ственными организациями и кредитными 
учреждениями таков, что никакой раз
ницы в правах пользования собственными 
и заемными средствами не существует^.., 
Дать собственные оборот
ные средства предприятию 
и вместе с тем создать 
режим суровейшей ответ
ственности за целостность, 
сохранность и правильность 
использования заемных бан
ковских средств — необхо
димейшая задача дальней
шего внедрения 'хозрас
чета.

В ближайшее время (вероятно, с 1 ок
тября) мы рассчитываем перевести бан
ковскую работу на новые рельсы, на рель
сы срочного,т. е. возвратного банковского, 
кредитования. Это будет означать, что 
банк дает деньги не вообще, а на опреде
ленный срок и на определенную цель, при 
обязательном условии, что за невозвра
щение денег в срок хозяйственная орга
низация отечает в соответствии с теми 
решениями, которые зафиксированы в за
коне от 14 марта 1931 г. о поправках-*! 
к кредитной реформе^

Переход к новым условиям образова
ния оборотных средств многие склонны 
были истолковать таким образом, что 
для хозяйственников наступает «вольгот
ное» житье.

Об этом я упоминаю потому, что это 
является наиболее ярким выражением до
вольно широко распространенного легко
мысленного отношения к тому финансо- 
вому режиму, который создается в хо
зяйстве. Собственные оборотные средства 
предприятий в новых условиях выде
ляются, конечно, не с целью обеспечения 
кому бы то ни было легкого житья.



В скобках надо сказать, что ошибочно 
думать, будто мы можем выполнять план 
третьего, решающего года пятилетки, со
здавая для кого бы то ни было, в особен
ности для наших хозяйственников, лег
кие условия. Конечно, если подходить 
к вопросу о собственных оборотных сред
ствах таким образом, что я, мол, деньги от 
государства получу, буду их спокойненько, 
независимо от банка и без связи с банком 
в течение 3—4—5 месяцев проедать, 
тогда действительно это есть расчет на 
легкое житье.

В действительности же, когда речь идет 
о том, что выделяются собственные обо
ротные средства, это означает, что на 

, каждое хозяйство возлагается чрезвы
чайно большая ответственность за сохран

ность этих средств и правильное маневри
рование ими. Выделение соб
ственных оборотных средств 
есть ни что иное, как со
здание р е\ж и м а усиленной 
ответственности наряду с 
усилением м а н е в р о с п о с о б- 
ности данной хозяйствен
ной организации.

Решение вопроса о собственных оборот
ных средствах было встречено в некоторых 
кругах наших финансовых работников 
с известной растерянностью. Они не пред? 
ставляют себе, что же будет делать банк, 
если хозорганизации получат собствен
ные оборотные средства. На самом же деле 
разграничение собственных оборотных 
средств от заемных—банковских — при
водит к тому, что ответственность 
хозорганов за взятые у 
банка взаймы средства уси
ливается через предост а- 

гв л е н и е кредитов на опре
деленный срок и на опре
деленные нужды. Банковская 
оргнизация может всесторонне влиять 
на ход производства и обращение товаров 
как в отдельном предприятии, так и в на
родном хозяйстве в целом.

Новый порядок кредитования приведет 
также к усилению ответственности бан
ковских органов за результаты своей 
работы и придаст ей более оперативный 
характер.
Особенно большое значение имеет вопрос 

об организации собственных оборотных 
средств для потребительской и всех ос
тальных видов кооперации. Причина этому 
понятна. Если мы можем пойти на то, 

чтобы средства государственной промыш
ленности создавались с участием госу
дарства, выделяя на это дело государствен
ные средства, то совершенно понятно, 
что формировать собственные оборотные 
средства кооперации мы обязаны за счет 
собственных накоплений кооперации, через 
паи и через накопление прибылей. Толь
ко в зависимости от хода 
паена копления и разме
ров прибылей возможно об
разование собственных 
средств в том или другом 
виде к о о п е р а Ц и и. Рассчитывать 
на то, что потребкооперация может поль
зоваться чужими средствами, что ее 
собственные оборотные средства будут сфор
мированы за счет дотации от государства,, 
так думать никому не приходится. Ведь 
совершенно ясно, что всю основную мас
су средств необходимо обратить на инду
стриализацию нашей страны, и тогда, 
когда кооперация располагает громадными 
подступами к сбережениям населения, 
совершенно исключена возможность го
ворить о каком бы то ни было финансиро
вании собственных оборотных средств ко
операции за счет других источников. ,

Еще больше усилить борьбу за уско
рение товарооборота

Для образования собственных оборот- 1 
ных средств кооперации имеет огромное 
значение развитие ее товарооборотов. Зна
чение товарооборота для нашего хозяй
ства велико. Две трети всей наличности, 
которой располагает банк, зависят цели
ком и полностью от кооперации. Если 
сравнить в наших финансовых планах 
расходы по фондам зарплаты и приходы 
за получку товаров, то они представляют 
собой почти совпадающие величины. Но 
товарооборот существенен не только для 
кассовых планов. Он имеет громадное 
значение прежде всего для самой коопе
рации, для мобилизации ее паев и обра
зования собственных накоплений. Ведь 
понятно, что чем больше оборот данного 
магазина, чем скорее оборачиваются его 
товары, тем меньше будет накладных 
расходов, падающих на каждый рубль, тем 
больше, следовательно, размеры прибы
лей. Задача создания собственых оборот
ных средств потребкооперацией есть 
вместе с тем проблема всестороннего улуч
шения качества ее работы. Говоря о то
варообороте, надо остановиться еще на 



'ОДНОМ вопросе, мимо которого мы пройти 
не можем. Я имею в виду работу коопе
рации, связанную с проведением местных 
заготовок. Вопрос о местных заготовках 
■это не есть, как известно, только проблема 
финансов, это вместе с тем проблема улуч
шения обслуживания нашей потребко
операцией рабочего класса.

До тех пор, пока потебкооперация бу
дет строить свою работу, надеясь на то, 
что она получит по наряду Москвы или 
Харькова, до тех пор не будет правильной 
организации ее работы, как этого требует 
наша партия, не будет правильного, свое
временного обслуживания рабочих со сто
роны потребкооперации. С точки зрения 
же финансов местные заготовки имеют 
то значение, что они должны дать допол
нительный товарооборот. Вот почему в 
борьбе за развитие това
рооборота, в том числе и 
по линии местных загото
вок, должно быть обеспе
чено постоянное участие 
финорганов.

Колхозы — громадный и новый уча
сток нашей работы

Не меньшее внимание финорганов за
служивает финансовое хозяйство наших 
колхозов. Сейчас, когда почти 70% всех 
крестьянских хозяйств по Украине кол
лективизированы, вопрос об организации 
финансового хозяйства обобществленного 
сектора не должен явиться такой була
вочкой, которая может затеряться в гро
мадном финансовом хозяйстве. Ни в коем 
случае. Это — громадный уча
сток, который является ре
шающим в условиях нашей 
работы в районах сплош
ной коллективизации. Мы, 
же в этой области почти ничего ил । 
в лучшем случае, чрезвычайно мало де
лаем, а вместе с тем правильная органи 
вация финансового хозяйства колхозов 
может дать немалые ресурсы для нашего об
обществленного сектора. Мелкое индиви
дуальное раздробленное хозяйство по
строено на том, что каждый хозяин, каж
дый крестьянин держит деньги у себя 
в кармане. Его хозяйство организовано 
примитивно. Должно ли быть таким же 
образом организовано наше колхозное 
хозяйство? Отнюдь нет. Если поставить 
финансовое хозяйство колхозов правильно, 

увязать доходы и расходы колхозов о се
зонными особенностями, наличные сред
ства держать не в карманах отдельных 
работников, а в кредитных учредениях, 
это может дать огромные ресурсы, на ко
торые вправе рассчитывать страна, строя
щая социализм. Мы не можем составлять 
наших планов, закрыв глаза на это об
стоятельство, и поэтому план на 1931 г. 
строится таким образом, что, учитывая 
увеличение продукции колхозов, он пред
усматривает в III и IV кварталах довольно 
значительное кассовое накопление кол
хозов в результате осенней реализации 
продуктов.

К организации этих накоплений у нас 
еще почти не приступили.

Второй вопрос — организация отчет
ности в колхозах. От этого дела наши фи
нансовые органы ни в коем случае не 
могут отказаться. В этой области перед 
ними стоит ряд элементарных задач, ко
торые они должны разрешить. Как из
вестно, новый Закон о сельхозналоге ис
ходит из того, что колхозы облагаются 
на основании отчетных данных. Финан
совые органы не могут изображать из 
себя зайчиков, сидящих, сложа лапки, 
под елкой и ожидающих, пока колхозы 
преподнесут им эту отчетность. Мы должны 
стать активными борцами за организацию 
отчетности колхозов, а не быть равно
душными зрителями. Иначе мы не только 
не сможем правильно организовать взи
мание сельхозналога с колхозов, но и за
трудним проведение сельскохозяйствен
ного кредитования, которое сейчас также 
идет по линии колхозов. Не сможем мы 
и обеспечить своевременный возврат ссуд 
и взысканий, если в нашем распоряже-,/ 
нии не будет» отчетности колхозов.

Правильно организовать перераспре
деление народного дохода

На ряду с задачей организовать финансы 
нашего обобществленного сектора на фин- 
органах лежит большая обязанность осу
ществлять перераспределений народного 
дохода в стране. Это перераспределение 
мы выполняем путем: 1) мобилизации 
средств населения, 2) взимания платежей 
в доходы государтвенного и местного бюд
жетов из обобществленного сектора и, 
наконец, 3) через расходную часть нашей 
финансовой системы и бюджета в част
ности.
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От кампанейщины," 
работы сначнами— 
перейти к системзтичеснсй, 
планомерной борьбе 
за мобилизацию средств

Вопросы мобилизации средств населе
ния за последние примерно 9 месяцев 
стали такими вопросами, которые наши 
финорганы включили в повседневную 
свою работу. В чем же главный недо
статок этой работы? Главный недостаток 
заключается в том, что эта работа все еще 
ведется прыжками, что мы еще не научи
лись вести ее изо дня в день, несмотря на 
строжайшую директиву тт. Сталина и 
Молотова, которая требовала в III квар
тале 100-процентного выполнения плана 
каждую декаду. Партия требует от фин- 
аппарата работы не урывками, кампания
ми, а работы изо дня в день. Выполняем 
Ли мы эту директиву т. Сталина? Нет, 
Во многих случаях в районах прошли 
мимо этой директивы. Второй недостаток 
в работе по мобилизации средств — не
достаточность массовой работы. В то вре
мя как каждый выступающий оратор 
считает необходимым заявлять о том, 
что при мобилизации средств населения 
обязательно небходимо организовать об
щественность, эта общественность при
влекается к работе чрезвычайно слабо, и 
порою отношение к ней прбявляется явно 
пренебрежительное. Люди часто зани
маются заклинанием общественности, ко
торым делу не поможешь, в то время как 
комиссии содействия ничего не делают. 
А ведь эти комиссии содействия могут 
явиться огромным приводным ремнем от 
нас к общественности. Спрашивается, что 
в качестве основного включается в нашу 

♦ повестку дня: заклинать общественность, 
клясться в верности ей или работать, по
могая ее развитию. Очевидно, второе для 
нас представляет больший практический 
интерес.

На примере сберегательных касс можно 
лучше всего показать слабость нашей мас
совой работы и уродливость форм, кото
рые она иногда принимает. Сберкассы, 
по-моему, сильно страдают от того, что 

1 нередко к работе их почему-то относятся 
как к каким-то своеобразным инвалид
ным командам. Это, вероятно, многое 
решает. Этим в значительной мере об’яс- 
няется и то, что подавляющее большинство 
работников сберкасс и на сегодняшний 

день представляет людей «за" окошком», 
К слову сказать, на всех плакатах именно 
так показаны наши сберегательные кас
сы. И это в то время, когда в советских 
условиях сберегательное кассы должны 
быть четко действующими, сугубо опера
тивным аппаратом, близким к нуждам 
и понятным широким трудящимся мас
сам. Об этом мы говорим давно. В некото
рых случаях люди за окошком начинают 
это воспринимать по-своему, и с этой три
буны рассказывали случай, когда вклад
чика, пришедшего в сберкассу за своими 
деньгами, умудрились полчаса уговари
вать не брать вклада. Так понял работник 
сберкассы свою обязанность вести мас
совую работу. Он уговаривает вкладчика 
целых полчаса и. при этом даже не заду
мывается о такой прортой вещи, что вклад
чик может куда-нибудь торопиться, что 
у него могут быть какие-нибудь дела, 
помимо того, чтобы слушать уговоры 
и к тому же на такую для него щекотли
вую тему. Разумеется, такая «массовая 
работа» ничего, кроме вреда не приносит, 
создает не прилив вкладов, а их потерло. 
Это не называется работать по-новому, и 
не так надо выполнять лозунг т. Сталина.
' Точно так же нередки случаи, когда 
в некоторых местах люди доходят до того, 
что готовы об’явить соцсоревнование ме
жду отдельными вкладчиками на большее 
накопление ими своих сбережений в сбер
кассе. И это в то время, когда на каче
ство работы, на быстрое обслуживание 
вкладчиков и на удешевление стоимости 
отдельной операции не обращается ни
какого внимания и когда соцсоревнова
ние между работниками сберкасс в этой 
области так слабо у нас развивается.

Одной из причин такой работы сбер
касс надо считать то обстоятельство, что 
большинство заведующих финансовыми от
делами до сих пор считает еще себя в зна
чительной мере людьми посторонними для 
работы сберкасс. Это, товарищи, факт.

Во взаимоотношениях райфинотделов 
с сберкассами подымается решенный во
прос: «кто кому подчинен?» Такой во
прос вряд ли мог бы возникать на 
почве ударной и бойвой работы. Обычно 
его ставят тогда, когда хотят прикрыться 
формальной вывеской и снять с себя от
ветственность за бездеятельность. Многие 
финработники не знают того, что Нарком
фин Союза уже снял эту вывеску, формаль
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ную ширму, за которой прятались все 
те, кто плохо работал в области сбере
гательного дела. Это значит, что финра- 
'ботники слабо следят за теми решениями, 
которые выносятся по отношению к сбер
кассам, даже в тех случаях, когда эти 
решения непосредственно касаются их 
крав и обязанностей в этой области. Не
которые работники сберкасс, в частности 
в Харькове, изобрели «священную» фор
мулу примерно следующего содержания: 
заведующий райфинотделом руководит ра
ботой сберкассы, но не должен вмеши
ваться в ее административную, опера
тивную и хозяйственную деятельность. 
Коллегия НКФина Союза некоторое 
время назад эту «священную» формулу 
приняла, правда, с «маленьким» изме
нением, а именно решила: «сбер кассы 
подчиняются заведующим 
финансовыми органами, в 
том числе заведующим р а й- 
ф ин от делами, по всем вопро
сам, в том числе в области 
административной, хозяй
ственной и оперативно й». 
Сейчас нет вопроса, кто кому подчи
нен, а стоит вопрос о том, почему .до 
сих пор в области сберкасс заведующие 
•райфо так безобразно плохо работают.

Правильно организовать взимание 
платежей обобществленного сектора

Среди финансовых работников еще год 
назад считалось признаком плохого 
тона заниматься вопросом изъятия средств 
из обобществленного сектора. И понятцо 
почему. Тогда были времена, когда вся 
■финансовая система работала на нача
лах автоматизма и на основе плана. Осо
бенность этой работы заключалась в том, 
что хозяйственный орган составлял план, 
записывая в этот план все то, что он 
должен заплатить в виде налогов, переда
вал этот план Государственному банку, 
и Государственный банк в определенное 
время эти деньги перечислял в распоря
жение финорганов. При таких условиях 
у финансовых работников могло быть 
«на душе тепло, светло и уютно». На самом 
деле, что может быть бесхлопотнее, когда 
хозорган составит план, в план сам вклю
чит причитающиеся с него деньги; при
шел срок, банк, независимо от того, есть 
ли у хозоргана деньги, нет ли у него 
денег, переводит деньги финоргану. Фин- 
органы, палец о палец не ударяя, спокой

ненько деньги получили,—жизнь, удобней 
которой не надо. Ликвидация обезлички 
в хозяйстве, переход на хозрасчет не 
могли не повлечь за собою резкой ломки 
всей этой «благополучной» и «спокойной» 
жизни. Если при старой системе обоб
ществленный сектор платил решающую 
часть налогов в Москве, меньшую часть 
в Харькове и почти ничего не платил в 
отдельных городах и районах, то за послед
нее время мы стали переносить платежи 
обобществленного сектора все ближе и 
ближе к предприятию, а следовательно, 
и к районному финансовому отделу. В на
стоящее время районы получили в этой 
работе порядочную нагрузку. Правда, 
надо сказать, что эту нагрузку еще да
леко не все райфинотделы восприняли 
как надо, но она растет, и надо поставит#" 
дело так, чтобы она была выполнена 
с честью. Перед нами стоит за
дача — перестроить работу 
всех звеньев наших финан
совых органов, в том числе 
и районных финансовых ор
ганизаций, таким образом, 
чтобы они были полностью 
приспособлены к взиманию 
платежей с обобществлен
ного сектора, с промышлен
ности, с кооперации, о тор
говли и т. д.
Устранить обезличку в построении 
республиканского и местного бюд

жетов

Республиканские и местные бюджеты, 
по своему об‘ему составляют в 1931 г. 
величину около 6 миллиардов рублей. 
И надо прямо сказать, что система обез
лички, отсутствие надлежащей ответствен
ности и зантересованности в доходах, - 
расходах хозяйствования коснулась и этой 
части нащей работы. У нас республикан
ские бюджеты, бюджеты местные и в осо
бенности районные сведены к приходо- 
расходному расписанию. Поэтому мы сей
час проводим специальный закон о бюд
жетных правах, который имеет в виду 
установление такой системы взаимоотно
шений в республиканском и местном бюд
жетах, при которой были бы обеспечены 
твердость и устойчивость его доходных 
источников. Но вместе с тем мы строим 
этот новый закон таким образом, чтобы 

'материально заинтересовать места в ре
зультатах доходных поступлений на их 
территории. Вот почему мы идем на такое



мероприятие, в результате которого до
ходные источники закреплены за респу
бликанским бюджетом, за местными бюд
жетами на целый год вперед и в порядке 
квартального планирования пересмотру 
не подлежат. Новый закон о республи
канском и местном бюджетах об‘являет 
к началу года: «вот вам такие-то доходные 
источники, будьте любезны осуществлять 
за их счет ваш бюджет и ведите его так, 
чтобы получить в процессе его исполне
ния все доходы и, если возможно, пре
высить их, осуществляя в соответствии 
с доходами и ваши расходы». Такая по
становка вопроса изживет всякие со
бесовские настроения, разовьет в местах 
вплоть до сельсовета чувство ответ

ственности и поставит их в прямую за- 
▼висимость от результатов собственной ра

боты. Новые условия построения и испол
нения республиканского и местного бюд
жетов^ частности обязательное повсеме
стное введение в 1932 г. сельских бюдже
тов, означают громадное увеличение об‘е- 
ма работы райфинотдела и усиление его 
ответственности. Держать и дальше бюд
жетную работу на таких задворках, как 
это было до сих пор, вести ее спустя 
рукава, узко-технически и малоквалифи
цированно, сводить ее только к системе 
заявок никак нельзя. Надо резко и 
решительно перестроить работу в этой 
области.

Лицом к новым задачам
Те новые задачи, которые перед нами 

стоят и о которых я здесь говорил, тре
буют коренной и быстрой перестройки 
работы наших финансовых органов. Мы 
эту перестройку начали и добиваемся ее 
завершения уже порядочное время. Какие 
итоги мы можем подвести на сегодняшний 
день? Я здесь должен сказать, что в 
отношении работы НКФ Украины имеется 
основание говорить о том, что здесь 
перестройка на новые рельсы уже нача
лась. НКФ Украины начинает овладевать, 
в одних участках более, в других участ
ках меньше, в третьих участках совсем 
мало, теми новыми задачами, которые 
перед ним поставлены. Во всяком случае 
толчок, поворот к этим новым задачам дан. 
Поворот этот, разумееется, еще недоста
точен, разумеется, здесь еще предстоит 
сделать необычайно много.

К сожалению, надо отметить, что в рай
онах этого поворота еще нет. Только 
как одиночки и то на отдельных участках 

(скажем, в 'области товарооборота) по
являются отдельные рай финотделы. Этому- 
то застою надо положить конец.

«Узкое место», которым являются сей
час районы на путях перестройки НКФ 
Украины лицом к новым задачам, должно 
быть немедленно устранено.

Можно ли ограничиться, сказав, что вся 
задача на Украине заключается в том, 
что НКФ Украины должен руководить 
местами более конкретно, оперативно, еще 
лучше, еще последовательнее проверять 
исполнение на местах? Нет, нельзя. Надо 
еще кое-что потребовать и от районных 
работников. Надо прямо сказать: финан
совая дисциплина внутри финансовой си
стемы расшаталась. Отсутствие райфин- 
отделов не могло не наложить своего 
отпечатка. Сейчас финотделы организо
ваны, ссылаться на это уже нельзя. Надо 
драться за финансовую дисциплину. Она 
нам нужна для того, чтобы мы выполнили 
громадные задачи, которые на нас возло
жены партией и правительством. Без 
этой финансовой дисциплины мы расхо
дуем лишнее количество энергии, кото
рая могла быть при иных условиях на
правлена на выполнение боевых и важ
ных задач. Без этого оперативное руко
водство невозможно и не будет обеспе
чено .

Мы сможем перестроить повсеместно— 
и в центре, и в союзных республиках, 
и в районах свою работу в том случае, 
если станем ближе к партии, если по
строим свою работу таким образом, что 
будем ее вести повседневно под руковод
ством партии. Элементы партийнойсти в 
нашей работе должны быть всемерно уси
лены и укреплены. Мы не имеем права 
смотреть на себя как на людей, работаю
щих где-то в стороне, где-то около пар
тии, мы также не имеем права мириться 
с такими настроениями в нашем аппарате. 
С этими настроениями надо бороться все
мерно. Надо проникнуться сознанием, что 
финансовый работник есть борец на фи
нансовом фронте, что он является удар
ником на важнейшем участке работы, 
каким являются для данного этапа со
циалистического строительства наши фи
нансы. И только тогда, когда мы осно
вательно поймем ответственность наших 
задач, мы сможем действительно быстро 
перестроить свою работу по-новому, по- 
боевому, по-большевистски, выполняя эти 
задачи.



нс вл я практика кредитной реформы 
И ЗАДАЧИ КРЕДИТНОЙ СИСТЕМЫ*)

*) Доклад на совещании управляющих филиа
лами Госбанка.

М. КАЛМАНОВИЧ— ............-—.............
Итоги проведения поправок 
к практике кредитной реформы

Прежде всего необходимо подвести не
которые итоги пройденного этапа в прове
дении поправок к кредитной реформе.

Нет надобности останавливаться на исто
рии этих поправок, на принципиальной 
стороне вопроса. Достаточно сказано и 
написано, зачем потребовались поправки 
в кредитной реформе. Основной 
итог, это — перестройка на
родного хозяйства на базе 
хозрасчета. Эта перестройка проис
ходила под влиянием всей совокупности 
мероприятий партии и правительства по 
изживанию обезлички в народном хо
зяйстве. Одним из рычагов, в значительной 
степени способствовавших проведению хоз
расчета, явились поправки к кредитной 
реформе и связанная с ними работа банка.

Конкретные итоги характеризуются, во- 
первых, внедрением догово
ров между хозорганизация- 
м и. Внедрение договоров фактически 
началось с момента проведения поправок 
к кредитной реформе; до этого договоры, 
если и существовали, то не были заполне
ны хозрасчетным содержанием. Нельзя, 
однако, сказать, что договоры, заключен
ные во II квартале, как и заключаемые 
сейчас, безупречны с точки зрения хоз
расчетных отношений; нельзя сказать, 
что в исполнении этих договоров соблю
дается твердая дисциплина—до этого пока 
далеко. Но самый договор, как 
способ оформления плана, 
во всяком случае внедрен, 
базу для хозрасчета эти до
говоры дают тем рачительным 
хозяевам, которые заботятся о хозрасчете, 
о внедрении его в предприятии.

В насаждении договорных отношений 
немалую роль сыграл Госбанк, т. к. б е в 
договоров он не кредито
вал, не открывал кредита до тех пор, 
пока план не был оформлен договором. 
Правда, были отдельные случаи срывов 
в нашей системе, когда допускали откло
нения от этой линии, но мы с этим боро
лись. Мы подготовили почву 

для внедрения договорных 
отношений в наше народ
ное хозяйство. Далее, отмена ав
томатизма повела к тому, что хозоргани- 
зации начали заботиться о своем финан
совом хозяйстве пока, впрочем, еще не 
в достаточной степени. Однако можно 
констатировать, что на протяжении истек
ших с момента отмены автоматизма четырех 
месяцев хозяйственники все же поверну
лись лицом к своему финансовому хозяй
ству. В период автоматизма хозяйственни
ков не видно было в банке, банк произво
дил только расчеты, а расчетами ваним^ 
лись техники этого дела; за эти четыре 
месяца хозяйственники крепче связались 
с банком. Чтобы получить необходимые 
им средства, хозяйственникам нужно было 
приходить в банк и доказывать, 
для чего и зачем нужны про
симые деньги.

Вместе с тем хозорганизации под давле
ние взятого в последнее время Госбанком 
жесткого курса стали пред'являть друг 
другу требования о своевременной оплате 
счетов, проявляя должную настойчивость, 
чего до этого не наблюдалось. Хозяйствен
ники все еще надеялись на банк, на то, 
что он даст деньги, независимо от того, 
платит или не платит покупатель. Именно 
поэтому они не были достаточно активны 
в смысле привлечения к ответственности 
покупателей, не платящих по счетам, взыс
кания с них убытков и т. п.

Отмена автоматизма побу
дила хозорганы заняться 
мобилизацией внутренни 
ресурсов, приведением в порядок 
всяких неликвидных фондов. Но в этом 
отношении пока сделаны лишь первые 
шаги. Введение акцепта, как основной 
формы расчета, привело к установлению 
контроля покупателя над поставщиком, 
хотя надо признать, что многие хозяй
ственники относятся к акцепту формально.

Следующий вопрос—о соответствии вы
дачи средств фактическому выполнению 
плана. Некоторые находят, что банк не ' 
справился с этой задачей, что основная 
установка, которая была дана в законе 
от 20 марта — кредитовать не под план, 
а под его фактическое исполнение, не 
соблюдена.
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Это—неправда. Имеющиеся в нашем рас
поряжении данные о ходе кредитования 
в Ш квартале говорят о значительном 
приближении кредитования к фактическо
му исполнению плана. Конечно, нельзя 
сказать, что с этой стороны все обстоит 
благополучно, что банк денег не передает. 
И если случаи перекредитования все еще 
имеют место в практике банка, то это 
прежде всего об'ясняется тем, что у хоз- 
органов нет минимальных собственных 
оборотных средств. Обезличка оборотных 
средств и прибылей только сейчас ликви
дируется законом от 23 июля. И только 
после проведения этого закона в жизнь 
мы будем иметь все необходимые предпо
сылки для того, чтобы банк мог выдавать 

£, средства в меру действительного выполне- 
*ния плана.

Наконец, необходимо конста
тировать сдвиг в отчетно
сти хозорганов. К моменту вве
дения поправок к кредитной реформе 
мы имели чрезвычайно запущенную от
четность у хозорганов. Теперь отчетность 
налаживается: по ряду районов значитель
ный процент хозорганов своевременно со
ставил балансы. Нельзя, правда, сказать, 
что отчетность хозорганов безупречна, 
в ней еще много дефектов, которые необ
ходимо изжить, но все же можно конста
тировать, что отчетность налаживается 
и в значительной степени под воздей
ствием банка, ибо без отчетности мы даем 
кредиты только в самых исключительных 
случаях.

В области техники банк имеет кое-какие 
достижения. Я не могу сказать, что наша 
система целиком овладела своей техникой, 
что наша система идеально работает. В 

► ряде филиалов мы имеем задержку счетов 
на 3-4 дня. Правда, мы не имеем таких 
позорных явлений, какие имели место 
в начале проведения поправок к кредитной 
реформе, но успокаиваться на этом еще 
нельзя. По линии техники и документо
оборота мы еще имеем заминки и затруд
нения. Кое-где дело обстоит довольно 
хорошо, но во многих пунктах Союза 
дело все еще не налажено. Требуется 
большая, кропотливая, по
вседневная работа для того; 
чтобы поставить это дело 
на должную высо ту.

Банк перестал заниматься несвойствен
ным ему делом—планированием народного 
хозяйства, он занялся кредитованием.

Правда, и по этой линии не все еще благо
получно; отдельные банковские работники 
все еще пытаются вмешиваться в повсе
дневную оперативную работу хозоргани- 
заций. Мы с этим, однако, боремся и будем 
решительно бороться.

Кредитная реформа — 
перед новым этапом

Поправки в практике кредитной ре
формы, проводимые на основе законов 
от 14/1, 20/1П и 16/У1 с. г., способство
вали укреплению хозрасчета. Для того, 
чтобы завершить окончательно процесс 
перестройки нашего хозяйства на началах 
хозрасчета, необходим был закон от' 
23 июля с. г. о собственных оборотных 
средствах хозорганов.

Декабрьский пленум ЦК ВКП(б) поста
новил: «Пленум считает необходимым ре
шительное усиление работы финорганов 
и постановку расходов каждой организа
ции в прямую зависимость от выполнения 
ею своих производственных и финансовых 
планов».

Принципиально закон от 23 июля цели
ком вытекает из этой установки. Наделе
ние хозорганов собственными оборотными 
средствами, пополнение последних в пер
вую очередь за счет собственных накопле
ний, кредитование банком только опреде
ленных нужд—все это создает такие усло
вия, при которых хозорган сможет вести 
свое хозяйство, только руководствуясь 
этой предпосылкой, установленной пар
тией.

Законы, которые изданы до 23 июля, 
были приспособлены к такому положению,, 
когда у хозорганов не было собственных 
оборотных средств.

В самом начале закон от 23 июля гласит: 
«Одним из крупнейших недостатков пра
ктики проведения кредитной реформы 
1930 г. было обезличение собственных 
оборотных средств хозяйственных органов: 
и уничтожение различия в условиях поль
зования собственными и заемными оборот
ными средствами. Это приводило к ослаб
лению хозяйственной и маневременной спо
собности хозорганов, с одной стороны, и к 
ослаблению их заинтересованности в фи
нансовых результатах своей работы (сни
жение себестоимости, накопление прибы
лей и т. п.) — с другой».

Закон от 23/УП предусматривает на
деление хозорганов собственными обо
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ротными средствами, разделение средств 
хозоргана на два вида: средства собствен
ные, и для них устанавливается один 
режим, и средства банковские, и для них 
другой режим.

Что это нам дает, что это должно нам 
дать, если мы правильно будем осуще
ствлять закон от 23 июля?

Это дает хозорганизациям 
возможность маневрировать 
своими средствами. Хозорга- 
низация распоряжается своим расчетным 
счетом, мы ей в этом отношении не мешаем. 
Это не значит, что мы не создаем никаких 
ограничений. Существует одно 
основное ограничение — 
один хозорган не м о же т к р е- 
дитовать другой хозорган. 
Но если он будет маневрировать в преде
лах своего плана, в соответствии с нашим 
законодательством и принципом прямого 
кредитования,—тогда, пожалуйста, мы ме
шать не будем.

Некоторые говорят, что сейчас ослаб
ляется роль банка, потому что раньше 
мы владели всеми средствами, а теперь 
мы будем только давать средства на неко
торые нужды. Это, товарищи; чепуха. 
Именно при обезличке оборотных средств 
банк не может проследить за тем, чтобы 
хозорган расходовал свои средства в соот
ветствии со своими финансовыми возмож
ностями. Теперь банк полу
чает мощный рычаг. Банк дает 
кредит возвратный и срочный. 
Возвратность и срочность 
—э то самые крепкие рычаги 
контроля в руках банка. Как только 
хозорган допустит перерасход, и притом 
не по плану, он будет иметь прорыв. 
Поскольку банк наверняка на этот прорыв 
денег не даст, а выданные ссуды по наступ
лении срока будет неуклонно взыскивать, 
хозорганизация должна будет принимать 
самые активные меры для выравнивания 
своего финансового положения, для воз
мещения допущенного перерасхода. Вот 
в чем сущность контроля рублем. Тот, 
кто этого не понимает, тот не понимает 
задач банка. Неверно, что банк 
будет иметь больше кон
трольных прав, если он бу
дет давать больше денег. 
Можно давать только 10 процентов и кон
тролировать крепче, чем выдавать 100 про
центов при той обезличке, которая была 
раньше.

Надо иметь в виду, что закон от 23 июля 
дает нам возможность кредитовать 
а не финансировать. До сих 
пор мы финансировали, а сейчас м ы 
становимся банком, который 
кредитует, ибо он требует возврата и воз
врата в срок.

Банк кредитует лишь вложения сумм 
в пути, в сезонное накопление материаль
ных ценностей, в авансирование сезонных 
процессов производства и в другие вре
менные нужды, вытекающие из хода произ
водства и обращения товаров.

Все средства хозоргана, как заемные, 
так и собственные, идут на единый расчет
ный счет. Этот расчетный счет не должен 
лимитироваться, потому что лимитиро
вание означало бы лишение хозоргана 
маневроспособности. Всякое лимитиро^ 
вание вернет нас к старым позициям. У нас 
есть другой лимитированный счет—это 
задолженность хозоргана по кредитам; 
кредиты лимитированы как величиной, 
так и сроком, а по наступлении срока воз
врата мы требуем погашения. Если у хоз
органа есть деньги на расчетном счете, 
мы их снимаем для погашения ссуды, а 
если денег нет, то мы ему говорим: «мы 
с тобой поступим по закону от 20 марта». 
До сих пор мы этого не делали потому, 
что у нас не существовало сроков, а если 
они и существовали, то они были недо
статочно четкими. Теперь меры кредит
ного воздействия будут применяться во 
всех случаях без исключения, когда 
клиент не платит банку в установленный 
срок.

В законе имеется важное положение 
о праве ведомств и об'единений пользо
ваться свободными средствами предприя
тия сроком до одного месяца. Но не за-А 
будьте, что в законе точно указано: «при 
условии, если это не вызывает дополнитель
ного банковского кредитования». Распре
делять можно только тогда, когда деньги 
есть, когда они свободны и когда это рас
пределение не затрагивает банковских 
средств.

Выдачи ссуды на покрытие убытков 
ни в коем случае не допускаются.

Являясь расчетной организацией обоб
ществленного сектора, Госбанк не допус
кает внепланового перераспределения 
средств, т. е. взаимного кредитования хоз- 
органов. Некоторые полагают, что до 
расчетного счета нам нет никакого дела. 
Это неверно. Мы контролируем расчеты, 
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чтобы не допустить взаимного кредитова
ния. Поэтому здесь остаются все те пра
вила, которые до сих пор существовали 
для контокоррента. Хозорган может взять 
средства со своего расчетного счета только 
для оплаты счетов поставщиков и за услуги 
на зарплату и на всякие другие платежи, 
предусмотренные законом (соцстрах, бюд
жет и т. п.). Пусть хозорганы не думают, 
что с введением расчетного счета они осво
бодились от контроля. Мы контролируем 
расчеты, чтобы не допускать коммерчес- 
ского кредитования. Мы устанавливаем та
кие сроки кредита, которые соответствуют 
плановой скорости оборота. Мы не долж
ны давать таких сроков, которые будут 
покрывать прорывы в заданиях в отноше
нии скорости оборота, которую мы должны 

^•меть хорошо подсчитать: нельзя допу
скать замедленного темпа оборота. Именно 
жесткостью срока банк будет стимули
ровать ускорение оборота материальных 
ценностей у хозорганов. Банк не будет 
допускать сверхплановых накоплений ма
териальных ценностей и замораживаний 
оборота.

Далее, краткосрочный кредит предоста
вляется лишь в меру действительного 
прироста материальных ценностей, на 
производство затрат, которые предусмот
рены планом. Госбанк этим контролирует 
использование добавочных средств лишь 
в меру действительного развертывания 
производства.

Банк следит за тем,чтобы 
ни в коем случае не допу
скать превращения кратко
срочного кредита в источ
ник формирования оборот
ных средств. Этим мы в первую 
очередь осуществляем Контроль над на
коплениями, ибо подавляющая часть соб
ственных оборотных средств должна фор
мироваться за счет собственных накопле
ний.

Госбанк, кредитуя хозор
ганы, требует своевремен
ного предоставления в се х 
отчетных данных. Я бы сказал 
так: никакой кредит не может быть допу
щен без наличия в ваших руках соответ
ствующих отчетных данных. Отчетность— 
это ваш станок, без которого вы не можете 
давать кредит, это ваше орудие производ
ства. Отчетность, это—основание для того, 
чтобы давать кредит.

Нужно решительно изжить 
сохранившиеся еще в от
дельных звеньях банков
ского аппарата тенденции 
к подмене контроля рублем 
регулированием хозяйства. 
У нас, например, некоторые считают, что 
если нужна отчетность, сведения, баланс 
и т. п., то это значит: каждый день, 
каждую минуту ходить за хозяйственни- 
/ком по пятам и твердить ему неустанно: 
«я контролирую тебя рублем». Дергание 
хозяйственников никуда не годится. Вам 
нужен баланс не просто как баланс, а как 
орудие производства при выдаче кредита 
для того, чтобы проанализировать финан
совое состояние хозоргана. Баланс вообще, 
дергание вообще,сведения вообще—это ни
кому не нужно и меньше всего Госбанку.

Неправильно полагать, что закон от 
23 июля отменяет все предыдущие законы, 
что этот закон абсолютное новшество. 
Закон об оборотных средствах—продол
жение борьбы с извращениями, которые 
имели место в практике проведения кре
дитной реформы в 1930 г. Поэтому не 
нужно думать, что с изданием закона 
от 23 июля все старое отмерло, как ни
куда негодное. Закон от 23 июля только 
завершает правильную по
становку кредитования на
родного хозяйства в целях 
дальнейшего внедрения хоз- 
расчета

Закон этот поднимает банковскую ра
боту на более высокую ступень. И поль
зуясь им, мы должны взяться во всеоружии 
за работу по-новому и подготовить к ней 
не только свой аппарат, но и хозяйствен
ников. Мы здесь должны проделать боль
шую работу.

Органимционяме задачи! 
и вопрос о кадрах

Мы должны перестроиться и организа
ционно. Наши конторы и филиалы имеют 
различную структуру. Это не годится. 
Надо перестроиться по определенной схе
ме. Конечно, можно допустить исключе
ние, если работа конторы протекает в осо
бых условиях. Нужно продумать вопросы 
организации руководства системой. Мы 
не можем возвратиться к тому периоду 
работы банка, когда руководящим орга
ном в банке была инспекция. У нас теперь 
не может быть такого общего универсаль
ного руководства. Инспекция руководила 
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целым филиалом, она должна была знать 
все стороны работы его. Сейчас ру
ководство должно быть по
строено по функциональной 
системе. Если кто-нибудь думает, 
что мы можем кредитование установить 
так, что лес, текстиль, металл, коопера
ция будут кредитоваться по одинаковой 
системе, то он глубоко ошибается. Нужно 
диференцировать руководство в соответ
ствии с особенностями кредитования от
дельных участков хозяйства. Мы должны 
иметь инспекцию как орган проверяющий, 
контролирующий наряду с функциональ
ными отделами. Это не значит, что мы не 
должны иметь координирующего начала 
в инспекции там, где эти функциональ
ные системы соприкасаются.

По вопросу о кадрах мы должны сде
лать следующие выводы: в области под
готовки технических работников мы кое- 
что сделали. Счетные работники будут 
даны по линии техникумов; однако в 
подготовке среднего звена сделано не
достаточно. Надо развернуть 
эту работу. Мы: проводим ее вместе 
с финор ганами, но нужно ближе подойти 
к этому делу. Нам надо готовить работ
ников средней квалификации в собствен
ных техникумах, иначе мы не сумеем 
перестроить нашу машину.

С изданием законов от 20 марта и 
23 июля необходимо немедленно пересмо
треть все наши учебные программы, по
тому что установка должна быть дана 
другая. Нужно проработать этот вопрос. 
Тех товарищей, которые теоретически под
готовлены, надо посадить за это дело; 
нужно создать учебники, ибо без них мы 
не сможем подготовить наши кадры. 3 а 
это дело должны взяться 
не только центр и правле
ние, но и.наши важнейшие 
конторы

Для пополнения кадров нужно вернуть 
в наш аппарат известную часть старых 
банковских работников, которые теперь 
находятся в различных организациях. 
Их разогнали кредитной реформой 1930 г., 
теперь их нужно собрать.

Методы нашей работы должны изме
ниться. Если до настоящего времени мы 
филиалам не предоставляли абсолютно ни
каких прав, то в условиях ново
го порядка кредитования 
нужно выделить в крупных 
центрах группу филиалов, 

более солидных, более важ
ных и наделить их соответ
ствующими правами. Эти пра
ва надо постепенно расширять.

Надо изжить ц и р к у л я р щ и- 
ну. Пора заменить эти цир
куляры живым руковод
ством. Нужно развернуть 
взаимный обмен опытом ра
боты. Если у нас есть контора, которая 
делает одно дело хорошо, а другая кон
тора делает хорошо другое дело, почему 
же они не могут учиться одна у другой, 
почему нужно писать и рассылать цир
куляры, когда можно послать людей,, 
чтобы они посидели и поучились? Если бы 
наш организационно-инспекторский отдел 
сумел правильно поставить это дело, то- 
это имело бы колоссальное значение в 
нашей работе. Может быть, нужно вы
брать 2—3 филиала, поставить их образ
цово, укрепить работниками и на при
мерах этих филиалов показать другим., 
как нужно работать.

Наша перестройка 'долж
на пройти очень быстро, за
тягивать ее мы ни в коем 
случае не можем. Вопрос о соб
ственных оборотных средствах разрешен 
не только принципиально, но и практи
чески. В ближайшие месяц-полтора хоз- 
организации эти средства получат. Мы 
начнем работу по-новому даже в том слу
чае, если не все хозорганы будут в срок 
наделены оборотными средствами. Прав
ление решило ввести новый 
порядок кредитования с 1/Х.

Перед нами стоит колос
сальная задача. Темпы на
ши должны быть больше
вистскими темпами. С е н 
тябрь и октябрь должны 
быть месяцами напряжен
ной работы. Отсюда ло
зунг — немедленно возвра
тить всех из отпусков.

В ноябре исполнится де
сятилетие Госбанка. К э т о. й 
дате вся банковская систе
ма должна полностью с п р а- 
в и т ь с я с теми задачами, ко
торые вытекают из закона 
от 23 июля. Мы этим дока
жем, что Госбанк по праву 
может нести звание банка 
социалистического строи
тельства.
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ТЕМПЫ РАБОТЫ ПЭ УСТАНОВЛЕНИЮ 
СОБСТВЕННЫХ ОБОРОТНЫХ СРЕДСТВ 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ РЕШИТЕЛЬНО УСИЛЕНЫ
М. БАРУН

Постановление Совета труда и обороны 
•об оборотных средствах государственных 
об* единений, трестов и др. организаций 
обязало ведомства и хозорганы устано
вить размеры потребных хозорганам соб
ственных оборотных средств к 15 августа. 
После этого срок был продлен до 20 ав
густа. Однако работы по оборотным сред
ствам еще далеки до окончания.

В центре из числа союзных и республи
канских организаций к концу августа 
Размеры собственных оборотных средств 
установлены пока только по 32 организа
циям. В частности по промышленности 
ВСНХ правительственная подкомиссия 
по установлению оборотных средств окон
чательно не проработала вопроса ни об 
одном об* единении из 60.

Не может удовлетворить и темп подго
товительных работ по установлению раз
мера собственных оборотных средств кре
дитными секторами правления Госбанка. 
И по промышленности ВСНХ и по орга
низациям Наркомснаба не проработан 
еще материал по половине всех союзных 
и республиканских об‘единений этих ве
домств.

Еще хуже, чем в центре, положение 
работ на местах. К концу августа закон
чена работа местных комиссий по устано
влению размера собственных оборотных 
средств только по ЗСФСР и в ЦЧО. По 
остальным республикам и областям поло- 

^кение явно неблагополучное. Здесь пред
стоит провести- работу в отношении 299 
организаций, тогда как на 25 августа обо
ротные средства установлены только по 
16 организациям. Цифры достаточно по
казательные .

Задержка в работе мест вызвана, между 
прочим, поздним получением ими окон
чательной инструкции. В начале августа 
правлением Госбанка были даны на места 
телеграфные указания относительно по- 

: рядка и метода установления собственных 
оборотных средств хозорганов. Телеграф
ная передача этих указаний, разумеется, 
не могла обеспечить их достаточную пол
ноту и ясность. На местах уже была вы
полнена известная часть работы, когда 
была получена окончательно утвержден

ная т. Рудзутаком инструкция. По ли
нии Госбанка инструкция была разослана 
18—19 августа. Отдельные пункты полу
чили ее числа 22—25.

Указания нструкции в известной части 
отличались от тех указаний, которые ра
нее были получены на местах по линии 
Госбанка, ВСНХ и др. В связи с этим 
приходилось требовать от многих хозор
ганов дополнительных материалов и за
ново прорабатывать вопрос о каждой ор
ганизации. В итоге мы имеем такое поло
жение, когда в связи с получением ин
струкции предполагавшийся срок окон
чания работы отодвигается на две недели. 
Так, Иркутск 24 августа сообщил, что 
работа по оборотным средствам будет 
закончена к 1 сентября. Получив же 
инструкцию и выяснив об‘ем дополни
тельной работы, Иркутск уведомляет, что 
работа будет закончена 10—15 сентября.

Работа мест по установлению оборот
ных средств, как и работа в центре, тор
мозится главным образом неупорядоч- 
ностыо отчета хозяйственных организа
ций, не представляющих комиссиям не
обходимого материала

С 1 октября государственные хозяй
ственные организации должны уже ра
ботать в тех условиях, которые определе
ны законом от 23 июля с. г. об оборотных 
средствах. И надо, чтобы к этому сроку 
промышленные об* единения, предприятия 
и другие организации были уже наделены 
необходимыми оборотными средствами. 
Обеспечить это можно только ускорением 
работы и в центре и на- местах. Продол- 
-жать работу по установлению оборотных 
средств теми темпами, какие были в этой 
работе до сих пор, это значит сорвать 
проведение нового порядка кредитования 
хозяйства с 1 октября, это значит ото
двинуть для хозорганизаций возможность 
работать в условиях, обеспечивающих 
действительный хозрасчет предприятий, 
действительную их заинтересованность в 
накоплении собственных средств. И перед 
хозорганами, ведомствами и особенно 
перед органами НКФ и Госбанка стоит 
серьезнейшая и ответственная задача мо
билизовать всю энергию своего аппарата 
и общественности на эту работу.
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ЛИКВИДИРОВАТЬ ДЕБИТОРСКУЮ ЗАДОЛЖЕННОСТЬ
С. Х. КООПЕРАЦИИ

ЗА УВЕЛИЧЕНИЕ" 
РЫНОЧНЫХ ТОВАРНЫХ ФОНДОВ

И. ГОХМАН="”.....  ......
Развертывание с.-х. заготовок пред‘- 

являет к финансовому аппарату громад
ные требования.

В этот период в деревню притекают 
значительные денежные средства, и фин- 
органы обязаны в связи с этим воздей
ствовать на с.-х. кооперацию и заставить 
ее принять решительные меры к взы
сканию дебиторской задолженности, ко
торая по данным инвентаризации балансов, 
с.-х. кооперации на 1 октября 1930 г. 
составила сумму в один с четвертью мил
лиарда рублей. Из этой суммы долг кол
хозов, поселковых товариществ и еди
ноличников составит по грубо ориенти
ровочным подсчетам 500—600 млн. р^б.

Наличие такой огромной задолженности 
свидетельствует о совершенно недопу
стимом невнимании со стороны финансо
вой системы к финансовой работе в сою
зах с.-х. кооперации, поставленной из 
рук вон плохо. Большая задолженность 
населения при незначительном размере 
паевых капиталов, неудовлетворительное, 
а в ряде случаев, хаотическое состояние 
учета и отчетности, отсутствие во многих 
организациях точного списка должников 
и точной суммы их задолженности — та
ковы факты, которые, к сожалению, за 
редким исключением характеризуют по
становку финансовой роботы сельскохо
зяйственной кооперации.

О неблагополучии финансового поло
жения с.-х. кооперации сигнализировали, 
между прочим, массовые протесты век
селей, а также многочисленные обращения 
ее за санированием к государственному и 
местному бюджетам. И несмотря на все 
эти тревожные сигналы, финансовое хо
зяйство с.-х. кооперации оставалось вне 
поля внимания финорганов. Достаточно 
указать, что инвентаризация балансов чуть 
ли не за все время существования с.-х. 
кооперации была проведена впервые в 
конце 1930 г. При чем в проведении ин
вентаризации финорганы приняли далеко 
не достаточное участие. А это привело к 
тому, что свыше 20% союзов балансов 
не дали, а составление ликвидационных 
балансов окружных союзов не закончено 
до настоящего времени.

Финансовый аппарат должен, наконец, 
решительно повернуться лицом к с.-х. 

кооперации, к ее финансовому хозяйству. 
А это означает, что финорганы должны 
уделить максимум внимания взысканию, 
дебиторской задолженности. Сделать это 
надо теперь же, в текущую заготовитель
ную кампанию. До конца этого года дол
жна быть взыскана вся задолженность.

Необходимо иметь в виду, что основные 
трудности этой задачи заключаются не 
столько в самом взыскании, сколько в 
необходимости провести большую и кро
потливую подготовительную роботу. Как 
указано выше, отсутствуют точные дан
ные о должниках и размерах их задол^ 
женности. При инвентаризации к этому 
вопросу отнеслись недостаточно серьезно, 
механически: значительную часть за
долженности просто отнесли к «сомнитель
ным» долгам, а от уточнения другой части 
отмахнулись.

Поэтому теперь финорганы должны в 
первую очередь совместно с союзами с.-х. 
кооперации заняться тщательным выявле
нием ее должников. На ряду с этим необ
ходимо поставить правильный и точный 
учет погашения задолженности.

Ход взыскания задолженности с.-х. 
кооперации должен учитываться в таком 
же порядке, как изыскание всякого рода 
других платежей и поступлений.

Финорганы должны к этому вопросу 
привлечь внимание всей сельской обще
ственности, всего актива. До тех пор, пока 
выявление должников и взыскание дол
го будут лежать только на аппарате 
самой кооперации, сколько-нибудь зна
чительных успехов мы не добьемся.

Время не терпит, необходимо навер
стать упущенное. Твердо следует запом
нить, что нереализованные в ближайшие 
месяцы суммы в значительной своей части 
погибнут безвозвратно для социалисти
ческого строительства.

Дополнительные десятки и сотни мил
лионов рублей, которые может и должна 
по этой линии дать ликвидация дебитор
ской задолженности с.-х. кооперации, обя
зывают финорганы решительно повернуть
ся лицом к этому забытому участку, чтобы 
превратить его в один из боевых участков 
финансовой работы на ближайшие меся
цы. К концу 1932 г. дебиторская задол
женность с.-х. кооперации должна быть 
полностью взыскана.

Ю. ЯМЩИКОВ ------ ---------------————'

«Тот не финансовый работник, кто не 
имеет вкуса к вопросам товарооборота, не 
умеет использовать возможности к его 
развитию и ускорению» (Гринько, речь 
на финансовом совещании).

На увеличение источников накопления 
и ускорение темпов социалистического 
строительства в третьем и в последующие 
годы пятилетки огромное влиянияе ока
зывают размер и скорость товарооборота, 
^го увеличение и ускорение являются 
одновременно могучим фактором укре
пления нашего денежного обращения.

Вот почему увеличение рыночной то
варной массы, ускорение товарооборота, 
правильная организация культурной со
ветской торговли — неотложная боевая 
задача не только торгующих организа
ций, но и всей финансовой системы.

Однако до сих пор финорганы смотре
ли на товарооборот только как на об
ласть снобжения, как на распределение 
продуктов, не рассматривая его как «один 
из самых важных устоев всего нашего де
нежного хозяйства» (Гринько). А финан
совые работники зачастую занимались 
только узко-бюджетными вопросами и не 
уделяли внимания вопросам товарообо
рота.

Между тем финорганы должны зани
маться и товарооборотом, изыскивать спо
собы увеличения товарной массы, воз
действовать при помощи финансовых ры
чагов на производство рыночных товарных 
фондов, активно вмешиваться не только 
в сферу производства, но и в сферу обра
щения.

Необходимость активного вмешатель
ства финорганов в процессы товарообра
щения вызывается и другими обстоятель
ствами. Вместе с ростом нашего народ
ного хозяйства улучшается материальное 
положение трудящихся.

Стремительно растущие потребности 
широчайших масс создают огромный 
спрос на рынке товаров и увеличи
вают возможности мобилизации растущих 
средств населения через рыночную товар
ную массу.

Вот почему все финорганы, от НКФ 
СССР до райфо, должны уделять макси
мум внимания вопросам товарооборота. 
По НКФ СССР ответственным исполни
телем дана директива при составлении 
финпланов об‘единений и наблюдении за 
их выполнением подвергать анализу усло
вия образования рыночных товарных фон
дов, возможность их увеличения и наме
чать необходимые для этого мероприятия

Сектору торговли НКФ СССР дана ди
ректива концентрировать материалы и 
движение товарных фондов в стране, ана
лизировать динамику товарооборота и про
водить конкретные мероприятия по уве
личению и ускорению товарооборота.

Эта директива имеет значение для всей 
финансовой системы. Она требует от ка
ждого финансиста и от всех финорганов 
в целом систематического вмешательства в 
процессы образования рыночных товар
ных фондов, изыскания возможностей их 
увеличения и ускорения продвижения к 
потребителю.

Финорганы имеют все необходимое для 
воздействия на оживление товарооборота, 
на увеличение местных самозакупок тор
гующими организациями.

«Мы требуем, чтобы и финорганы на 
местах... занялись вопросами товарообо
рота, Взяли это дело под свое постоянное 
наблюдение, были инициаторами, энер
гичными толкачами развертывания това
рооборота, сигнализировали нам о всякой 
возможности расширить товарооборот». 
(Гринько, речь на всесоюзном финансо
вом совещании).

Эти указания должны быть боевой зада
чей для каждого финработника.
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О НОВОМ ПОРЯДКЕ
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО КРЕДИТОВАНИЯ колхозов
М. СИДЕЛЬНИКОВ---------------------------- ---------

Постановление СНК СССР от 12/У1 с. г. 
о порядке образования фонда долгосроч
ного производственного кредитования 
сельского хозяйства, изменениях в по
рядке кредитования колхозов и во взаимо
отношениях их с кредитной системой ко
ренным образом ломает прежнюю прак
тику кредитования колхозного сектора.

Существовавший порядок кредитования 
колхозов имел ряд недостатков, среди ко
торых основным являлось полное отсут
ствие оперативного планирования креди
та, увязки кредитования с производствен
ными планами, слабая кредитная дис
циплина, неудовлетворительная мобили
зация собственных средств колхозов, цен
трализация планирования по чрезвычай
но многочисленным целевым назначениям.

Закон о новом порядке производствен
ного кредитования колхозов устанавли
вает, что средства фонда долгосрочного 
производственного кредитования сель
ского хозяйства направляются:

а) по линии специализированных кол
хозных хозяйственно оперативных цен
тров (Молоколхозцентр, Семеноводколхоз- 
щентр, Свиноводколхозцентр и др.);

б) на средства производства по отрас
лям колхозного хозяйства, не охваты
ваемым специальными центрами.

Специализированным колхозным цен
трам после утверждения планов послед
них НКЗемом и Колхозцентром СССР 
предоставляется полностью право не
посредственного распоряжения кредитами, 
самостоятельного распределения их по рес
публикам, краям и областям. Распределе
ние кредитов по районам и фермам, в 
пределах лимита, установленного спе
циализированным центром, производится 
уполномоченным в соответствии с за
ключенными договорами с колхозами.

Все кредиты товарным фермам выдаются 
филиалом Госбанка без подразделения 
этих кредитов на отдельные мероприятия. 
Целевое использование кредитов указы
вается колхозам специализированными 
центрами и их уполномоченными на 
основе заключенных договоров. Вме
сте с этим на специализированные кол
хозные центры возлагается ответствен
ность за целесообразное и полное исполь
зование средств по назначению, за мо

билизацию собственных средств колхо
зов и причитающихся средств их доле
вого участия в кредитуемых мероприя
тиях, а также за выполнение кредитуемых 
производственных заданий.

Кредиты на средства производства по 
отраслям колхозного хозяйства, не охва
тываемые специальными колхозными цен
трами, после утверждения их НКЗемом и 
Колхозцентром СССР направляются по 
союзным республикам, краям и обла
стям до районных органов Колхозцентра 
общими суммами по основным группам 
мероприятий без дробной разбивки на 
отдельные мероприятия. **

Как общее правило, изменения в пре
делах утвержденного кредитного плана 
в процессе оперативного выполнения за
кон оставляет за НКЗемом СССР. Од
нако в необходимых случаях республи
канским и краевым земельным орга
нам предоставляется право перераспре
деления этих кредитов между специализи
рованными системами в пределах не свы
ше 10% плана системы и с обязательным 
уведомлением об этом НКФ СССР..

Перераспределение кредитов районны
ми и земельными органами между кол
хозами допускается в исключительных 
случаях в предедах тоже не свыше 10% 
общей суммы кредита каждой формы.

По отраслям колхозного хозяйства, не 
охватываемым специальными колхозными 
центрами, райфо совместно с райколхоз- 
союзом предоставляемся право перерас
пределять кредиты на средства производ
ства в пределах утвержденных лимитов 
между отдельными колхозами. '

Закон устраняет автоматизм и огульное 
кредитование под план, обязывая Гос
банк выдавать кредиты колхозам в со
ответствии:

а) с выполнением договоров, заключен
ных заемщиком-колхозом со специализиро
ванными колхозцентрами, а также до
говоров с заготовительными организациями 
на сдачу определенных количеств товар
ной продукции в определенные сроки;

б) с ходом выполнения работ;
в) с вложением колхозом собственных 

средств в установленном размере.
Районным земельным органам совмест

но с райколхозами предоставляется пра
во давать указание Госбанку о сокраще- 
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иии или прекращении кредитования кол
хозов, не выполняющих договоры по сдаче 
продукции и план капитального строи
тельства, й производить досрочное взы
скание выданных ссуд.

В свою очередь Госбанку в целях вне
дрения в колхозное хозяйство кредитной 
дисциплины и усиления, мобилизации соб- 
етдаенных средств колхозов на их капиталь
ное строительство предоставляется право 
сокращать или прекращать кредитование 
колхозов в случаях: несвоевременного по
гашения очередных платежей по ранее 
выданным ссудам; невыполнения колхо
зами принятых ими на себя обязан
ностей по причитающимся с них вло
жениям в кредитуемые операции; ис
пользования ранее выданных ссуд не по 
назначению.
I Чрезвычайно важным моментом в за
коне является ст. 12, которая воспрещает, 
кроме указанных в ст. 11 случаев, взы
скание Госбанком просроченных ссуд при 
получении судебного приказа, всякое спи
сание с текущих счетов колхозов их сред
ств без распоряжения на это самих кол
хозов.

Однако такое воспрещение списания 
с текущих счетов колхозов многие райфо, 
а также ряд краевых финорганов понима
ют как невозможность обращения взы
сканий на текущие счета колхозов по 
обязательным платежам и недоимкам по 
ним. Выходит, что ст. 12 закона отменяет 
порядок бесспорного взыскания.

Такое толкование некоторыми финорга- 
нами закона от 12/У1 основано безусловно 
на неправильном понимании ст. 11 за

кола, взятой механически, оторванно от 
"■сего закона. В действительности за
кон от 12/У1 является законом, устанавли
вающим на основе изменившихся усло
вий кредитования колхозов лишь новые 
взаимоотношения последних с кредитной 
системой, а поэтому и запрещение 
списания с текущих счетов 
колхозов (ст. 12) относится 
к взаимоотношениям Гос
банка с колхозом.

Обязательства колхоза, как платель
щика обязательных платежей, перед го
сударством изложены в соответствующих 
законах, не составляют для колхозов 
никаких исключений, а поэтому нет осно
ваний считать невозможным применение 
бесспорного взыскания обязательных пла
тежей с колхозов.

По новому закону все заготовительные 
организации обязаны производить рас
четы с колхозами за сдаваемую продук
цию одновременно с приемкой этой про
дукции путем выдачи платежного приказа 
на филиал Госбанка, где колхоз имеет 
текущий счет, или уплаты наличными 
деньгами по соглашению с колхозом.

Необходимо организовать вокруг про
ведения новой практики кредитования 
колхозов внимание всех общественных, 
колхозных и финансово-кредитных ор
ганов.

Надо решительно и быстро устранить 
на-ходу все искривления в работе по про
ведению нового закона и тем самым помочь 
колхозам в деле организации их финансо
вого хозяйства.

ОБЕСПЕЧИТЬ ПРЕДПОСЫЛКИ ПРОВЕДЕНИЯ
ХОЗРАСЧЕТА 3 ЖИЛИЩНОМ ХОЗЯЙСТВЕ*)

•) В порядке обсуждения. Ред.

,Г. ТОПАЗ ——~~— ———
Июньский пленум ЦК ВКП(б) поставил 

большую задачу—добиться под'ема наи- 
болеее отставшей отрасли нашего народ
ного хозяйства и строительства—комму
нального и жилищного хозяйства. Раз
витие его должно итти темпами, соответ
ствующими темпам под’ема и строитель
ства основных отраслей народного хо
зяйства. НКФ должен сыграть в этом де
ле значительную роль.

•Задача заключается, конечно, не толь
ко в том, чтобы усилить капиталовложе
ния в коммунальное и жилищное хозяй

ство. Пленум ЦК подчеркнул необходи
мость упорядочения и укрепления финан
сов самого коммунального и жилищного 
хозяйства и внедрения в нем принципов 
хозяйственного расчета. Мероприятия, 
направленные к осуществлению этих за
даний, могут сйграть не меньшую, если 
не большую, роль в поднятии коммуналь
ного и жилищного хозяйства на выошую 
ступень, чем непосредственная финансо
вая поддержка государства.
. Именно в коммунальном и жилищном 
хозяйстве, пожалуй больше, чем в дру
гих областях, должна быть проведена 
серьезная работа по упорядочению финан
сов и внедрению хозрасчета.
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До сих пор еще продолжается практик'» 
непосредственной эксплоатации части жи
лого домового фонда комхозами. Нет ни
какого сомнения, что такая форма экс
плоатации, связанная с включением фи
нансового хозяйства жилых домов в мест
ный бюджет, исключает самую возмож
ность проведения в их работе начал здо
рового хозяйственного расчета. К тому 
же, оставляя в своей эксплоатации 
часть жилого фонда и притом, естествен
но, наиболее ценную его часть, ком- 
хозы ослабляют базу жилищно-арендной 
кооперации.

Необходимо дать твердую директиву 
всем местным советам о полном отказе 
в кратчайший срок ( во всяком случае не 
позже 1/1 1932 г.) от этой совершенно 
изжившей себя формы эксплоатации жил
фонда, безусловно противоречащей прин
ципу хозрасчета в жилищном хозяйстве.

Эксплоатация жилого фонда муници
пальных домов должна быть в основном, 
если не на все 100%, передана жил.- 
арендной кооперации. За это говорят 
безусловные хозяйственные достижения 
и быстрый рост жил .-арендной коопера
ции—в период с начала ее существования 
у нас до тех искажений, какие были до
пущены знаменитым «укрупнением» и «до- 
укрупнением» кооперативов. За Это гово
рит опыт Украины, где жил хозяйство на
ходится почти полностью в руках коопе
рации и где правительство неоднократно 
констатировало успешность работы жил- 
кооперации и отклоняло предложения о 
создании на ряду с кооперацией муници
пальных домовых трестов.

Домовый трест в смысле проведения 
хозрасчета имеет те же отрицательные 
черты, что и укрупненная жилищная 
кооперация. К тому же он вовсе лишен 
общественного контроля. Домовые тре
сты не могут избежать основного порока 
укрупненного жилищного хозяйства, за
ключающегося в отдаленности' его адми
нистративной верхушки от бесчисленных 
текущих хозяйственных нужд домов, вхо
дящих в состав треста (или укрупненного 
жилкооператива), и неизбежно вытекаю
щих из этого хозяйственного упадка 
жилфонда, резкого понижения уровня его 
благоустройства и качества обслужива
ния населения. Этот порок совершенно 
обесценивает единственную, пожалуй, по
ложительную сторону укрупнения жил. 
домового хозяйства — уменьшение удель
ного веса административно - хозяйствен

ных расходов, удешевление стоимости 
управленческого аппарата.

Поэтому Московский комитет ВКП(б)., 
стремясь к проведению хозрасчета в жи
лищном хозяйстве, одновременно с ди- 
рективой о разукрупнении кооперации 
вынес и решение об оставлении в ведении 
домовых трестов жилого фонда в размере 
не более как 35% жилых домов Москвы. 
Это решение, имеющее принципиальное 
значение, применимо не только в Москве,, 
но и в любом другом городе, и оно должно- 
быть распространено на всю страну. В го
родах, обладающих меньшими домовыми 
массивами, предельный процент жилфон
да в ведении домовых трестов должен быть 
еще более понижен — до 10—15 %.

Нужно иметь в виду, что видимость хо
зяйственно-организационных преимуществ 
домовых муниципальных трестов перед 
жил.-арендной кооперацией в значитель
ной мере об’ясняется тем, что эти два 
вида домового хозяйства обычно ставятся 
в неодинаковые условия хозяйствованиях 
в то время как жилкооперации обычно 
передается в эксплоатацию на аренд-- 
.ных началах лишь жилая площадь до
мов, а доход от торгово-промышленных 
помещений поступает непосредственно 
комхозам, в отношении домовых тре
стов применяется иное правило.

Возникает вопрос: кто должен эксплоа- 
тировать (разумеется, путем сдачи в арен
ду потребкооперации и госторговле) тор
гово-промышленные помещения в жилых . 
домах и получать непосредственные дохо
ды от них—городские отделы коммуналь
ного и жилищного хозяйства или жил.- 
арендная кооперация и другие аренда-■ 
торы жилфонда?

Обширная практика предшествующего 
времени по всему Союзу шла по первому 
пути. Однако в настоящее время выдай-*1* 
гается мнение о целесообразности пере
дачи фонда торгово-промышленных по
мещений в ведение арендаторов жилфон
да, т. е. главным образом кооперации.

Это предложение прикрывается лозун
гами борьбы с уравниловкой и обезлич
кой, за начала хозрасчета в жилищно
домовом хозяйстве.

Совершенно очевидно, что наличие тор
гово-промышленных заведений в доме во
все не должно быть рассматриваемо как 
какая-то привилегия для его арендатора. 
Ясно также и то, что сдача торгово-про
мышленных помещений в аренду органи
зациям обобществленного сектора не свя- 
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вана о хозяйственной деятельностью до
моуправлений и жактов по управлению и 
эксплоатации жилого фонда в арендуе
мых ими домах. Строго нормированные, 
определяемые по установленной таксе, 
доходы от этих помещений совершенно не 
зависят от работы домоуправлений и жак
тов, от умелого или неумелого хозяй
ствования жилым фрндом.

Эти доходы, являясь по существу рент
ными доходами, должны принадлежать 
непосредственно отделам коммунального 
и жилищного хозяйства городских сове

тов. Доходы жилкооперации и других орга
низаций, эксплоатирующих муниципаль
ные дома, от торг.-пром, помещений в 
этих домах могут и должны заключать
ся только в особой плате на покрытие хо
зяйственных расходов домоуправлений, 
связанных с обслуживанием этих поме
щений. Доходы от фонда торг.-пром. по
мещений являются одним из важных 
источников финансйрования жил.-комму- 
нального строительства, и они не должны 
подвергаться опасности полного или ча
стичного распыления по отдельным до
мохозяйствам.

УНИЧТОЖИТЬ ОБЕЗЛИЧКУ
В БЮДЖЕТНОЕ ФИНАНСИРОВАНИИ
^БЕРМАН-......... . ...

В системе кредитования народнохозяй
ственных мероприятий необходимо отли
чать три периода: первый — до кредитной 
реформы, второй — после кредитной ре
формы и после поправок к ней и третий — 
после закона 20 марта 1931 г. об измене
нии в системе кредитования.

Сама по себе кредитная реформа яви
лась результатом всего хода развития со
ветского хозяйства в целом и советских 
финансов в частности. Основой реформы 
и базой для внедрения в производство 
хозрасчета, для внедрения его не только 
в работу об’единений и трестов в целом, 
но и в работу каждого завода, цеха, бри
гады, мастерской, совхоза, МТС и т. п. по- 
служили быстрый рост обобществленного 
сектора народного хозяйства и укрепле
ние в нем начал строгой плановости. Кре
дитование народнохозяйственных меро
приятий уже не является простым по- 

Олнением недостатка средств; этот про
цесс теперь тесно связан с планированием 
всей деятельности хозорганов: кредит 
обеспечивается предприятию лишь в том 
случае, если оно реально выполняет свой 
план и в количественном и особенно 
в качественнохМ отношении.

В речи, произнесенной на совещании 
хозяйственников, тов. Сталин следующим 
образом охарактеризовал требования, 
которые должны быть пред’явлены к 
хозорганам в деле усиления темпов на
копления для народного хозяйства: «В 
чем состоит новое и особенное в развитии 
нашей промышленности с точки зрения 
накоплений? В том, что старых источни

ков накопления начинает уже нехватать 
для дальнейшего разворачивания про
мышленности. В том, что необходимо, 
стало быть, нащупать новые источники 
накопления и усилить старые, если мы 
действительно хотим сохранить и развить 
большевистские темпы индустриализа
ции».

На дело создания новой, технически 
вооруженной промышленности, нового 
крупного сельскохозяйственного произ
водства, новой ж.-д. сети и т. п. должны 
быть направлены такие средства, которых 
нехватит, если базироваться только на 
старых источниках и старых методах 
накопления.

Принципы хозрасчета, как видно из 
прежней работы хозорганов, не всегда 
применялись, во многих предприятиях 
они оказывались искаженными, поскольку 
до постановления СП К от 20 марта полу
чение средств из Госбанка не представ
ляло никаких трудностей. Кредитование 
«под план» теперь должно считать окон
чательно похороненным, и уничтожение 
бесхозяйственности, внедрение и укре
пление хозрасчета, внутрипромышленное 
накопление — все это должно стать глав
ной целью всех без исключения пред
приятий.

Однако существует весьма значитель
ный участок в финансировании народного 
хозяйства и хозяйственных и социально
культурных мероприятий, в котором си
стема «обезлички» еще существует, этот 
участок — госбюджет и местный бюджет.

Если единый финплан Союза ССР на 
1931 г. охватывает в доходной своей ча
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сти почти 32 млрд. руб. и перераспреде
ляет на дело социалистического строи
тельства 2/3 всего народного дохода, ставя 
огромные организацйонные и оперативные 
задачи перед всеми финансовыми и хозяй
ственными органами страны, то и единый 
государственный бюджет занимает в фин- 
плане весьма солидное место. Бюджет 
перераспределяет 21,8 млрд. руб. соби
раемых средств, из которых 15,3 млрд, 
руб. падает на финансирование народно
го хозяйства, 1,2 млрд. руб. на финанси
рование социально-культурных меропри
ятий, 1,3 млрд. руб. на увеличение средств 
местных бюджетов и т. п. Как видим, 
перераспределяются колоссальные сред
ства, и было бы чрезвычайно важно, чтобы 
контроль рублем проводили не только 
банковские учреждения при кредитова
нии предприятий. Вопрос необходимо по
ставить так, чтобы с этой же меркой при 
финансировании народного хозяйства и 
социально-культурных мероприятий по 
госбюджету и месткому бюджету подхо
дили к своей работе и финансирующие 
органы. В этой важнейшей области также 
должен быть изгнан автоматизм финан
сирования, против которого направлена 
вся политика партии и правительства.

Средства госбюджета идут по трем ка
налам: через БДК—на капитальные вло
жения в промышленность, через Цеком- 
банк — на коммунальное и жилищное 
строительство и, наконец, огромная мас
са средств отпускается непосредственно 
распорядителям кредитов обезличенным 
способом, по расходным расписаниям.

НКФ СССР, открывая кредиты на фи. 
нансирование промышленности, торгов
ли, сельского хозяйства, строительства, 
социально-культурных мероприятий и 
пр., в большинстве случаев не осведом
лен о том, как использованы прежде 
отпущенные средства, какие возведены 
капитальные сооружения, какие резуль
таты получились от затрат на оборудова
ние и т. д. Система финансирования по 
госбюджету страдает, таким образом, теми 
самыми недостатками, против которых 
направлен закон 20 марта об изменении 
в системе кредитования.

- Тов. Сталин на совещании хозяйствен
ников в своей речи вполне определенно 
указывает, что дальнейшее сохранение 
действующей системы бюджетного финан

сирования не только не будет способство
вать внедрению хозрасчета, уничтожению 
обезлички финансирования «под план», 
но, напротив того, будет служить суще
ственным тормозом в этом деле.

Декабрьский же пленум ЦК и ЦКК и 
III сессия ЦИК СССР, утвердившая еди
ный финплан и единый госбюджет на 
1931 г., в своих постановлениях требуют, 
чтобы производство расходов (а следова
тельно, и открытие кредита) всех госу
дарственных ведомств и учреждений, а 
равно хозяйственных организаций, было 
поставлено в прямую зависимость от вы
полнения ими установленных для них 
хозяйственных и производственных пла
нов.

Все это приводит нас к тому заклю^- 
нию, что при финансировании по госбюд
жету и по местному бюджету определен
ных отраслей народного хозяйства и со
циально-культурных мероприятий все 
усилия соответствующих органов должны 
быть направлены на полную ликвидацию 
обезличенного кредитования «под план» и 
на полную перестройку существующей 
системы финансирования на принципах 
прямой зависимости открытия кредитов от 
выполнения финансово-производственных 
планов. При этом условии все дело финан
сирования народного хозяйства и со
циально-культурных мероприятий из гос
бюджета получит максимум плановости, 
и из него исчезнут те элементы случай
ности и автоматизма, которыми так богата 
практика финансирования народного хо
зяйства и социально-культурных меро
приятий.

Известные трудности при таком реше
нии вопроса, конечно, могут возникнуть 
в виду отсутствия у нас необходимой 
практики, но это не должно служить по
мехой для немедленной перестройки дей
ствующей системы. Работу эту мы пред
лагаем вести с таким расчетом, чтобы 
реформу бюджетного финансирования на
чать с IV квартала с. г., чтобы в новом 
бюджетном году окончательно завершить 
ее. На финансовую систему в целом и на 
отдельные ее звенья ложится огромная 
ответственность за успешное проведение 
этой реформы.

От редакции. Помещаем статью 
т. Бермана в порядке обсуждения.

20



УРОКИ цчо
и. л. ——----------- ----------- - —-—--------

Состояние финансовой работы в ЦЧО 
и результаты выполнения этой областью 
единого финансового плана, в частности 
плана мобилизации средств населения, за 
последнее время уже несколько раз слу
жили предметом специального рассмо
трения центральных органов. В самом 
начале марта этого года об‘единенное за
седание коллегий НКФ СССР и НКФ 
РСФСР заслушало доклад зав. облфо 
ЦЧО. Через некоторое время, в апреле, 
Совнарком Союза ССР слушал доклад 
председателя облисполкома ЦЧО о резуль
татах выполнения областью финплана 
первого квартала. Наконец, 29 августа 
специальное совместное заседание кол
легий НКФ СССР и НКФ РСФСР вновь 
заслушало и обсуждало доклад зав. обл
фо ЦЧО т. Качкарина о состоянии фи
нансовой работы в области.

На о б‘единенных заседаниях коллегий 
НКФ СССР и НКФ РСФСР за последнее 
время был заслушан целый ряд докладов 
руководителей финансовой работы круп
нейших краев и областей. Однако по
вторное обсуждение в течение одного полу
годия доклада ЦЧО, после того как этой 
же областью занимался и СНК СССР, 
требует об‘яснения.

В особом квартале ЦЧО вышла на пер
вое место. План мобилизации средств 
был перевыполнен. Область бросила вы
зов пролетарскому Ленинграду, предло
жив взять его на буксир. В особом квар
тале партия и правительство с особен- 

^ной силой подчеркнули значение финан
совой работы в деле выполнения народ
нохозяйственного. плана. И результаты 
финансовой работы в ЦЧО за этот квартал 
показывают, что все организации и уч
реждения области по-боевому откликну
лись на указания партии и правительства 
и сумели мобилизовать массы на выполне
ние подлинных боевых задач. Высокие 
темпы финансовой работы ЦЧО в особом 
квартале с особенной силой били по оп- 

. портунистическим попыткам рассматри
вать этот квартал, как квартал «пере
дышки» между вторым и третьим годом 
пятилетки.

После таких результатов работы в осо
бом квартале следующие отчетные перио
ды систематически дают по 
ЦЧО все ухудшающиеся ито

ги выполнения финплана. 
Особенно наглядно видно падение темпов 
и уровня финансовой работы в области 
по цифрам, характеризующим выполне
ние плана мобилизации средств населе
ния: первый квартал дал 76 проц., вто
рой Квартдл — 70 проц., а за июль и 
20 дней августа задание третьего кварта
ла выполнено лишь на 30,1 проц.

В чем причина такого недопустимого 
явления? Где искать об‘яснения система
тическому ухудшению результатов фи
нансовой работы в области?

Перевыполнение задания в особом квар
тале сразу бьет по попыткам об‘яснить 
невыполнение финансового плана эко
номическим положением области. Хозяй
ственную физиономию области в основном 
определяет сельское хозяйство. Район 
нынешней ЦЧО в дореволюционное время 
славился как край оскудения, край ра
зоряющегося благодаря эксплоатации по
мещиков крестьянства. Теперь — это 
край сплошной коллективизации, край 
все увеличивающихся посевов техниче
ских культур, край растущей доходности 
сельского хозяйства.

Отсталость ЦЧО в промышленном от
ношении общеизвестна. Теперь мы можем 
констатировать быстрый рост индустриа
лизации области. Валовая продукция про
мышленности в 1931 г. дает рост на 
78 проц, по сравнению с предыдущим 
годом, достигая в абсолютных цифрах 
583 млн. руб., т. е. свыше полумиллиарда. 
На ряду с укреплением и развитием про
мышленности, занятой переработкой сель
скохозяйственного сырья, ЦЧО идет к 
созданию собственной металлургической 
базы. Общая сумма вложе
ний в народное хозяйство 
области достигает в этом 
году полумиллиарда р у б - 
л е й.

Рост доходности населения определяет
ся еще и тем, что в ЦЧО сильно развито 
отходничество, которое дает приток боль
ших денежных средств в деревню.

Таким образом, результаты выполнения 
финплана ЦЧО, особенно наблюдающееся 
снижение этих результатов, стоят в пол
ном противоречии с экономическими пред
посылками, которые благоприятны для 
активного развития финансовой работы, 
для полного выполнения финплана.



О б‘я с н е н и я невыполнения 
финплана надо искать в п ри- 
чин а х суб‘ективного по
рядка, в плохой организа
ции работы. Последний доклад и 
его обсуждение на об‘единенном заседа
нии коллегий полностью подтвердил это.

Как докладчик — зав. облфо, так и 
содокладчики — зав. липецким райфо 
т. Ковалев и зав. фатежским райфо т. Ту- 
бальцев — должны были признать, что 
до сих пор в области имеет место недо
оценка значения финансовой работы, ото
двигание ее на задний план. Выступав
шие в прениях товарищи убедительно 
показали, что недооценка значения вы
полнения финплана и отношений 
к финансовой работе, как 
к задаче второстепенной, 
наблюдаются и в област
ном центре. Участия комсомола и 
профсоюзов в работе по выполнению фин
плана не видно. И все это после того, как 
центральные правительственные, партий
ные и профессиональные органы дали са
мые категорические указания и дирек
тивы по вопросу о роли и задачах отдель
ных организаций в борьбе за финплан.

Финансовая система и финансовые ор
ганы в первую очередь отвечают за 
выполнение финансового плана. Они дол
жны быть организаторами финансовой 
работы в других организациях и учреж
дениях. Упомянутые постановления цен
тральных органов давали в руки финан
сового аппарата сильнейшее орудие, пра
вильное использование которого должно 
было обеспечить действительную активи
зацию финансовой работы. Ф и н ап
парат ЦЧО этого орудия не 
использовал. Пассивность район
ных организаций профсоюзов и безучаст
ное отношение к финансовой'работе ни
зовых профячеек регистрировались, но 
не служили предметом специального об
суждения по докладам руководителей 
финучреждений в соответствующих проф
союзных органах.

Комсомол ЦЧО принял шефство над 
сберегательным делом. Опыт ряда мест
ностей, где это шефство осуществлялось 
по-боевому, показал, что активное уча
стие комсомола в работе сберегательных 
касс дает резкий перелом в положитель
ную сторону на этом участке финансовой 
работы. Шефство же комсомола ЦЧО ос
талось «бумажным» шефством. Обком 

ВЛКСМ не принял мер к претворению 
этого шефства в реальные практические 
мероприятия, не организовал контроля 
за выполнением своих директив, а финан
совые органы не обнаружили инициативы 
в использовании директив обкома 
ВЛКСМ, не сигнализировали ему о не
выполнении этих директив. В результа
те сберегательное дело в ЦЧО—один 
из более отсталых участков финансового 
фронта; с выполнением задания по при
влечению вкладов обстоит очень плохо, 
в ряде местностей области наблюдался 
даже отлив вкладов.

Мы охарактеризовали практику шеф
ства комсомола ЦЧО над сберегательным 
делом лишь в виде примера, т. к. эт«Н? 
пример лучше всего характеризует боль
ное место в организации работы — хо
рошие директивы и указания даются, их, 
как говорят, «спускают», но практиче
ского и повседневного контроля за их 
осуществлением нет, и финансовый аппа
рат в лучшем случае ограничивается кон
статацией этого недопустимого положе
ния; финаппарат не осознал еще своей 
роли организатора финансовой работы, 
не осознал еще, что он должен играть роль 
«бродила» в отношении других организа
ций.

Финорганы ЦЧО еще не научились 
активно воздействовать на отдельные со
ветские органы, хотя в их распоряже
нии имеется большой арсенал мер для 
такого воздействия в порядке осуще
ствления контроля рублем.

Выполнение планов товарооборота идет 
в ЦЧО неудовлетворительно. Значение 
товарооборота в выполнении единого фин-^ 
плана и задачи финансовой системы на 
этом участке работы исчерпывающе оха
рактеризовал на всесоюзном финансовом 
совещании т. Гринько. Финорганы ЦЧО 
еще не показали, что они восприняли 
указания т. Гринько, что они уже полу
чали «вкус к вопросам товарооборота». 
В результате задолженность коопера
ции области превышает лимит, с местными 
заготовками дело обстоит из рук вон пло
хо, велика задолженность кооперации по 
наценкам, не выполнен план паенакопле- 
ния, совершенно неудовлетворительно 
идет отоваривание авансов, что ставит 
под угрозу дальнейшее развитие этого 
вида мобилизации средств. Внедрение хоз
расчета в кооперацию проходит «черепашь
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ими темпами». До низовки хозрасчет еще 
не дошел.

Если финаппарат области проявил та
кую слабость в качестве организатора 
финансовой работы в других учреждениях 
и не проявил достаточной активности в 
использовании руководящих указаний 
центральных и областных учреждений об 
усилении участия общественности в фи
нансовой работе, то нельзя также сказать, 
что все обстоит благополучно «в собствен
ном доме», что постановка работы в са
мом финансовом аппарате удовлетвори
тельна.

Аппарат районных финансовых отде
лов сам недостаточно мобилизован, сам 
недостаточно проникнут твердой волей 
ж борьбе за стопроцентное выполнение 
финплана. Примером этого может служить 
состоявшееся недавно в Козлове кустовое 
финансовое совещание 41 района. Пона
добилась большая работа, чтобы сломить 
пессимизм и неверие в выполнимость 
финплана, которыми была проникнута 
значительная часть с‘ехавшихся работ
ников. Руководство районами не ди- 
ференцировано и носит общий характер. 
Слаба связь районов с сельсоветами.

Финансовые работники еще во многих 
случаях не умеют использовать самых 
сильных орудий для усиления активности 
и заинтересованности всех местных ор
ганов в финансовой работе. Чего стоит» 
такой случай, что в 15 клм. от Курска 
не знали, что 30% реализованной в 
деревне суммы займа остается в распоря
жении сельского совета.

Дней за десять до доклада ЦЧО об’еди- 
ненное заседание коллегий слушало док
лад Уральского облфо. Работа финаппа- 
рата Уральской области еще далека от 
того, чтобы в ней нельзя было отметить, 
как это и было сделано в постановлении 
коллегий, целого ряда крупных и серьез
ных недочетов. Но для сопоставления 
с состоянием финансовой работы в ЦЧО 
необходимо остановиться на том, как об
стоит на Урале с развитием широкой 
массовой работы вокруг финплана, с во
влечением в эту работу актива из передо
вых рабочих и колхозников. Постанов
ление коллегий отметило, что в этом от
ношении на Урале имеются безусловные 
достижения. В частности там придали ог
ромное значение организации при колхо
зах комиссий содействия выполнению фин- 
плана, обеспечили эти комиссии инструк

тажем и руководством. В результате 
можно уже констатировать, что в целом 
ряде районов через комсоды нащупан 
правильный путь к вовлечению широких 
масс в финансовую работу.

Иначе обстоит дело в ЦЧО. Там также 
стали на путь организации колхозных 
комсодов, однако не приняли мер к 
тому, чтобы обеспечить их руководством. 
Кроме того, в ЦЧО увлеклись организа
цией слишком большого количества этих 
комсодов — до пяти при каждом колхозе. 
Обилие комсодов при отсутствии руко
водства привело к тому, что комсоды ока
зались неработоспособными, числятся «на 
бумаге» и т. п., а с массовой работой, 
с вовлечением в нее актива трудящихся 
попрежнему обстоит плохо.

Перечень слабых сторон работы в ЦЧО 
можно было бы продолжить. Но уже при
веденные примеры дают возможность под
вести некоторые итоги и дать об яснение 
наблюдающемуся из квартала в квартал 
ухудшению в результатах выполнения 
финплана.

Гигантские сдвиги в хозяйстве ЦЧО, 
разрешение проблемы сплошной коллек
тивизации и технической реконструкции 
сельского хозяйства, создание собственной 
промышленной базы — все эти колоссаль
ные задачи ставятся и разрешаются в 
области вне связи с развитием финансо
вой работы. ЦЧО дает блестящий пример 
того, к каким печальным результатам 
приводит отрыв финансовой работы от 
разрешения остальных хозяйственных за
дач.

Этот отрыв носит в ЦЧО более глубо
кий характер, чем приходилось наблю
дать в некоторых других краях и обла
стях. Здесь имеет место не только «изо
лированное» ведение финансовой работы. 
Внимание руководящих областных, а 
вслед за ними и районных органов, было 
целиком поглощено разрешением основ
ных хозяйственных задач. Этого внимания 
«нехватило» для мобилизации масс на 
выполнение фин плана.

Только этим можно объяснить, что 
доклад ЦЧО в Совнаркоме не создал не
обходимого перелома в работе руководя
щих организаций области, не приостано
вил падения в ней уровня финансовой 
работы. В этом отношении пример ЦЧО 
является особенно поучительным для всех 
областных и краевых органов и для всех 
финансовых организаций на местах.
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займы и сберкассы
ФОТОАППАРАТ—
НА СЛУЖБУ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ
и. тараканов—----------—------------------

Выдвинутая по иницативе робочих Ле
нинградского завода им. ОГПУ и подхва
ченная советской общественностью идея 
выпуска фотозайма — проведена в жизнь. 
16 августа подписано постановление 
СНК СССР о выпуске фотообязательств, 
обязывающее промышленность, за счет 
целевых накоплений самых трудящихся, 
в течение двух - ближайших лет дать 
стране не менее 400.000 фотоаппаратов.

Проведенный в 1930 г. опыт целевых 
накоплений трудящихся на приобретение 
велосипедов и швейных машин через си
стему сберкасс дает положительные ре- 
вультаты: 272.000 подписчиков на вело- 
обязательства (по сведениям на 1 августа) 
передали промышленности 27 млн. руб. 
Около 300.000 подписчиков на швейные 
машины досрочно дали промышленности 
6 млн. руб.

Новые 400.000 подписчиков на фото
обязательства должны дать досрочно фо
топромышленности 78 млн. руб., из 
них около 20 млн. руб. в IV квар
тале этого года.

Выполнение этой программы возмож
но лишь при полной реализации всего 
количества обязательств в са
мый короткий период. До 1 де
кабря должно поступить не ме
нее двух первых взносов по 
фотообязательствам.

Эта задача будет выполнена 
в том случае, если финорганы 
привлекут к кампании обще
ственность, комсоды и широко 
развернут агитационную ра
боту.

Помимо финансового эффек
та, выпуск и успешное разме
щение фотообязательств имеют 
громаднейшее политическое и 
культурное значение. Выпуск 
400.000 фотоаппаратов явится 
крупной победой на культур
ном фронте и даст возможность 
значительно увеличить нашу 
фоторабселькоровскуюсеть. Но
вые десятки тысяч фотокоров 

дадут наглядные показы—фотодокументы, 
иллюстрирующие стройку социализма и 
снимки лучших ударников; 400.000 фото
аппаратов принесут нам немалую помощь 
в борьбе за промфинплан, за культурную 
революцию.

В ближайшие 2—3 года реконструи
рованный Ленинградский оптико-механи
ческий завод полностью удовлетворит 
острую потребность в фотоаппаратах, 1¾ 
отпадает необходимость ввоза фотоаппа
ратов из-за границы. Все аппараты, ко
торые получат подписчики на фотозаем, 
будут целиком' изготовлены из советских 
материалов по лучшим заграничным об
разцам. Новое обрудование, конвейер
ная система производства, самые его за
дания ставят завод ГОМЗ по его качеству 
на одно из первых мест в Европе.

Финансовый аппарат и в первую оче
редь сберкассы обязаны выполнить по
ставленную правительством задачу по раз
мещению фотообязательств в возможно 
короткий срок, чтобы во-время дать не
обходимые средства как на расширение 
завода, изготовляющего аппараты, так и 
на заводы, производящие фотопринад
лежности.
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Успешное размещение фотообязательств 
значительно облегчается тем, что на ме
стах имеется хорошо организованный 
500-тысячный фотоактив. Рабочая и сель
ская общественность в ряде мест Союза 
уже взяла на себя обязанность застрель
щика кампании по реализации фотообя
зательств. Ячейки ОЗПКФ выдвигают 
встречные контрольные цифры размеще
ния фотообязательств. Задача местных 
финорганов возглавить активность мест 
и привлечь к проведению этой кампании 
организации — физкультурников, ячейки 
общества пролетарского туризма и др.

Особо стоит задача продвижения фото
аппарата в село, в колхоз. Для этого фи- 

^нансовый аппарат на селе и местные об
щественные организации должны про
вести раз‘яснительную работу непосред
ственно в колхозах, избах-читальнях и т. Н. 
под лозунгом «ни одного колхоза без 
фотокружка».

Одновременно с реализацией фотооб» 
зательств необходимо раз'яснить под
писчикам действительные причины вре
менной задержки в погашении велообя
зательств, решительно отражая попытки 
классового врага сыграть на этом об
стоятельстве для срыва размещения фото
обязательств. Временная задержка в вы
даче велосипедов по обязательствам вы
звана невыполнением велозаводами своих 
производственных программ, и сейчас при
няты все меры к ускорению выпуска оче
редных партий машин.

Проводя новую целевую кредитную опе
рацию, Наркомфин должен строго учесть 
ошибки, которые были допущены при про
ведении подписки на велообязательства 
и швеймашины, и получить твердые га
рантии как от ВСНХ, так и от завода, а 
равно и товаропроводящей сети, в свое
временном изготовлении и выдаче в срок 
подписчикам вполне доброкачественных 
аппаратов.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ПО ВЕЛОЗАЙМУ— 
ВЫПОЛНИТЬ

При ЦК союза финансово-банковских ГРа- 
ботников состоялось'организованное ЦК и ре
дакцией „Нашей газеты" совещание по во
просу о том, почему сберкассы не могли в срок 
выполнить 'своих обязательств перед подпи
счиками на велозаем.

Совещание внесло Гв Рэтот вопрос полную 
ясность/Не излагая подробно всех прений/мы 
приводим здесь выступления? ’тт. Лифшица 
(член коллегии НКФ СССР) и Эпштейна (член 
президиума ЦК союза), "которые в основном 
осветили вопрос до конца.

■— Кто виноват в том,— говорит т. Лиф; 
ш и ц,— что операция с велозаймом не удалась 
в смысле выполнения сроков? Я считаю, что в 
основном- виноваты мы — Наркомфин, главное 
управление, которые заключили бесхозяйствен
ный договор. Договоры надо заключать так, 
чтобы на кого-то возлагать обязательства и ка
кие-то обязательства брать на себя, с полным 
сознанием своей ответственности.

Как же вышло на самом деле? НКФ заключил 
договор с промышленносты^. Промышленность 
обязалась дать велосипеды, но обязательства 
свои выполнила плохо. А какие обязательства 
взяли на себя гострудсберкассы? Никаких. Они 
только собирали деньги с рабочих и передавали 
их промышленности, не обеспечив как следует по
лучения в срок велосипедов.

А дальше получилось то, что, когда выясни
лось, что к 1 апреля велосипедов не будет, ра
бочие пошли с своими претензиями не к промыш
ленности, а к сберкассам, потому что с ними 
имели дело.

Что надо сделать теперь? Мы должны обра
титься к рабочим фабрик и заводов, где произво 

дятся велосипеды, с просьбой помочь нам преодо
леть-эти затруднения.

Сейчас мы проводим фотозаем. Мы не можем? 
больше допускать ошибок, подобных тем, которые- 
были сделаны при выпуске велозайма. Мы долж
ны договориться с ВСНХ, чтобы он срочно снаб
дил промышленность материалами, а с промыш
ленностью надо договориться так, чтобы выдача 
ей денег была поставлена в зависимость от вы
полнения ею обязательства по сдаче фотоаппара
тов. Если сберкасса берет на себя обязательства■ 
перед подписчиками на фотозаем, она и должна 
быть в атом деле хозяином.

Задача финансового аппарата и общественно
сти заключается теперь в том, чтобы, вовлекая ра
бочих в эту операцию, им показать, что все пло
хое, допущенное при велозайме, больше не повто
рится, и привлечь их к тому, чтобы они нам по
могли избежать ошибок.

— В чем’ смысл вопроса о велообязатель
ствах?— спрашивает т. Эпштейн. Смысл 
в том, чтобы найти выход из того положения, 
в котором оказались сберкассы, не имея возмож
ности выполнить свои обязательства по оплачен
ным уже велосвидетельствам. А положение такое: 
мы реализовали больше 270 тыс. велосвиде
тельств, собрали по ним около 30 млн. руб. 
и обязавшись дать велосипеды первой серии 
к 1 апреля, выдали велосипедов всего на 4 млн. р.

Никакая организация до сих пор не выступила- 
с развернутым об’яснением причин, которые по
мешали нам выполнить наши обязательства 
перед держателями велосвидетельств. Ничего 
не пишет по этому вопросу и широкая пресса. 
Массы подписчиков не знают 
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вт и х причин, а неизвестность 
плодит сумятицу в умах и играет 
и а р у ку классового врага, кото
рый, пользуясь нашей неаккуратностью, разви
вает контрагитацию против советского госкре- 
дата. Неизвестность ставит в трудное положение 
и наших друзей—рабочих-активистов на фабриках 
и заводах, которые не знают, как об’яснить под
писчикам почему мы, так аккуратно выполняя 
.свои обязательства по займам, нарушили их по 
велосвидетельствам.

В этом вопросе тем более необходима ясность, 
что мы начинаем новую большую целевую опера
цию— фотозаем, для успешного завершения ко
торой требуется полное оздоровление обстановки.

Помощь общественности должна выразиться 
прежде всего в ликвидации неблагоприятной 
обстановки, возникшей в связи с невыполнением 
обязательств по велосвидетельствам.

Разработав точный и реальный план выдачи 
велосипедов по обязательствам первой серии в те 
сроки, которые приняты правительством по пред
ложению промышленности, мы должны обеспе
чить систематический повседневный контроль 
за выполнением программы производства велоси
педов на Харьковском и Пензенском заводах. 
.Вместе с тем надо принять все зависящие от нас 
меры для ускорения строительства Московского 
велозавода.

Речь идет о том, чтобы не сидеть в кабинетах 
и канцеляриях и ждать выполнения или невы
полнения промышленностью взятых ею на себя 
обязательств. Отказавшись от узко-ведомствен
ных форм работы, мы должны сделать ответствен
ными за судьбу велозайма те рабочие коллективы, 
которые эту продукцию вырабатывают. Рабочие 
Харьковского и Пензенского заводов должны 
подписать социалистический договор с рабочими— 
держателями велообязательств в лице какого- 
либо мощного рабочего коллектива, о том что 
в об’явленные правительством сроки, указанные 
самой промышленностью, велосипеды будут вы
даны и притом хорошего качества, а не без седел 
и педалей и с плохо подобранными частями, как 
это иногда было до сих пор.

На НКФ и ВСНХ ложится обязанность при 
помощи прессы и профсоюзных организаций 
об’яснить держателям велообязательств причины 
задержки и рассказывать о мерах, принимаемых 
ими для выполнения обязательств во вновь уста
новленные сроки. Эту раз’яснительную работу 
нужно вести совместно с рабочей общественностью 
Электрозавода и завода им. Карла Маркса, про
делавшего большую работу по сберегательному 
делу.^

Общественность должна взять на буксир ра
боту главного управления гострудсберкасс и 
госкредита по велозайму, а также и по швей- 
машинам, потому что и на этом участке не мешает 
позаботиться о мерах, обеспечивающих выдачу 
машин в срок.
I Мы можем быть уверены в том, что если вполне 
откровенно об’ясним рабочим положение дела, 
они нас безусловно поймут и помогут ликвиди
ровать создавшуюся в результате прорыва не
благоприятную обстановку.

Президиум ЦК союза фин.-банковских работ
ников на основании материалов этого совещания 
признал необходимым, чтобы было опубликовано 
специальное обращение к держателям вело
свидетельств, в котором широким массам рабочих , 

были бы об’яснены причины невыполнения обя
зательств по велозайму и указаны новые сроки 
выдачи велосипедов, установленные правитель
ством по предложению промышленности.

Органы союза примут на себя обязательство 
организовать живую связь рабочей обществен
ности крупнейших заводов с коллективами рабо
чих Харьковского и Пензенского заводов. Орга
низации союза в Харькове и Пензе проведут 
широкое обсуждение этого вопроса в коллекти
вах рабочих Харьковского и Пензенского вело
заводов.

Должна быть установлена связь с обществен
ными организациями Госшвеймашины, чтобы 
был налажен общественный контроль над работой 
Госшвеймашины в области велозайма.

Редакция «Нашей газеты» должна послать 
на Харьковский и Пензенский заводы свои бри
гады, чтобы организовать там контрольные посты, 
активизировать заводскую печать и наладить си
стематическую информацию газет о положении 
дела с выпуском велосипедов. Б. П. г'

Женщины-ударницы 
по займу

ДЕНЬ 10 АВГУСТА, в Плавске (Московской 
обл.) начался с большим оживлением. К ссыпному 
пункту вереницей тянутся обозы с зерном. 
На подводах женщины. Пестрят красные полот
нища с лозунгами. Вид деловой и вместе с тем 
праздничный.

Сегодня открывается 5-го районный слет удар
ниц-колхозниц Плавского района. От десятков 
колхозов района с'ехались 175 делегаток-кол
хозниц.

Собрались на этот слет колхозницы для под
ведения итогов проделанной работы по реали
зации вайма «Третьего, решающего года пяти
летки».

На практике сочетая кампанию по займу 
с другими хозяйственно-политическими кампа
ниями, ударницы организовали в честь район
ного слета красные женские обозы с хлебом. 
Сдано было на ссыппункт 7.800 цент, верна.

С небывалым под’емом проходит слет. На
пряженно-внимательно слушают рапорты вы
ступающих делегаток от колхозов и сельсоветов. 
Полтора десятка рапортов. Каждый рапорт — 
это страница борьбы ударниц на хозяйственном 
фронте Плавского района.

«...Вывезено в хлебозаготовку 380 центн. 
хлеба, из них женским красным обозом—190 цент
неров...».

...«Проведено женщинами 4 воскресника по 
уборке урожая...».

«Распространено на 2.500 руб. займа. Жен
щины вызвали на соревнование мужчин. Жен
щины победили. .».

Так просто и ясно рапортует делегатка тов. 
Писарева от колхоза «Коллективист», Камы
нин ского сельсовета.

«...В момент перевыборов бюро ячейки мы, 
женхцины, организовали касный обоз и подали 
заявление о вступлении в партию 5 человек и 
в колхоз 8 хозяйств. Займа реализовано на 
4.500 руб....»—говорит делегатка от Рахманов- 
ского сельсовета.

«...Заем распространили на 1.100 руб., а 
план займа был намечен всего на 765 руб....»— 
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платно рапортует ударница-колхозница кол
хоза «Труд Ленина» т. Калитурина.

Когда кончились выступления ударниц, 
выступили представители рика, райкома ВКП (б), 
МК ВКП(б) и НКФ Союза. Они отмечали круп
нейшие достижения в работе ударниц, указы
вали на целый ряд новых хозяйственно-полити
ческих задач, встающих перед колхозами. Нужно 
проводить уборочную и заготовительную кам
пании, нужно завершать реализацию займа 
«Третьего, решающего» и быстрыми темпами 
проводить его оформление. Во всех этих кампа
ниях найдет себе широкое поле для работы жен
щина-ударница. Таков вывод из всех этих вы
ступлений, и слет в целом этот вывод одобрил.

В своем обращении ко всем колхозницам Мо
сковской области и всего Советского союза де
легатки слета призывают:

«Закрепить достигнутые результаты. Присту
пить немедленно к сбору денег на заем с едино
личников. Закончить эту работу к 15 сентября. 

9 Добиться в кратчайший срок поголовной под
писки на заем колхозников и единоличников. 
Развернуть маЬсовую работа среди колхозни
ков по приближению сроков их платежей по 
займу. Закончить полностью расчет по займу 
не позднее 1 января 1932 г.».

«Мы берем, — говорится в обращении, — 
под свой контроль и систематическую проверку 
сбор взносов и продвижение собранных сумм, на
чиная с момента подписки до момента зачисления 
их на счет Наркомфина... Организуем спе
циальную проверку облигаций по тиражным таб
лицам, добиваясь выплаты выигрышей на мас
совых собраниях и сходах. В дальнейшем бе
ремся проводить эту же проверку системати
чески после каждого тиража. Обещаем развер
нуть массовую работу по вовлечению колхоз
ников и колхозниц, вкладчиками в сберегиатель- 
ные кассы...».

В своей телеграмме на имя Московского ко
митета партии ударницы Плавского района ра
портуют:

«Мы разбились на 28 буксирных бригад в со
ставе 173 женщин и выезжаем в отстающие 
сельсоветы, где, кроме выполнения хлебозагото
вок, проведем раз’яснительную работу по рас
пределению урожая 1931 г. в колхозах и моби
лизуем массы на выполнение финансового плана 

р по линии займа, вкладов и обязательных пла
тежей...».

Ставя перед собой такие задачи, слет вызвал 
на социалистическое соревнование колхозниц 
Московской и Ивановской областей и призы
вает к дружной работе на займовом фронте 
колхозниц всего Советского союза.

Каким путем женщины-ударницы, колхоз
ницы Плавского района, добились успеха на 
займовом фронте?

Положил начало этой' работе первый слет 
колхозниц-ударниц, созванный в конце июня. 
На слете делегатки-колхозницы взяли конкрет
ное обязательство по распространению займа 
«Третьего, решающего года пятилетки» среди 
колхозников и единоличников на сумму 50 ты
сяч рублей.

Из районного актива женщин были созданы 
4 бригады по 9 чел. в каждой. Руководителями 
бригад были выдвинуты члены районного коми
тета партии — коммунистки.

Бригады регулярно, по заранее выработан
ному плану, выезжали в колхозы и сельсоветы, 
где организовывали женщин для практической 
работы по займу.

В каждом сельсовете были созданы по 2-3 
женских бригады из сельского актива. Каждая 
бригада получила для работы по займу опре
деленный участок (10—20 дворов). Проводи
лись и индивидуальная агитация, и подворный 
обход, и работа непосредственно в поле. Между 
бригадами было широко развернуто соцсорев
нование.

Вечерами устраивались обходы по домам, 
во время которых велась раз’яснительная ра
бота. Так добивались успеха и в продаже об
лигаций за наличный расчет, и в подписке.

Началась сдача колхозниками хлеба на ссып
пункты, и женщины-ударницы предложили сдать 
первый взнос в заем. В результате — и здесь 
не без успеха.

За время с начала кампании было проведено 
4 районных совещания ударниц и по 2 слета 
в каждое? кусте (куст охватывает 2—4 сель
совета). На этих слетах обменивались опытом 
проведения кампании по займу. Исправлялись 
ошибки. Увязывая работу по займу с другими 
хозяйственно-политическими кампаниями (по 
уборке хлеба, сенокосу, молотьбе и др.), жен
щины-ударницы под руководством районной пар
тийной организации сумели поднять кампанию 
по займу на большую политическую высоту и 
тем самым обеспечить ей блестящие результаты. 
В работу по реализации займа путем делегатских 
собраний была втянута значительная часть жен
щин района. Исключительно силами женщин 
к моменту слета было реализовано займа на 
77 тыс. руб. —• с превышением взятых обяза
тельств на 155%.

Центральной комиссией содействия гос- 
кредиту и сберегательному делу при Президиуме 
ЦИК Союза и НКФином Союза три ударницы- 
бригадирши: т.т. Чуданова, Осина и Сай нова 
премированы швейными машинами.

Для улучшения бытовых условий колхозниц 
Плавского района и предоставления им возмож
ности еще более активизировать свое участие 
в хозяйственно-политической жизни страны 
Плавскому району выдано в качестве премии 
3.000 руб.

Наркомфин Союза предложил всем областным 
и краевым финоргаяам и НКФ союзных респуб
лик принять опыт Плавского района, как обра
зец займовой работы женщин-ударниц.

К. БАРТОШЕВИЧ

Урони Восточной Сибири
НАРЯДУ с огромными успехами, которые 

мы имеем в займовой работе, отдельные области 
и края, в которых руководящие работники и 
организации не сумели возглавить энтузиазм 
масс, недопустимо отстают. Особенно показа
телен в этом отношении Восточносибирский 
край.

Плановое задание по займу «Третьего, решаю
щего» для Восточной Сибири — 22.690.000 руб. 
Задание это безусловно могло быть выполнено 
в один, максимум в полтора месяца. Факти
чески же на 20 августа подписка по краю со
ставила только 21.336 тыс. р., или 94% плана.
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По отдельным секторам выполнение плана та
кое: городское организованное население — 
121,5%, неорганизованное—67,2%, колхоз
ники—95,1% и единоличники — 8,6%.

Впереди идут районы угледобывающей и 
обрабатывающей промышленности — Черемхов
ский, Красноярский, Петровско-заводский и 
т. д. и основные зерновые районы — Абаканский, 
Ирбейский и др. В то время как крупнейшие 
города края — Иркутск и Чита план размеще
ния займа среди организованного населения 
выполнили в 2-3 декады, Нерчинск, Усолье 
и Сретенск до сих пор не закончили реализацию 
займа даже среди рабочих и служащих, выпол
нив от 67 до 89% задания.

Ни один город Восточной Сибири не выполнил 
плана реализации займа среди неорганизован
ного населения.

По последним данным, Чита выполнила 
93%, Иркутск — 86% и Черемхово—86%. Ос
тальные города имеют ничтожные итоги выпол
нения плана. Нижнеудинск выполнил 2%, 
Енисейск — 3%, Зима — 3,2%, Усолье —4%, 
Керенск — 7%; в Бодайбо, при задании в 
10.000 руб., не реализовано ни одной облигации.

Подписку среди рабочих и служащих на селе 
не закончили 27 районов; особенно отстали Сре
тенский, Пировский и Енисейский районы.

Плохо шла и идет подписка среди сельского 
населения. Достаточно сказать, что в 20 райо
нах до 10 августа не было реализовано ни одной 
облигации среди единоличников, а в таких райо
нах, как Пировский, Тайшетский, Новоселов- 
ский, Канский, Ингашинский, Тулунский и 
др. план размещения займа среди единолични
ков выполнен только на 0,2—0,8%.

Никаких об‘ективных причин для столь 
безобразной реализации займа среди единолич
ников нет. Это блестяще доказано Енисейским 
районом, выполнившим 85% плана размещения 
займа среди единоличников.

"Не лучше положение с реализацией займа 
среди колхозников. В крае только четыре района 
перевыполнили план: Слюдянский—345%, Зимин- 
ский — 128%, Усольский — 124% и Олинский — 
115%. Закончили реализацию займа среди кол
хозников на 100%—Хилок и Казачинск-Лен- 
ский. В это же время Шилкинский район выпол
нил только 2% плана, а Керенский—4%, 
Нижнеудинский — 5%, Улетинский и Карым- 
ский—по 7%. В Пировском районе к реализации 
займа среди колхозников приступили только 
в середине августа.

Что привело один из крупнейших краев 
страны к таким позорным показателям? Не
умение и нежелание по-большевистски провести 
и организовать займовую кампанию, чиновничье 
благодушие, оппортунистические надежды на 
самотек. Никаких других причин нет. Декрет 
о выпуске нового займа в Восточной Сибири 
был встречен с таким же энтузиазмом, как и 
везде, но энтузиазм масс не был подхвачен и 
возглавлен.

Финансово-кредитный аппарат края оказался 
совершенно неподготовленным к кампании, не 
сумел обеспечить оперативность в работе по 
подписке и ее оформлению. Краевые организации 
не уделили внимания состоянию финансово
кредитного аппарата Из 69 райсберкасс только 
45 имеют инспекторов госкредита.

Недооценка займовой кампании в краевом 
центре и в районах нашла свое выражение 
в том, что в Иркутске, Усолье, Гассеево и дру
гих местах работников сберкасс в тот момент, 
когда началась реализация займа, мобилизовали 
на другие работы. В Гассеевском районе бук
вально все работники райсберкассы были в ко
мандировке по другим заданиям, и полученный 
агитационный материал 3 недели пролежал в рай- 
кассе без движения.

Комиссии содействия в ряде мест не работают,, 
(Нижнеудинск, Гасеево, Усолье и др.). Институт 
общественных инструкторов в крае не создан. 
Крайкомсод продолжительное врем бездейство
вал и отмалчивался, когда печать указывала на 
безобразное положение с займом.

Председатель крайкомсода представителю 
краевой газеты «Восточносибирский комсо
молец» заявил: «Ударная декада по реализации 
займа на селе — это выстрел в воздух». Ударный 
декадник был все же об‘явлен, но не с 20, как^ 
везде, а с 25 июля. Практические результаты 
его были ничтожны.

Многие рики, райкомы партии и даже 
райкомсоды (там, где они есть) обнаружили 
явную недооценку хозяйственно-политического 
значения займа. Рики и райкомы партии не дали 
своевременно твердых и четких указаний о 
развертывании кампании по займу, не увязали 
ее с другими важнейшими кампаниями, не мо
билизовали актив, проще говоря, — не сделали 
решительно ничего, чтобы обеспечить больше
вистские темпы в кампании по займу.

Иркутский райком партии два раза ставил 
на бюро вопрос о займе, но ничего не сделал, что
бы обеспечить осуществление принятых решений, 
которые так и остались на бумаге. Такое^ке поло
жение и в ряде других районов края.

Массовая работа вокруг займов вообще не 
ведется, и такие методы, как общественный бук
сир, соцсоревнование и т. д., стали применяться 
только в августе, когда в ряде других краев 
и областей работа по займу уже заканчивалась.

Обследование ряда районов показало, что 
райпрофсоветы, райколхозсоюзы, райкомы пар
тии и комсомола не занимаются вопросами реа
лизации займа. Были даже случаи прямого от
каза от займовой работы (Усольский район, 
Сухобузимский и др.).

Что же удивительного, если не только в се
лах, но и в городах допущен ряд искривлений, 
администрирование, попытки провести подписку 
принудительным порядком и т. д. В Хилоко- 
Хаоцайском районе, в Куйтунском, Читинском, 
Черемховском и др. довели твердые контроль
ные задания до колхоза и до отдельного двора. 
В Красноярске на паровозоремонтном заводе 
довели твердые задания до отдельных бригад, 
а на ст. Иланская Канского района твердое 
задание доводили до каждого рабочего. В Нижне
удинском районе вместе лозунга «21 трудодень 
взаймы государству» выдумали свой «более 
конкретный» — «с каждого колхозного двора 
20 руб. и единоличного 25 руб.» и энергично 
взялись проводить его в жизнь путем разверстки 
по дворам.

Организации Восточнссибирского края долж
ны исправить допущенные ошибки, решительно 
усилить внимание к займовой работе и поднять 
ее на высшую ступень.

н. к-ий.
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бригады электро» 
заводчев в займовой 
кампании на Украине

БРИГАДА Электрозавода, прибыв в Харь
ков, установила, что к 16 июля Украина выпол
нила только 36% общего задания по селу, 
в том числе по единоличному сектору—всего 
лишь 4,0%.

С 20 июля был об'явлен декадник реализа
ции займа на селе, вызвавший перелом в ра
боте всех организаций, за исключением разве 
Укрколхозцентра, который ограничился изда
нием бумажных директив и обращений, но не 
сумел организовать проверки их выполнения'. 
Поэтому и райколхозсоюзы приняли очень 
слабое участие в реализации займа, и подпис
ка среди колхозеиков шла самотеком.

Профсоюзы, за исключением союза финан
сово-банковских работников, не принимали ак
тивного участия в кампании на селе. На наш 
призыв организовать из рабочих-отпускников 

.^бригады для работы по займу откликнулся 
в первую очередь Всеукраинский комитет фин.- 
банковских работников, мобилизовавший из 
своих членов 18 ответственных работников.

Рабочие-отпускники заводов Харьковского 
паровозоремонтного, Электрозавода и фабри
ки им. Промфинтерна на обращение нашей бри
гады ответили организацией своих бригад. 
Центральная газета Украины, орган ЦКП(б)У 
«Коммунист» оказала теплый прием бригаде. 
По нашему предложению газета организовала 
красную и черную доски и систематически на 
своей первой странице помещала материалы 
о ходе кампании.

За «Коммунистом» стали выравниваться га
зеты «Висти» и «Радяньске село». Плохо шла 
нам навстречу газета «За соццеребудову», ор
ган Наркомзема и Укрколхозцентра, которая 
считала кампанию по реализации займа «ведом
ственным» делом.

Приехав на село, мы установили, что ненор
мально организовано снабжение сельсоветов 
облигациями займа. До 20 июля на селе не 
было ни одной облигации. В райсельбанках 
облигации были, но банки ждали, когда за 
ними приедут из сельсоветов.

Не было нигде красочных плакатов и ло
зунгов по займу и вообще агитлитературы.

Райсберкассы не сумели организовать даже 
учета реализации займа: нежинская, конотоп- 
ская, бахмачская райсберкассы не знали к 
приезду бригады ни контрольных цифр, ни их 
выполнения. Отчетная дисциплина вообще была 
чрезвычайно слаба.

Премиальный фонд и борьбу за красное зна
мя на Украине не сумели использовать для 
усиления реализации займа.Дело было поставле
но так, что имена лучших работников, борцов 
за заем, оставались неизвестными массам, так 
как никто пе хотел заняться их популяриза
цией .

Приезд бригады электрозаводцев и об'явле
ние декадника всколыхнули и трудящиеся мас
сы и местные организации. Бригада за бригадой 
из местных активистов стали выезжать в села. 
Мобилизовались студенты-геодезисты, студен
ты Финансово-экономического института, ком
сомол Украины, члены гор- и сельсоветов.

Газеты усилили свое внимание к реализации 
займа.

В первую ночь работы на селе Веркиевке 
бригада колхозников и комсомольцев сов
местно с нашей бригадой разместила займа по 
единоличным хозяйствам на 2.500 руб. налич
ными. Колхозники этого села выполнили свое 
задание полностью,после чего организовали и 
послали свои буксирные бригады в села Ти
товку, Безумовку и Вересо. Всю свою работу 
эти бригады вели в порядке соцсоревнования. 
Село Безумовка получило в этой кампании 
красное знамя, и лучшие работники по реали- 
зоции займа получили премии.

Темпы, взятые за последние дни перед на
шим от'ездом украинскими организациями, со
здали у нас уверенность в том, что Украина 
закончит кампанию с честью.

Ударная бригада Электрозавода: ДУНАЕВ, 
ФИЛИППОВ, ВЕНСКУТ, ЛОЗАТИК.

Не единоличники отстают, 
а отстает 
районное руководство

ЕСЛИ судить по средним показателям, то 
распространение займа среди колхозников Ле
нинградской области идет хорошо. На 18 августа 
контрольное задание выполнено на 124,7%. Но 
за этой средней цифрой скрываются районы, ко
торые еще очень далеки от выполнения своих 
заданий. 4

Первое место в списке худших по праву при
надлежит М с т и н с к о м у району, выполнив
шему 36,8% задания. Мстинцы равнодушны и 
к тому, что в выполнении плана мобилизации 
денежных средств за первый месяц квартала они 
достигли едва 15,2% (вместо 46%).

Вторым с конца идет Залучский район. 
Он сумел «дотянуть» колхозную подписку до 
53,8%.

Но если размещение займа среди организован
ного сектора деревни дает десятки процентов, то 
результаты размещения займа среди единолични
ков совсем ничтожны. Залучский район дал 
1,2%, Бежаницкий—4%. Чихачевский—7,9%, 
Кингисеппский—5,7 %, Пестовский—7,7 %.

Есть и такие районы, где результат подписки 
среди единоличников равняется нулю. Это Крас- 
ногородский, Молвотицкий и Чарозерский райо
ны. Эти нули и единицы процентов четко опреде
ляют качество районного руководства и особенно 
качество работы райкомсодов.

Залучский, Красногородский, Молвотицкий 
и др. районы потому дали позорнейшие показа
тели размещения займа среди колхозников и 'еди
ноличников, что забыли об основном условии 
успеха: массовой агитационной и раз'яснитель- 
ной работе, соцсоревновании, организации бри
гад, буксиров лучших над худшими и пр.

Именно благодаря применению этих испытан
ных методов Бабаевский район выполнил 
свое задание по займу среди единоличников на 
200 %, А н д о м с к и й н а 104 %, Болотов
ский на 103,2%. Ряд районов близок к выпол
нению своих заданий. Красногвардей
ский ^айон дал по колхозному сектору 116% 
и по единоличникам 91,9%, У с т ю ж и н- 
с к и й дал по единоличникам 94,4% и пр.

Ленинград А. ЛЕВ
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Завод им. Мартэя 
снижает успехи 
гор> Николаева

ПОДГОТОВИТЕЛЬНАЯ работа к реализации 
займа в г. Николаеве началась еще в середине 
мая. Проверили низовые комсоды, провели ку
стовые их конференции и целый ряд других сове
щаний. Контрольные цифры для города и села 
были разработаньГ к 26 мая. Контрагентам в го
роде и по предприятиям они были разосланы по 
10 июця, а сельсоветам —13 июня.

Несмотря на своевременную подготовку, реа
лизация займа затянулась, и только к 10 августа 
по г. Николаеву было реализовано 99% задания. 
В частности по сектору рабочих и служащих вы
полнено 94,8% плана и среди неорганизованного 
населения 259,2% плана.

До контрольной цифры Николаеву нехватает 
42.000 руб. Основная причина недовыполнения 
заключается в том, что на самом крупном нашем 
предприятии—заводе им. Марти задание выпол
нено только на 85%. Эти недостающие по заводу 
15 % в денежном выражении составляют солидную 
сумму в 222.000 руб.

За исключением завода им. Марти все пред
приятия города не только выполнили свое зада
ние, но и перевыполнили его, и лишь отставание 
этого завода мешает Николаеву войти в список 
передовых городов по займу.

Завод им. Марти отстал главным образом 
потому, что па заводе имеется много новых рабо
чих, только что пришедших из деревни, а эта 
масса требует хорошей раз'яснительной работы. 
Между тем цеховые организации завода (парт
ячейки, профячейки и комсоды) недостаточно 
популяризировали заем.

Большинство сельских комсодов до 1 июля 
было переизбрано и обновлено. Для подготовки 
к займовой кампании удачно были использованы 
районные совещания по сельхозналогу и по кол
хозным вопросам. На каждом таком совещании 
обязательно ставился специальный доклад о 
займе.

Для каждого сельсовета своевременно были 
разработаны контрольные цифры, и к 1 июля в 
сельсоветы выехали уполномоченные гориспол
кома и горсовета. За время специальной декады 
по займу с 20 июля по 1 августа были проведены 
кустовые совещания сельских организаций.

В результате план реализации займа на селе 
выполнен кДО августа на 100,2%, в частности по 
рабочим и служащим на 164,1-%, по колхозам на 
98,2% и по единоличникам на 19,8%.

Все силы городских и сельских организаций 
теперь брошены на самый слабый участок — на 
работу среди единоличников. Нужно отметить, 
что в течение кампании партийные, советские и 
финансовые организации города заостряли вни
мание сельских организаций на работе среди еди
ноличников, но эти указания, как видим, реали
зованы очень плохо, так как настоящего контроля 
за их выполнением не было.

Хорошо прошла кампания по колхозному 
сектору.

Несколько слов о задании по городу.. Количе
ство работающих в Николаеве—50.661 чел. с ме
сячным фондом зарплаты в 4.966.510 руб. Кон
трольное задание было дано на 4.244.200 руб., 
что составляет 85,6% по отношению к фонду зар

платы. Фактически подписалось на заем 47.191 
трудящихся (93,2% охвата), которые дали 
4.202.365 руб. (84 6% к фонду зарплаты). Таким 
образом, несмотря на неполный охват рабочих 
и служащих, общая сумма их подписки все же 
превышает их трехнедельный заработок.

На достигнутых результатах николаевские 
организации не собираются останавливаться. 
Перед ними стоят задачи: выполнить задание по 
заводу им. Марти, добиться 100%.охвата займои- 
всех трудящихся, обязательно выполнить задание 
по единоличникам и вовлечь в подписку на заем 
всех вновь вступающих на производство рабочих.

Николаев Я. СТАМ

Нужна
хорошая встряска

РЕАЛИЗАЦИЯ займа «Третьего, решающего 
года пятилетки» в Колышлейском районе — 
на мертвой точке.

Июльский план мобилизации средств район 
выполнил всего на 15,3%, а по отдельным пла
тежам—ешехуже: по акциям Трактороцентра—• 
на 1,8%, паевпотребкооперацией собрано 3,7 т. р. 
при задании в 12.000 р., а новых пайщиков ко
оперировано только 48 вместо предположен
ных 500.

Райфо и райсберкасса почти ничего не сде
лали, чтобы добиться внимания руководящих 
организаций района к финансовой и кредитной 
работе. Ничем иным, как только наплеватель
ским отношением руководящих районных ор
ганизаций можно об'яснить то явление, что 
в самый разгар кампании по размещению займа 
и при наличии провала в выполнении месяч
ного плана мобилизации средств почти весь 
аппарат райфо и райсберкассы. в июле был моби
лизован на уборочную и другие кампании. Ко
нечно, реализация здйма и мобилизация средств 
остались без руководства и наблюдения.

Интересное соревнование по реализации 
займа происходит между колышлейцами и 
Сердобским районом. Договор социалистиче
ского соревнования, как и полагается, полон 
обещаний «выполнить и перевыполнить к сроку» 
(мало ли что можно написать на бумаге), но 
о договоре неохотно вспоминают и колышлейцы 
и сердобцы.

Это вполне понятно, так как «оба лучше». 
Сердобский район свой план по реализации 
займа выполнил к 5 августа только на 43%, 
а по единоличникам дал нуль.

Как видим, оба района друг друга стоят.
О массовой работе, об использовании фи

нансового актива, о комиссиях содействия вы
полнению финплана в Колышлейском районе 
нет даже разговора. Здесь все ждут «свободной 
минутки», чтобы запяться этой работой, К со
жалению, «свободная минутка» не приходит 
сама, а требует, чтобы о ней хорошо подумали.

Колышлейцы надеялись, что итоги их равно
душия и лени могут пройти незамеченным,а 
«затем все будет хорошо». Они ошиблись. Край- 
штаб уже вынес решение «закрыть все кредиты 
по Колышлейскому району, кроме расходов по 
сетевым учреждениям (школы, больницы) и 
на сельскохозяйственные заготовки».

Нижняя Волга .ЯНОВЕЦ
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«Третий, решающий» 
в Узбекистане

РЕАЛИЗАЦИЯ займа среди декханства за
стала управление гострудсберкасс Узбекистана, 
как видно, врасплох.

В особых условиях Узбекистана, где 99% 
коренного населения не знают русского языка, 
тщательная и своевременная подготовка к прове
дению кампании была особенно необходима.

Что же мы имели?
Единственным достижением было то, что пере

вели на узбекский язык подписные листы с ус
ловиями подписки колхозников, но и эти листы 
стали поступать в районы в достаточном количе
стве только 25—26 июля, а до этого времени 
шли отдельные присылки с небольшим количе
ством листов. Сейчас, когда подписка по колхо- 
вам в основном закончилась, УГТС наверстывает 
упущенное; и в райсберкассах в результате чуть 
ли не ежедневной присылки скопилось до 1.500— 
2.000 листов.
Д Только 27—28 июля райсберкассы получили 
материалы для докладчиков и еще позже (30— 
31 июля)—перевод инструкции № 213. И это все 
при категорическом распоряжении закончить 
кампанию к 1 августа!

О плакатах на узбекском языке говорить не 
приходится, их не было.

Характерно отметить «заботливость» Госфин- 
издата: все райсберкассы Узбекистана полу
чили большие, хорошо исполненные плакаты, 
на... украинском языке.

Все эти неувязки в значительной мере способ
ствовали тому, что Узбекистан до сих пор пле
тется в хвосте, хотя отдельные райсберкассы, не
смотря на полное отсутствие печатного агит
материала, все же сумели широко развернуть мас
совую работу.

Так, Кара-Дарьинский район организовал 
агит-арбу, которая об‘ехала все отдаленные сель
советы района, обслужив массу декхан-займо
держателей. Арба выплатила вы
игрышей на 600 руб.; кроме того, 
оплачивались проценты по ку
понам и велась раз‘ясни тельная 
и агитационная работа позайму 
«Третьего, решающего года».

В районном центре — Пейшамбе еженедель
но, по базарным дням, функционирует справоч

ный стол по займам.
О работе такого «стола» декхане извещаются 

глашатаем («чуэнчи»).
Наплыв декхан всегда огромный. Базар в 

Узбекистане—не только центр местной хозяй
ственной жизни, но п центр жизни общественной: 
на базар с'езжаются массы декхан, свободных от 
работы (колхозники специально «подгоняют» свой 
выходной день к базару), не столько за тем, чтобы 
что-либо купить или продать, сколько для того, 
чтобы отдохнуть и поговорить за чаем в чайхане. 
Именно здесь, в чайхане, в своеобразном восточ
ном клубе, и создается общественное мнение, 

: Естественно, что оплата выигрышей здесь же,
рядом с чайханой, служит хорошей и благодар
ной темой для разговоров.

Результаты такой работы сказались: Кара- 
Дарья к сроку полностью выполнила задание и, 
продолжая кампанию, идет на перевыполнение.

Ташкент Н. ИВАНОВ

Ударники госзаймов 
премированы

НИЖНЕВОЛЖСКИЙ край занимает в 
займовой кампании среди других республик,, 
краев и областей нашего Союза одно из первых 
мест. Это показывает, что аппарат сберкасс* 
в этом году впервые самостоятельно проводив
ший реализацию займа, с своей задачей спра
вился неплохо.

Крупному успеху в работе на займовом, 
фронте, несомненно, способствовала ударная 
группа работников край- и горсберкасс в 
лице тт. Котикова, Глебова, Кухтина, Мосто- 
славского, Ларина, Журавлева, Перфилова* 
Фискина, Лядова, Курюмова, Дмитриева, Во- 
лоцкого, Никитина, Метальникова, Пеннер,. 
Арефьева, Евстафьевой, Усачева, Завгороднева,' 
Юсупова, Кузьмина, Рыбакова.

Некоторые из этих товарищей были прикре
плены к крупнейшим городам края (Саратов, 
Сталинград, Астрахань и т. д.) и к решающий 
районам, а некоторые работали непосредствен
но на крупнейших предприятиях (Тракторный, 
Комбайнстрой, «Баррикады» и др.) и своим* 
участием содействовали выполнению и пере
выполнению контрольных заданий по займу.

Все эти товарищи администрацией краевого 
управления премированы в размере от 50 до> 
200 руб. каждый.

За ударные большевистские методы в реа
лизации займа заведующие сберкассами в е- 
ленгинской, красноар м е йеной, 
т а т и щ е в с к о й тт. Игольников, 
Перепел и цин и Григорьев пре
мированы посылкой на курорты.

С. И.
Саратов

Премии 
передовым бойцам 
за финплан

ХОРОШИМИ темпами проходит работа п®> 
выполнению финплана в некоторых районах 
Средневолжского и Северного краев. Приволж
ский район, Средневолжского края, свое кон
трольное задание по реализации займа «Треть
его, решающего» выполнил на 128%, при чем* 
даже среди единоличников задание выполнено 
на 100%.' Колхоз «Большевик», выполнив ус
пешно свою контрольную цифру, взял на бук
сир отстающих единоличников.

Районы Северного края — Шенкурский, Бе
резниковский и Верхне-Тоемский и окружная- 
сберкасса Ненецкого (самоедского) округа план, 
мобилизации средств за 1-е полугодие и за июль 
выполнили с большим превышением.

Центральная комиссия содействия госкре- 
диту и сберегательному делу при Президиуме* 
ЦИК СССР и Наркомфин Союза постановили 
выдать Приволжскому району премию в 3 тыс. 
руб. и колхозу «Большевик» в 500 руб.

Крайфу Северного края вошло в Нарком
фин с просьбой предоставить в порядке преми
рования активным борцам за финплан в пере
довых районах места на курортах и в домах от
дыха.

н. ИЗ.
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Рейд
бригады „Госзаймовец1*

ИЗ КОРРЕСПОНДЕНЦИИ «Искусство—на 
•службу займовой кампании» (№ 20 «Ф. и С. X.») 
мы же сообщали о поездке агитбригады «Гос
займовец» в Ивановскую обл. и Нижегородский 
край для работы по займу.

«Агитация всегда была могучим орудием 
мобилизации масс для выполнения конкретных 
боевых задач»—сказал тов. Каганович. Работа 
бригады «Госзаймовец» целиком подтвердила, 
что правильной организацией агитационно-ху
дожественной работы можно добиться больших 
успехов в кампании по займу.

За время поездки оперативной работой бри
гады было обслужено 16 предприятий, при чем 
принято подписки на 35.000 руб.. Бригада дала 
2.000 справок и 100 практических предложений 
я организовала из местных работников две 
агитбригады. Кроме того бригада провела 
много художественных выступлений.

Приехав в Москву, бригада рапортовала о 
проделанной работе комиссии содействия , при 
ВЦИК, которая наградила бригаду за удачную 
работу почетной грамотой ВЦИК.

Общественные организации, призванные к 
■выполнению финансовых заданий, должны уде
лить изучению методов работы агитбригады 
«Госзаймовец» серьезное внимание. Б-ОВ

Коллегия НЕФ РСФСР отметила большую ударную 
работу и руководство московского обуправления 
сберкассами и госкредита, выразившуюся в своевре
менной и умелой подготовке кампании по реализации 
займа и хорошо развернутой массовой работе, и в 
особенности работу руководителя управления тов. 
РУБИНА и работников, показавших образцы больше
вистских темпов и ударничества в повседневной 
работе по реализации займа. Отмечая работу пом. 
нам. управл. тов. ТАРАБАНЬКО, нач. сектора гос
займов тов. ПЕРЕВЕЗЕНЦОВА, ст. инспектора тов. 
СМИРНОВА, инспекторов тт. ГЛУХОВСКОГО, КУ- 
ЛЛИНОВА, БОБРОВА и КАЦ, зав. сектором агитации 
тов. СТА8РОВСКОГО и экономиста тов. ЕРМОЛО
ВИЧА, коллегия предложила управлению ГТСК и ГК

РСФСР премировать указанных товарищей

Больше внимания 
учету

НА СЕГОДНЯШНИЙ день бердянское отд. 
Госбанка не в состоянии сказать, в каком поло
жении находятся его расчеты с сельсоветами 
по первому выпуску займа «Пятилетка». Лежат 
еще кое-где в сельсоветах и закрепительные та
лоны по третьему займу индустриализации.

Неоднократная посылка в деревню специаль
ных бригад счетных работников для сличения сче
тов и ликвидации технических запусков не 
дала почти ничего. Некоторые сельсоветы до сих 
пор не роздали подписчикам закрепительных та
лонов и облигаций и в то же время уверяют, что 
произвели полный расчет с Госбанком.

Плохо обстоит дело и с техническим оформле- 
-нием займа «Третьего, решающего». Повидимому, 
по этому займу расчеты будут запутаны не 
меньше.

В Бердянске техническая часть займовой кам
пании нигде и никем не прорабатывалась. Ин
струкции » 171, 212 и 213 бухгалтерами РВК, 
Госбанка и райсберкассы далеко не усвоены, а 
в толковании этих инструкций имеются большие 
расхождения.

Различные формы, бланки и проч., начиная 
от формы № 1 и кончая ф. № 9, поступают на ме
ста с большим опозданием. Счетоводы низов 
мечутся, как угорелые, а управляющие и завы 

смотрят на это дело как на мелочь и 
продолжают требовать «свои» сво
дочки.

Каково же качество этих сводок? 
Сегодня одна сводка говорит о том, 
что с начала кампании реализовано 
займа на 3.450 руб. Следующая пяти
дневка по тому же селу или району 
дает уменьшенный итог.

Районные центры виновны в том, 
что своевременно не инструктируют 
низи, а вина низов в том, что они не 
обращают внимания на технику дела 
и продолжают в ней «плавать». Если 
же вникнуть в дело еще глубже, 
увидим, что главным виновником г : ’ 
считать центр.

Ежегодное изменение форм учета и 
расчетов по займу, бесконечное набу
хание формальностей, запоздания с вы
сылкой инструкций, недостаток (коли
чественный) высылаемых бланков и 
поздняя их присылка — вот в чем си
стематически, каждый год, можно обви
нять центр.

Чтобы этим явлениям положить 
конец, центр должен немедленно при
ступить к изучению техники дела и 
проверить необходимость всех требо
ваний, о которых говорят инструкции 
№№ 212, 213. Те формы, которые будут 
сохранены, должны посылаться райо
нам в необходимом количестве экзем
пляров, точно так же, как и остальные 
материалы. Районные центры в свою 
очередь должны в совершенстве ус
воить технику учета, чтобы иметь воз
можность дать низам живой инструк
таж.

Бердянск Ф. ШЕВЧЕНКО
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СИЛА КОМСОДОВ И СБЕРКАСС— 
В ОБЩЕСТВЕННЫХ МЕТОДАХ РАБОТЫ
В. ПОПОВ ------- I .

Кампания по реализации займа «Треть
его, решающего» всколыхнула массы. Вы
явились и прочно вошли в жизнь новые 
методы массовой работы, которые должны 
сыграть большую роль в продвижении 
займов в толщу трудовых масс и в ох
вате сберкассами широких слоев насе
ления.

Всем известны жалобы на бездействие 
комиссий содействия госкредиту и сбере
гательному делу. Сейчас можно со всей 
категоричностью утверждать, что ком- 

Ь соды только там йрйносят пользу, где 
они сумели вызвать и возглавить инициа
тиву широких масс. Эту истину со всей 
силой доказала практика займовой кам
пании.

Исключительно характерна в этом от
ношении история реализации займа на 
московском заводе «Динамо». В коллек
тиве завода сложилось твердое убеждение, 
что выполнение заданий по займу являет
ся делом чести каждого рабочего, каждой 
бригады, каждого цеха и всего коллек
тива в целом. Поэтому борьба за красное 
переходящее знамя лучшему цеху в те
чение нескольких дней волновала весь 
завод. Кампания окончилась выполне
нием контрольной цифры завода по займу 
на 110%. Доска с показателями хода 
борьбы за заем и переходящее знамя 
была тем местом, мимо которого не мог 
пройти равнодушно ни один рабочий.

, Не менее характерна борьба, разыграв
шаяся на Чусовском заводе на Урале. 
Борьба шла не вокруг переходящего зна
мени; рабочих здесь волновало другое 
знамя—рогожное. Прокатный цех заво
да, шедший по реализации займа впереди 
других, в полном составе явился в маляр
ный цех, где подписка развертывалась 
очень слабо, и заявил, что он вручит 
малярам рогожное знамя, если только 
они не захотят подтянуться. Угроза по
действовала, и прорыв в отстающем цехе 
был очень быстро ликвидирован.

В Крыму хорошую инициативу прояви
ли комсомольцы. Молодые бригадиры- 
ударники накануне выдачи зарплаты 
явились на один из заводов и повели 
агитацию за вступление рабочих вклад

чиками в сберкассу. Успех комсомоль
ского похода был исключительный.

В Ленинграде орган комсомола 
«Смена» взял на себя обязательство два 
сельских района превратить в показа
тельные по работе сберкасс. «Смена» мо
билизовала для работы в этих районах 
несколько комсомольских бригад, ко
торые уже много успели сделать для вы
полнения этого обязательства.

В Нижневолжском крае комсомол взял 
шефство над сберкассами и организовал 
для этой работы краевой и районные 
штабы. Лучший из районных штабов 
получит переходящее знамя краевого 
штаба комсомола.

Низовой сберегательный аппарат еще 
не втянулся в массовую работу, но неко
торые краевые и областные управления 
сберкасс и госкредита идут вперед и 
проявляют немало инициативы и наход
чивости.

Интересный опыт проделан в Иванов
ской промышленной области. Облфу 
организовало оживленную индивидуаль
ную переписку о методах массовой работы 
в, колхозах с колхозницами. Переписка 
очень интересует колхозниц, и они обра
щаются теперь в областное управление 
с многочисленными запросами о том, как 
вести работу, чтобы лучше охватить зай
мами и сберкассами крестьян своего кол
хоза.

В той же Ивановской области среди 
сезонников проводится опыт применения 
так называемых лимитированных сбере
гательных книжек. Сберегательная книж
ка заготавливается и оформляется зара
нее на определенную сумму (от 3 до 
5 руб.). Книжка вручается сезоннику, 
желающему вступить вкладчиком в сбер
кассы. Получая такую книжку, сезон
ник тут же вносит обозначенную на ней 
сумму и заполнять приходится лишь имя 
и фамилию вкладчика. При этом способе 
вербовки вкладчики сразу получают на 
руки денежный документ.

В центре издается громадное количе
ство агитлитературы, при чем большое 
место занимают плакаты. Плакат при уме
лом использовании является прекрасным 
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помощником в работе по займу и сберега
тельному делу. Пример такого использо
вания плаката показали работники Оран- 
жерейного рыбного промысла в Астрахан
ском районе.

Там была организована] большая вы
ставка плакатов. Основная задача этой 
выставки заключалась в том, чтобы по
казать, какое значение имеют накопления 
трудящихся в займах и сберкассах для 
индустриализации страны, ее обороны, 
коллективизации деревни и механиза
ции сельского хозяйства, оздоровлении 
быта и т. д. Поэтому плакаты по сберега
тельному делу и займам были выставлены 
в сочетании с плакатами других органи
заций (Наркомзем, Наркомздрав, Нар- 
компрос, о-во борьбы с алкоголизмом, 
Осоавиахим и др.) и увязаны путем чет
ких лозунгов, позволявших каждому кре
стьянину и рыбаку, даже малограмот
ному, сделать при просмотре этих пла
катов правильные выводы.

Интересен вечер сбережений, устроен
ный в Астрахани. Опыт этот любо
пытен тем, что аппарату сберегательных 
касс и местной комиссии содействия уда
лось заинтересовать своим начинанием 
многие местные организации. Коопера
ция дала набор предметов для премий 

в политбазаре. Драматический, музыкаль
ный, литературный и изобразительный 
кружки взяли на себя художественную 
часть вечера. Отделение Гиза отпустило 
литературу. Вечер прошел оживленно и 
создал нужную спайку местных обще
ственных организаций вокруг вопросов 
сберегательного дела.

Примеров такой инициативы в области 
массовой работы наш финансовый фронт 
дает за последнее время все больше и 
больше.

Совершенно очевидно, что не комиссии 
содействия сами по себе, не аппаратные 
методы работы сберкасс, а только тесная 
связь этих органов с широкими кругами 
общественности, с самими массами тру
дящихся может обеспечить успех вьц 
полнения финплана сберкасс и заданий 
по займам.

Недавно т. Гринько сказал: «Мы нахо
димся в такой стадии организации дела 
привлечения средств населения, когда 
массовую работу на этом участке надо 
превратить в систему». Факты, о которых 
мы здесь рассказали, как нельзя лучше 
подтверждают все громадное значение мас
совых методов работы в области госкре- 
дита и сберегательного дела.

ЗНАЧЕНИЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ СБЕРКАСС 
РАСТЕТ
Н. САХАРОВ ' ........ . ' ......

Железнодорожный транспорт обслужи
вает свыше миллиона постоянных рабо
чих и служащих с фондом месячной зар
платы более 100 млн. руб. Но, кроме того, 
на транспорте идут большие строительные 
работы, на которых занята еще не одна 
сотня тысяч временных и сезонных рабо
чих.

Несомненно большая часть заработка, 
получаемого этой армией труда, расхо
дуется не сразу, а определенное время 
остается свободной, что создает на желез
ных дорогах благоприятную обстановку 
для успешной мобилизации средств по 
линии госзаймов и привлечения накопле
ний в сберкассы.

За последнее время с переходом сберкасс 
железнодорожного транспорта под непо

средственное руководство главного управ
ления гострудсберкасс и госкредита НКФ 
СССР они более чем в 5 раз увеличили 
остатки вкладов физических диц, а темп 
роста этих сберкасс в 2 раза превысил 
общий темп роста сберкасс по всему 
Союзу. И тем не менее мы имеем все ос
нования утверждать, что железнодорож
ные сберкассы далеко не использовали 
всех своих возможностей, особенно в обслу
живании временных и сезонных рабочих 
и сельского населения, тяготеющего к 
железнодорожным станциям.

Железнодорожный транспорт имеет цен
трализованную структуру управления и 
общественных организаций и обслужи
вается во многих отношениях собствен
ными подсобными предприятиями и уч
реждениями. У него есть свои коопера
тивные организации — ТПО; социальное 
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страхование производится особыми до
рожными страхкассами; существует транс
портная инспекция труда и т. д. Центра
лизована в райкомсодах, доркомсодах и 
центральной комиссии содействия при 
НКПС и работа по госкредиту и сберега
тельному делу.

При таком положении вещей вполне 
естественными оказались и централизация 
сберегательного дела на железных до
рогах и выделение железнодорожных сбер
касс ив общей системы сберкасс Союза в 
особую группу. До самого последнего 
времени эта централизация все же не была 
проведена окончательно, и на ряду с же
лезнодорожными сберкассами в наиболее 
крупных пунктах, нередко на одной и 
той же станции и под одной крышей, су
ществовали две и более сберкасс различ
ных типов (железнодорожная, почто
вая и др). Это создавало нелепую конку
ренцию сберкасс и мешало полному ох
вату ими рабочих и служащих железно
дорожного транспорта. Вместе с тем ра
бота железнодорожных сберкасс усколь
зала от внимания транспортной обще
ственности, и профсоюзные и партийные 
организации железнодорожников не могли 
охватить их работу как следует.

При той системе руководства сбере
гательными кассами на транспорте, какая 
существовала до сих пор, на каждую 
центральную железнодорожную сберкас
су приходилось в среднем 300—400 ли
нейных (всех сберкасс на ж. д. около 
4.000). Конечно, при такой организации 
дела многие сберкассы не имели надлежа
щего контроля со стороны своих центров 
и были далеки от райпрофсожей, райком- 
содов и других общественных организа

ций.
Для устранения этих недочетов и при

ближения руководства к низовым сбер
кассам по распоряжению ГУ ГТСК и ГК 
НКФ СССР на железнодорожном транс
порте организуются районные сберега
тельные кассы с подчинением им всех 
сберкасс при предприятиях и учрежде
ниях соответствующего железнодорожно
го района. С проведением этого мероприя
тия железнодорожные сберкассы получа- 

« ют законченную организацию, обеспечи
вающую им тесную связь с органами 
союза железнодорожников и предприя
тиями и учреждениями НКПС. Это со
здает ж.-д. сберкассам новые возмож
ности широкого развертывания работы 

по привлечению вкладов и реализации 
госзаймов.

Железнодорожные сберкассы должны 
будут усилить и обслуживание времен
ных и сезонных рабочих и примыкающе
го к станциям ж. д. сельского населения, 
добиваясь 100-процентного охвата к концу 
года всех железнодорожников и макси
мального охвата окрестного населения.

На вновь организуемых районных сбер
кассах лежит серьезнейшая обязан
ность — обеспечить надлежащее руковод
ство линейными сберкассами, чтобы ни 
одна из них не осталась без постоянного 
контроля и наблюдения. Они же должны 
заняться организацией сети сберкасс, что
бы ни один пункт, где имеются возможно
сти развития сберегательного дела, не 
остался без сберкассы. Задача районных 
сберкасс — установить самые тесные взаи
моотношения с хозяйственными и админи
стративными органами ж. д. и проф
союзными организациями и тем обеспечить 
крепкую линейную связь. От правильно
го руководства низовой сетью сберкасс ; 
и качества связи с органами транспорта 
и общественностью зависит дальнейшее 
развитие сберегательного дела и госкреди- 
та на транспорте.

Дорожные управления гострудсберкасо 
и госкредита теперь освобождены от опе
рационной работы. Тем больше могут они 
сделать для практического осуществле
ния на транспорте лозунга «сберкассы—■ 
лицом к производству».

„Майкопская правда** 
победила

ГАЗЕТА «Майкопская правда» в заметке: 
«Выкорчевать оппортунистическую практику» 
сообщила о том, что Мобилизация средств про
ходит плохо, подписка на заем сильно отстает 
и даже работники сберегательной кассы не все 
подписались на заем. Зав. райсберкассой Те
легин не знает, какая дана сберкассе контроль
ная цифра реализации займа. Контрольные циф
ры по предприятиям разверстаны с опозданием 
и скандачка на общем собрании работников.

Имеется большая задолженность по обяза
тельствам швейных машин и велосипедов, сро
ки размещения которых истекли. Сотрудник 
Носов написал напоминание держателям обя
зательств, но эти напоминания пролежали у 
машинистки в течение месяца неотпечатянны- 
ми. Об этом доводилось до сведения заведующего 
сберкассой, но им никаких мер не принято. Не 
единичны случаи передачи денег по вкладам. 
Это фиксировалось актами, но по вине старшего 
контролера Ласковича акты мариновались под 
сукном с 20 января по 16 мая.
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«Майкопская правда» несколько раз сигна
лизировала о творящихся безобразиях в сбе
регательном деле, но все это проходило мимо 
центральной кассы. Помещаемый в газете ма
териал не обсуждался. Для учета газетного 
материала был выделен специальный работник, 
но он ничего не сделал.

Зав. сберкассой Телегин такое положение 
считает вполне «нормальным» и об’ясняет без
деятельность сберкассы «перегруженностью в 
работе».

В другой заметке «Аппарат подобран на 
ять» показано, каким обывательским благоду
шием окружен договор на соцсоревнование.

Замнаркомфин СССР тов. Левин запро
сил Северокавказское крайфу о мерах, при
нятых по данным материалам.

Северокавказское крайфинуправление со
общило, что в результате неоднократно осве
щавшихся на страницах газеты «Майкопская 
правда» фактов безобразной постановки дела 
в аппарате майкопской райсберкассы крае
вым управлением сберкасс был специально 
командирован туда работник для расследова
ния дела на месте.

В результате произведенного расследования 
факты, указанные ройонной газетой, подтвер
дились,и зав. райсберкассой Телегин снят с ра
боты и предан суду. Вместе с тем обновлен как 
руководящий состав аппарата райсберкассы, 
так и основной кадр оперативных работников.

Т.М.С.

Для 
изобретательской мысли 
госнредита—широкое поле

ОКОЛО ДВУХ месяцев уже работает по
стоянная комиссия по разбору предложений, 
касающихся займов и сберегательного дела, 
организованная по приказу т. Генкина при 
главном управлении гоетрудсберкасс и госкре- 
дита. За это время в комиссию поступило свыше 
200 предложений, при чем больше половины 
из них рассмотрены комиссией. Основные темы 
предложений; варианты построения займов 
(массовых и рыночных), новые формы обслужи
вания вкладчиков, новые условия помещения 
средств в сберкассы; особенно часты предложения 
о замене процентов по вкладам выигрышами.

Комиссией пока приняты и премированы 
пять предложений.

Премировано суммой в 200 руб. предложение 
тов. Вдовенкова о машинизации составления 
Тиражных таблиц. Автор рекомендует использо
вать для составления таблиц выигрышей счетно
аналитические машины Голлерит. Предложение 
было проверено комиссией на опыте во время 
тиража займа 1922 г. 1 июня. Оказалось, что 
Пользование машинами ускоряет процесс соста- 
Ьления таблиц почти в 15 раз и устраняет неиз
бежные при работе вручную ошибки. Тов. Вдо- 

Вбйкбв, бывший работник НКФ СССР, в настоя
щее время работает в Институте техники упра
вления НКРКИ.

Выдана премия в 210 руб. тов. Белову за 
предложение, упрощающее печатание тиражных 
таблиц. Предложение проведено в жизнь (таб
лицы 1 и 2 выпусков займа «Пятилетка» напечата
ны по способу тов. Белова) и дает 50% экономим 
бумаги. Тов, Белов — работник суздальской 
сберкассы,

Тов. КурносОв, работник главного управле
ния ГТСК и ГК, получил премию в 100 руб 
за разработку Нового бланка перевода. Бланв 
заполняется через копирку, что дает большую 
экономию в труде операционных работников.

Предложение тов. Дубицкого упрощает печа
тание бланков, которыми пользуются вкладчики 
сберкасс при взносе денег без сберегательной 
книжки (бланк ф. № 7). Так как тираж бланкоа 
очень велик, на их печатании по способу тов. Ду
бицкого получается экономия в несколько ты8яч 
рублей в год. Тов. Дубицкий получил премию 
в 85 руб.

Наконец, комиссия премировала тов. Котля
рова, работника кисловодской сберкассы, пред
ложившего новый образец сберегательной книж
ки.

Всего комиссией выдано в виде премий 
735 руб.

Кроме денежных премий, комиссия особо 
отметила большую работу б. железнодорожного 
служащего инвалида тов. Мокрецова, предста
вившего детально разработанный проект струк
туры нового займа и проект реформы сберега
тельного дела. Хотя проект принят частично, 
но в виду того, что автор обнаружил серьезные 
знания и интерес к вопросам госкредита и сбе
регательного дела, комиссия предложила ему 
приехать в Москву за счет главного управления, 
для дальнейшей работы.

Предложения тт. Трегубова и Канаева пе
реданы комиссией в аппарат главного управле
ния для проработки. Предложение т. Трегубова 
(школьный работник из Рославля, Западной 
обл.) затрагивает вопросы размещения займов, 
тов. Канаев предлагает упрощенную систему 
закрепления облигаций.

В связи с многочисленными предложениями 
о замене процентов по вкладам выигрышами 
комиссия специально остановилась на этом 
вопросе, хотя он не раз уже обсуждался в глав
ном управлении. До последнего времени главное 
управление относилось к замене процентов 
выигрышами отрицательно, но комиссия при
знала принципиально возможным ввести систему 
выигрышей. Комиссия вместе с тем отметила, 
что этот вопрос в основном упирается в технику, 
так как ни одно из имеющихся предложений 
не дает удачного разрешения техники дела. 
В этом направлении изобретательская мысл? 
должна хорошенько поработать.

Н. ЭФРОС
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К всесоюзному съезду 
.бухгалтерских 
работников сберкасс

В ОКТЯБРЕ состоится всесоюзный с‘езд 
главных и старших бухгалтеров сберкасс. На 
с‘езде будет обсуждаться ряд вопросов, ка
сающихся главным образом учета и отчетности 
сберкасс: о системе отчетности низовых сбер- 
'касс; о. системе бухгалтерского учета в район
ных (городских) сберкассах;, о едином стати
стико-бухгалтерском учете в сберкассах; о 
хозрасчете; об итоге децентрализации квито- 
вок переводов, аккредитивов и междукассо- 
вых оборотов и пр.

С‘езду предстоит проделать большую рабо
ту, чтобы установить для сберкасс нужную 
систему счетоводства и отчетности.

Известно, что учет в сберкассах слишком 
громоздок и неповоротлив. А между тем свое- 
вр^енное получение документов и отчетности 
играет в счетоводстве первейшую роль.

Система счетоводства (вернее, форма, так 
как система остается без изменения — двойная 
итальянская) в сберкассах должна быть понят
на и доступна всем работникам сберкасс. Вы
бору ее придется уделить особое внимание. Не 
предрешая в целом вопроса о лучшей форме 
счетоводства, все же можно предполагать, 
что, предпочтение будет оказано копиручету.

На ряду с формой счетоводства не малое 
значение имеет вопрос об ордерах. Практика 
работы сберкасс показала, что существующая 
система ордеров по вкладным операциям гро
моздка не меньше; чем существующая система 
учета. Бухгалтерии сберкасс наводнены этими 
ордерами и буквально стонут от них. Видимо, 
при вкладных операциях придется применить 
систему сводных ордеров.

Важное значение имеет вопрос о децентра
лизации квитовок переводов, аккредитивов и 
прочих междукассовых оборотов. Думается, 
что вопрос о квитовке окончательно еще не 
решен, особенно в части пересылки квитовоч- 
ных талонов, обходящейся дорого. Кроме того, 
миллионный тираж этих талонов вносит поря
дочную путаницу в счетоводство и отчетность 
сберкасс. Нужно ли в дальнейшем сохранить 
*и талоны или, быть может, от них совершенно 
отказаться, •— этот вопрос надо будет рассмо
треть на с’езде.

В программу с’езда включен пункт о системе 
хозрасчета в сберкассах.

Результаты хозрасчетной деятельности сбер
касс должны выявляться периодически, по 
крайней мере не реже раза в месяц, при состав
лении месячного проверочного баланса по каж
дой сберкассе, имеющей сомостоятельный ба
ланс. Но право иметь самостоятельный баланс 
почти всегда связано с наличием особо выделяе
мых капиталов; сберкассы же, как известно, 

Этаких капиталов; не имеют, так как управление 
капиталами сосредоточено в главном управле
нии ГТСК и ГК; к тому же портфель ценных 
бумаг, по которым главным образом получается 
прибыль, также находится в центре.

Здесь, вероятно, придется остановиться па 
определенных показателях, устанавливаемых 
в центре, и из них исходить при определении 

рентабельности сберкасс (например, показатель 
йо вкладным операциям).

Заслуживает внимания вопрос об установ
лении единого статистико-бухгалтерского уче
та в сберкассах. Слияние балансового и стати
стического учетов продиктовано самою жизнью.

С’езду придется остановиться и на вопро
се о кадрах счетных работников сберкасс. Ра
ботников нехватает, а без них немыслимо бу
дет выполнить и провести в жизнь те решения^ 
которые вынесет с’езд.

П. АНОСОВ

Пера перейти 
на действительный 
хозрасчет

РЕЗУЛЬТАТЫ деятельности системы сбере
гательных касс Белоруссии по выполнению фин- 
плана и привлечению физических вкладов за полу
годие—плачевны.

Казалось бы, что из этого урока управление 
ГТСК и ГК БССР должно было сделать соответ
ствующие выводы и принять все меры к успешно
му выполнению контрольных цифр в третьем 
квартале. Однако этого нет.

Горецкая, ветковская, климовичская, ме- 
жанская, черейская, чашницкая райкассы ра
ботают с отрицательным результатом. Осипович- 
ская, борисовская, ушачская, краснопольская, 
лиознянская, сиротинская, копыльская, хо- 
димская, Заславская райкассы молчат о своей 
деятельности, что является очень плохим при
знаком. Управление ГТСК и ГК на такое поло
жение дела ничем не реагирует. Только недо
оценкой важности финплана может об’яснить 
такое равнодушие.

Неудовлетворительное выполнение контроль
ных цифр по физическим вкладам сберкассами 
БССР не только является результатом слабого 
участия в этом деле общественности, не только 
об’ясняется слабой квалификацией части работ
ников сберкасс, но говорит о ничтожной заинте
ресованности последних в своей работе, о их 
нежелании преодолевать трудности.

Большинство работников стремится под раз
ными предлогами уйти из аппарата сберкасс 
и перейти в более спокойную обстановку. Не 
редко можно слышать такие заявления от завов 
райсберкасс: «Ну что же, плохо работаю, — сни
мите меня и поставьте другого». Тот факт, что 
в Минске 5—6 отделений горкассы не имеют 
заведующих, которые ушли неизвестно куда, 
говорит сам за себя.

Невольно встает вопрос о необходимости пе
рестроить работу, установить большую заинтере
сованность и ответственность работников в раз
витии сберегательного дела. Не пора ли перевести 
горрайсберкассы и их отделения на самостоятель
ный бюджет, на хозяйственный расчет? Если 
дать отделениям и райкассам контрольные зада
ния и прогрессивную зарплату (в зависимости 
от качественного и количественного выполнения 
контрольных цифр), предоставив больше само
стоятельных прав завам самостоятельных отделе
ний в отношении найма работников и администра
тивно-хозяйственных расходов, то мы сможем 
лучше обеспечить выполнение контрольных 
ЦИФР- ~КРУГЛЫЙ
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Сберкасса при школе — 
хороший помощник 
е борьбе за Финплан

ПРАКТИКА приближения сберегательного 
аппарата к массам (организация касс при колхо
зах, почтовых узлах, отделениях потребкоопера
ции и т. п.) пополняется теперь опытом работы 
сберкасс при школах.

До последнего времени главное управление 
гострудсберкасс сдержанно относилось к откры
тию сберкасс при массовых школах, хотя где 
это мероприятие ни проводилось, оно всюду 
давало положительные результаты.

Ценный опыт в этом отношении имеет школа 
I ступени при Пустуевском сельсовете, Чашин- 
ского района, Уральской области.

Агентская сберегательная касса при нашей 
школе, единственной культурной организации 
села, была открыта 27 декабря пр. г. За открытие 
сберкассы именно при школе говорил тот опыт, 
который школа уже имела в области финансовой 
работы —в 1929 г. по ее инициативе и с ее огром
ной помощью было реализовано в селе на 200% 
дополнительное задание по 3-му займу индустриа
лизации. Кроме того, школа имеет большие до
стижения в части всеобуча и политехнизации, 
так что общественно-полезная работа учащихся 
и педагогического коллектива школы не один 
раз отмечалась премиями районного и област
ного масштаба. Вообще за последние годы авто
ритет школы в глазах населения сильно вырос.

Приступая к развертыванию кампании по 
мобилизации средств, школа провела бюджетное 
обследование населения, пользуясь для этого 
силами актива пионеров и учащихся. Данные 
обследования очень характерны. При годовом 
доходе населения в 81.250 руб., его обязательные 
и добровольные платежи составляют 17.000 руб., 
на покупку товаров в кооперативе- население 
тратит 19.200 руб., за получаемые в колхозах 
натурой продукты уплачивает 16.860 руб. и на

Плакаты по займу и о работе сберкасс, нарисованные 
детьми, учащимися в школе

Выставка литературы по госнредмту, организованна» 
школой

прочие потребности расходует еще 5.500 руб. 
Остаток свободных средств — сбережения всего 
населения района, включая и зарплату 6 служа
щих, составляет 15.475 руб.

На I квартал 1931 г. сельсовет получил за
дание ликвидировать задолженность по всем пла
тежам в сумме 1.500 руб., собрать паевых и аван
сов в кооператив 1.000 руб. и привлечь в сбер
кассу 100 вкладчиков с суммой остатка вкладов 
в 1.000 руб.

Расставив силы, партячейка дала задание ак
тиву, комсоду и всему школьному коллективу 
начать кампанию. Учащиеся немедленно выбрали 
ударную бригаду, культкомиссия школы органи
зовала выставку литературы по госкредиту и сбе
регательному делу, а редколлегия выпустила 
стенгазету и фотолисток. Школьники дали твер-. 
дое обещание привлечь вкладчиками в сберкассу 
своих родителей.

Работа началась. Написанными ребятами ло
зунгами запестрели стены домов и заборы. Юные 
ударники со сберкнижками в руках пошли в 
подворный обход. Скоро уполномоченные по 
сбору марочных накоплений уже передавали 
вавкассой при школе первые листки с наклейкой 
трудовых копеек, юные ударники несли на хра
нение облигации госзаймов, а за ними взрослые 
и даже старики — свои трудовые копейки, рубли 
и пятерки.

В результате массового воздействия на созна
ние колхозников и единоличников задание I квар
тала было перевыполнено по всем разделам: по 
вкладам на 170% (поступило 1.700 руб.), по 
вкладчикам на 202% (202 чел.), по паевым и аван
сам на 112% (2.240 руб.) и в части погашения 
задолженности на 106% (2.650 руб.). Кроме того, 
сберкасса приняла на хранение ценностей на 
3.955 руб.
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По отношению к общему числу новых вкладчи
ков райсберкассы (по 20 кассам) прилив пустуев- 
ского агентства составляет 35%, а по отношению 
к сумме вкладов — 29%. За такие успехи район
ная сберкасса и райфо выдвинули пустуевский 
комсод и агентство на областной конкурс в ка
честве кандидата для премирования.

Во II квартале при выполнении в основном 
лозунге «каждый крестьянин — вкладчик сбер
кассы» сберкассе было дано задание привлечь 
27 новых вкладчиков с дополнительным остатком 
вкладов в 200 руб.

Комсод использовал ударников для работы 
на полях даже в ночное время. Беседы у костра, 
читки и частушки, индивидуальная обработка 
крестьян где-нибудь у колодца — все это закреп
ляло и расширяло достигнутые результаты.

Учащиеся школы вербуют вкладчиков в сберкассу

Переходящее красное знамя района, полученное 
Пустуеяским сельсоветом эа работу по мобилизации 

средств населения

Если в 1929/30 г. на вклады в сберкассу в 
пределах сельсовета приходилось всего 10 коп. 
на одно хозяйство, а на водку и религиозные- 
праздники 34 руб., то ныне вклады составляют 
12 руб. на хозяйство, а на религиозные праздники 
и алкоголь приходится 10,5 руб.

Получив от сберкассы премию в 500 руб., 
школа провела с юными ударниками экскурсию 
на южный Урал — в Челябинск, Миас и Зла
тоуст, чтобы показать детям размах социалисти
ческого строительства и этим еще больше укре
пить в их сознании мысль о необходимости до
срочного выполнения финансового плана пяти
летки. 2

5 июля на второй райпартконференции Пу
стуевский сельсовет как лучший ударник в борь
бе за большевистские темпы мобилизации средств 
и первый реализовавший заем «Третьего, ре
шающего» на 105% и уже внесший 340 руб. на
личными получил переходящее красное знамя 
района.

Весь этот опыт работы селькомсода и сбер
кассы при школе I ступени освещен в специальной 
брошюре «Ударники финансовой пятилетки», 
принятой к изданию Уралсберкассой. Опыт до
казывает, что на данном этапе развития сберега
тельного дела в деревне кассы при школах могут 
дать стране строящегося социализма многие 
миллионы рублей. А. ВИШНЯКОВ

Лозунги, расклеенные на заборах, агитиро
вали за максимальную подписку на выпуск займа 
«Третьего, решающего года пятилетки», за до? 
срочный выкуп облигаций, за качественные по
казатели по сберегательному делу. На службу 
финплану были поставлены устные газеты со сти
хами и песнями школьников.

Задание по вкладам и вкладчикам было пере
выполнено и на этот раз, и вместо 27 вкладчиков 
кассам привлекла 33 (122,2%), а остаток вкладов 
вместо заданных' 2С0 руб. составил 509 руб. 
(254,8%).

По отношению к общему составу населения 
сберкасса охватывает служащих на 100%, се
редняков на 93,5%, учащихся на 81%, бедняков 
на 77% и батраков на 76%.

За полугодие, не считая обязательных и 
добровольных платежей, поступивших через фи
нансовую секцию сельсовета, сберкасса мобили- 
вовала 15.700 руб. с остатком в 2.209 руб., что, 
как видим, вполне совпадает с данными бюджет
ного обследования.

Сберкасса при школе принимает вклады
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Улучшить 
организацию и технику 
безналичных расчетов

НОВАЯ инструкция по технике безналич
ных расчетов вносит ряд коренных изменяй 
и уточнений в практику этих операций, имевшую 

<до сих пор ряд крупных недочетов. Как мы знаем, 
операции по безналичным расчетам на местах 
вводились часто стихийно, без необходимой 
подготовки со стороны сберкасс и без ведома 
вышестоящих управлений ГТСК и ГК, при чем 
самая их техника страдала значительными недо
статками .

Неизбежным, результатом такой неоргани
зованной деятельности было то, что безналич
ные расчеты, фактически не развивались, а их 
■оформление, т. е. зачисление списанных сумм 
на счета получателей, часто сопровождалось 
длительной волокитой.

Новая инструкция по технике жироопераций, 
'а также все другие материалы по безналичным 
расчетам рассылаются только по заявкам управ
лений ГТСК и ГК и только в те сберкассы, кото
рым дано разрешение на введение этих операций. 
Такой порядок кладет предел стихийному рас
пространению безналичных расчетов, только 
^компрометирующему этот вид операций сбер
касс.

В дальнейшем горрайкассы смогут вводить 
‘безналичные расчеты лишь по получении от 
руководящих управлений ГТСК и ГК разреше
ний и проведя предварительно организационные 
мероприятия, обеспечивающие нормальный ход 
жироопераций. К этим мероприятиям относятся: 
агитационно-раз’яснительная работа, инструк
таж работников сберкасс, общественных инст
рукторов и комиссий содействия, подготовка 
бесперебойной пересылки жироприказов и из
вещений органами Связи, заключение соглаше
ний с хозорганами — получателями массовых 
платежей и т. д.

Взаимоотношения сберкасс, с хозорганами- 
получателями подробно определяются инструк
цией и приложенной к ней схемой соглашений. 
Такие соглашения на местах практиковались 
мало, так что многие сберкассы не получали 
компенсации за прием платежей по нормам, 
утвержденным НКФ СССР еще 7 июля 1930 г.

До сих пор не был урегулирован вопрос об 
«оплате сберкассами услуг органов связи по пе
ресылке жироприказов и извещений. Принцип 
оплаты по 3 копейки (без наклейки марок) за 
пересылку жироприказа и обратную доставку 
вкладчику извещения хотя и был установлен, 
но практически не применялся, так как пере
сылка производилась без учета, и сберкассы или 
«были вынуждены оплачивать любой счет органов 
связи (в Москве), или же совсем ничего не пла
тили (в Нижнем-Новгороде).

Теперь установлен твердый порядок систе
матического и взаимно контролируемого сторо
нами подсчета в течение месяца. На оснований 
этого подсчета определяется средний процент 
пересылаемых по почте каждый месяц жиро
приказов и извещений. По этому среднему 
проценту и производится расчет с почтой шесть 
месяцев кряду, после чего опять в течение ме
сяца производится опытный подсчет.

Значительное место в инструкции уделено 
работе жироцентралов, которые должны превра
титься в четко работающие счетные органы, 
безупречно контролирующие жирооперации всех 
подотчетных касс города.

Статистическая отчетность по жирооперациям 
до сих пор строилась на особых ведомостях,- 
получаемых из касс, производящих списание. 
По окончании месяца сберкассы должны были 
высылать эти ведомости в горкассу для подсчета 
ею общегородских итогов, что ставило всю опе
рацию в зависимость от аккуратности отдель
ных сберкасс. Новая инструкция изменяет этот 
порядок и дает возможность жироцентралам 
в процессе своей оперативной работы составлять 
сведения за каждый отдельный день.

Самые формы бланков жироприказов также 
подверглись изменениям. В частности упразд
нены бланки сборных жироприказов, услож
нявшие обработку жироопераций как в сберкассе 
(составление отдельного ордера), так и в жиро- 
централе (заполнение особых карточек по каж
дому отдельному получателю).

Длительные жироприказы из сборных пре
вращены в самостоятельные, и теперь по каждому 
отдельному платежу сам вкладчик будет запол
нять отдельный бланк. При этом двойные от
крытки бланков длительных жироприказов за
менены ординарными карточками, дающими воз
можность путем отрезки календарнйх чисел ме
сяца распределять карточки по срокам плате
жей наглядным для работников образом.

Приказы жироцентрала смонтированы приме
нительно к вкладным ордерам сберегательных 
книжек, так что отпадает надобность в состав
лении отдельных ордеров по зачислениям на 
счета получателей.

Инструкция вносит изменения и в самый 
порядок совершения операций по списаниям 
со счетов вкладчиков-плательщиков.

Так, по книжкам агентов 2 разряда и уполно
моченных в виду того, что они не ведут.лицевых 
счетов и совершают все операции на основе за
писей в сберегательной книжке, списание до
пускается только в том случае, если жироприказ 
представлен в сберкассу вместе с сберегатель
ной книжкой.

При отсутствии достаточной суммы на счете 
старая инструкция допускала кредитование вклад
чиков на сумму до 1 рубля, что шло вразрез 
с основной задачей сберкасс-— задачей увели
чения вкладов. Новая инструкция допускает 
совершение операций лишь в пределах вклада 
и с тем, чтобы на счете оставался остаток в один 
рубль.

Ряд других изменений и уточнений в технике 
безналичных расчетов, вносимых инструкцией, 
направлен к тому, чтобы установить порядок, 
при котором списания со счетов плательщиков 
и отсылка им извещений производились в день 
получения кассой жироприказов, а зачисления 
на счет получателя — не позднее трех дней после 
списания денег со счета плательщика.

Необходимо, чтобы Эту инструкцию хорошо 
усвоили и внимательно проводили в жизнь все 
работники сберкасс, соприкасающиеся с офор
млением жироопераций.

В. СТАРКОВ

40



Новый стандарт 
почтовой карточки

СТАНДАРТ почтовых карточек по беЗНайиЧ-- 
ным расчетам утвержден еще год назад, но 
на местах при изготовлении бланков все еще 
происходит путаница.

Вместо того, чтобы каждый хозорган — по
лучатель массового платежа сам заказывал для 
себя бланки карточек с соответствующим тек
стом, некоторые горкассы, получив образец 
утвержденного стандарта карточки, взяли это 
дело на себя. Таким образом, необходимый текст 
хозорганы должны впечатывать или вписывать от 
руки. Характерно, что сами сберкассы не вы
держивают установленного стандарта и распо
лагают текст по случайным признакам. Есте
ственно, что пользование подобными бланками для 
вкладчиков сопровождается рядом неудобств. 
. Не лучше получается в тех случаях, когда 
бланки заготовляют хозорганы, но по произволь
ным формам, не согласованным с сберкассами и 
иногда крайне неудобным для почты.

Работники сберкасс должны усвоить, что 
развитие безналичных расчетов в значительной 
степени зависит от тех удобств, которые предо
ставляются этой операцией трудящемуся насе
лению. А эти удобства в сущности сводятся 
к простоте и понятности бланка, его пригодно
сти для пересылки почтой и своевременности 
и аккуратности выполнения сберкассами жиро
приказов.

Вот почему вновь утвержденный стандарт 
бланка («Бюлл. ФХЗ» № 21, «Бюлл. 1УГ1СК 
и ГК» № 11/103) требует к себе особого внимания.

Существенными особенностями нового стан
дарта являются: 1) горизонтальное располо
жение текста всех частей бланка, что освобо
ждает вкладчика от необходимости переворачи
вать бланк при пользовании им; 2) каждая часть 
бланка имеет цифровое обозначение, что облег
чает пользование карточкой; 3) самый приказ 
вкладчика перемонтирован применительно к раз
меру обычного вкладного ордера сберегательной 
книжки последнего выпуска (малого размера), 
в связи с чем отпадает необходимость в состав
лении сберкассой отдельного ордера; 4) стандарт
ный текст пояснений о пользовании почтовой 
карточкой по безналичным расчетам.

Дополнительный текст, а также оригинал 
бланков, заказываемых хозорганами-получате- 
лями применительно к стандартному типу 
бланка, должен согласовываться с руководящими 
на данной территории городскими и районными 
сберкассами.

Безналичные расчеты 
прививаются туго

БЕЗНАЛИЧНЫЕ расчеты по Ивановской 
промышленной области практикуются с 1 октября 

Л 1930 г. В результате раз’яснительной работы в 
районах и на предприятиях мы имеем заметный 
рост этих операций. Масса населения начинает 
понимать выгоду этих операций, хотя ряд район
ных организаций и даже некоторые сберкассы не 
придают еще этому мероприятию серьезного зна
чения.

НКРКИ РСФСР директивным письмом еще 
в феврале пр. г. возложил на местные органы 

^КИ обязанность помогать организаций безнй- 
личных расчетов и наблюдать за их проведением 
в жизнь, но теперь органы РКИ ничем не помо
гают в этой области сберкассам. Об этом говорит 
целый ряд фактов по Кинешме, Шуе, Рыбинску, 
Владимиру, Костроме и др. городам области. 
Почти везде, несмотря на директивы руководя
щих органов (циркуляр НКВД РСФСР, письмо 
Центрожилсоюза от 26/У!—30 г.), кассы и инкас
саторский аппарат хозорганов все еще не ликви
дированы.

Туго идет заключение договоров сберкасс 
с хозорганами о комиссионном вознаграждении 
за прием платежей, хотя существуют специаль
ные нормы такого вознаграждения, утвержденные 
НКФ СССР, обязательные для всех хозорганов. 
По этой причине ряд сберкасс проводит эти опе
рации с большими убытками для себя, что в усло
виях хозрасчета особенно недопустимо.

Развитие безналичных расчетов в области 
тормозится и тем, что аппарат сберкасс и нар- 
связи не научился еще четко работать. В Кинешме 
был случай, когда жироприказ трижды возвра
щался к плательщику, не доходя до получателя 
(сберкассы); другой случай •— жироприказ был 
опущен в почтовый ящик в нескольких шагах 
от почты, но сберкасса получила его только на 
13-й день. Сберкассы Иванова, Костромы и Шуи 
задерживают оформление операций по безналич
ным расчетам от 3 до 6 дней, что неизбежно отра
жается на популярности этих операций.

Для устранения неполадок надо местным 
органам РКП, райсберкассам и общественности 
ближе присмотреться к практическому примене
нию безналичных расчетов в области. Надо при
влечь комсомольские организации для проведения 
подворных обходов и широкого раз’яснения вы
годности и удобств этих операций. Райсберкассы 
с своей стороны должны выделить достаточное 
количество общественных инструкторов для улуч
шения техники дела и позаботиться о том, чтобы 
эти операции проводились по соглашениям с 
хозорганами на выгодных для сберкасс условиях.

Л. МУРЫГАНОВ
Иваново-Вознесенск

Внимательнее относиться 
к обслуживанию 
вкладчика

ВЫПОЛНЕНИЕ ответственных задач, по
ставленных перед системой сберегательных касс 
и госкредита по организации массовых накопле
ний на социалистическое строительство, зависит 
от умелой, живой и четкой работы аппарата. 
А между тем аппарат сберкасс не везде пере
строился на большевистские методы работы.

Неряшливое отношение к делу работников 
сберкасс, слабое руководство и отсутствие об
щественного воздействия на тех, кто халатно 
относится к своим обязанностям, все это ведет 
к тому, что часто нужды займодержателей 
и вкладчиков удовлетворяются плохо и с большим 
запозданием.

Смирновская сберкасса Нижегородского края, 
не имея в наличии облигаций рыночных займов 
(выигрышного 1929 г. и 9% 1930 г.), отказывает 
своим клиентам в продаже этих бумаг вместо 
того, чтобы позаботиться об их получении.
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Верховская райсберкасса (ЦЧО) производит 
закрепление облигаций за подписчиками, не 
соблюдая правил, установленных НКФ СССР, 
и не считаясь с различием выпуска и купюр. 
Клиенту, подписавшемуся на 10 руб., вместо 
двух закрепительных талонов по 5 руб. каждый 
сберкасса выдала один талон в 5 руб., перепра
вив в нем цифру 5 руб. на 10 руб.

10-е отделение ленинской райсберкассы в 
Москве передало коллективу гаража НКФ выиг
рыш, выпавший на раскрепленную облигацию 
недисциплинированного подписчика, хотя выиг
рыш подлежал зачислению в депозит НКФ.

Оренбургская сберкасса обмен облигаций 
конвертируемых займов, находящихся на хра
нении, производила без проверки по тиражным 
таблицам выигрышей, и поэтому выигрыши вы
плачиваются с большой задержкой.

Кзыл-ордынское отделение Госбанка с 25 
мая 1930 г. не может выполнить поручение 
одного клиента по переводу облигаций.

Пермская сберкасса три месяца не может 
добиться от архангельской конторы связи воз
врата перевода выигрыша, непринятого архан
гельским отделом труда в виду от’езда клиента. 
В результате создавшейся волокиты выигрыш 
был выплачен полгода спустя, когда его потре
бовал сам займодержатель.

Чарджуйское депо Ср.-Аз. ж. д. полгода 
тянет с высылкой досрочно оплаченных займо
держателем облигаций займа «Пятилетка — в 
четыре года» на 300 руб.

Бесконечно количество задержек с перево
дами вкладов. Сберкасса'№ 134 в Алма-Ата 
(Казакстан), неправильно зачислив вклад «К» в 
сотни рублей, выплатила эту сумму другому 
вкладчику. Только после годичной волокиты 
клиент был удовлетворен. Что предпринято 
ГТСК Казанской АССР в отношении виновников 
столь безалаберного отношения к делу—неиз
вестно.

Троицкая сберкасса (Урал) 2 года тому на
зад ошибочно заслала перевод в ленинградскую 
сберкассу № 2, но нисколько не интересуется 
судьбой этого перевода. Ленинградская сбер
касса запросила было Троицк о причинах 
засылки перевода, но затем потеряла к этому 
делу всякий интерес и даже не отвечает на 
запросы РКП о том, что же сделано с переводом.

Смольнинская райсберкасса (Ленинград) тоже 
ошибочно заслала перевод вклада вместо Сталино 
(УССР) в Сталинград. Сталинградская сберкасса, 
несмотря на неоднократные запросы, упорно 
молчит 9 месяцев, а вкладчик никак не может 
получить своих денег.

Ульяновская сберкасса бесчисленное коли
чество раз обращалась к керкинской сберкассе 
(ТуркмССР) с требованием подтвердить наличие 
вклада у гр. Я., но керкинская касса не желает 
отвечать, и ульяновская касса не может удовле
творить вкладчика.

Та же керкинская сберкасса, несмотря на 
личные заявления клиента и телеграммы але

ксандровской сберкассы Ивановской обл., три 
месяца не высылает вклада для студента И.

Очень неблагополучно и с аккредитивами. 
В аккредитивной книжке имеется 7 очеред
ных листов для записей выплат. Седьмой лист 
имеет специальное назначение — на нем дела
ется отметка о переносе суммы на новый счет. 
Между тем 99-е отделение кассы Фрунзенского 
района использовало седьмой лист для оформле
ния выдачи денег и этим лишило клиента воз
можности получить в другой кассе остаток де
нег по аккредитиву.

Факты такой безответственной работы должны 
быть широко известны всем работникам системы 
госкредита и сберегательного дела. Со всеми 
проявлениями бездушия и бюрократизма, сры
вающими развитие сберегательного дела и моби
лизацию трудовых сбережений населения, мы 
должны вести решительную борьбу, привлекая 
к этому делу общественный контроль, в первую 
очередь рабочих шефских организаций.

ПЕНЬКОВ

Страховое 
вознаграждение— 
через сберкассы

Я ХОЧУ УКАЗАТЬ один из методов популя
ризации сберегательного дела, который может 
дать хороший эффект.

В настоящее время страховое вознаграждение 
крестьянам выплачивают обычно страховые аген
ты. Акты об убытках составляет или агент, ко
торый ездит по селам, или же сельсовет; после 
утверждения такого акта вознаграждение кре
стьянам выдает или сельсовет, или агент Гос
страха. Раздача денег обычно затягивается, и 
значительные суммы денег надолго застревают 
в карманах агентов и в кассах сельсоветов. В ре
зультате банк лишается значительных оборотных 
средств, возникает опасность растрат и, наконец, 
счетная часть Госстраха не может своевременно 
получить отчетность и контролировать фактиче
ское состояние счета.

Все эти моменты отпадут, если выдачу стра
хового вознаграждения мы будем проводить через 
сберкассу. При этом порядке будут устранены все 
недочеты, связанные со старой системой, и, ко
нечно, значительная часть страхового вознагра
ждения осядет в сберкассах. Вместе с тем мы сразу 
добьемся увеличения числа вкладчиков на селе.

Это мероприятие уже одобрено Закнаркомфи- 
ном и Заксберкассой и в виде опыта проводится 
в 19 районах Закавказья. По плану тек. года 
в Закавказье 50—60 тыс. листов Госстраха по
лучат страхового вознаграждения по разным ви
дам страхований 16—17 млн. руб. Можно пола
гать, что при надлежащей постановке работы по 
выплате страхового вознаграждения сберкассы 
сумеют обеспечить прилив значительных сумм и 
сильно увеличить число вкладчиков.

Тифлис ШАМИЛЬ
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Повысить 
качество работы 
применением 
счетных машин

В КРУПНЫХ сберкассах Белоруссии — 
минской, витебской, гомельской и бобруйской, 
а также в самом управлении сберкассами и гос- 
кредита БССР, много счетной работы. Эта работа 
отнимает много времени, а особенно при состав
лении годовых сводов, их выверке и пр. Обычно 
для этого приглашаются временные работники, 
которые без устали считают, подсчитывают, 
ошибаются при подсчетах и снова пересчитывают. 
Об’ем счетной работы в управлении сберкассами 
особенно увеличился после того, как вместо 
окружных касс было организовано 100 районных, 
и пришлось составлять месячные своды по БССР.

Управление сберкассами и госкредита тогда 
-же поставило вопрос о приобретении счетных 
-машин. В этом ходатайстве было отказано, и те

перь мы наблюдаем рост расходов на содержание 
счетного аппарата—и постоянного и временного. 
Между тем при наличии машин вся эта масса 
человеческой энергии могла бы найти себе 
лучшее применение в других областях банков
ского труда, где нехватает живой человеческой 
силы.

При наличии только 5 счетных машин, об
щей стоимостью в 2—21/2 тыс. рублей, можно 
сократить штат счетных работников в городских 
сберкассах Белоруссии на 9—10 человек и 
сэкономить на оплате труда временных работ
ников и сверхурочных 16—18 тыс. руб.

Таким образом, единовременная затрата 
средств на приобретение счетных машин (компто
метров и др.) окупилась бы в первый же год, 
не говоря уже о том, что повысилось бы качество 
отчетов.

Ряд центральных учреждений БССР, где 
имеется много счетной работы, уже завел такие 
машины. Следовало бы и Главному управлению 
сберкассами и госкредита БССР ускорить и у себя 
машинизацию счетных работ.

г. Д.

Усилить
у контроль по операциям 

с предъявительскими 
счетами

ДЕНЕЖНЫЕ счета «на пред’явителя» тре
буют к себе особенного внимания. Это требование 
диктуется главным образом возможностью раз
личных злоупотреблений с этими счетами со 
стороны клиентов и сотрудников сберкасс.

Для предотвращения этих злоупотреблений 
нужно или совершенно запретить открытие сче
тов «на пред’явителя» в сберкассах, или в корне 
изменить технику операций по пред’явительским 
счетам и способы контроля и хранения счетов 
на пред’явителя.

Прежде всего способ хранения и пользования 
карточками лицевых счетов на пред’явителя 
должен быть решительно изменен и проведены 
соответствующие дополнения в наказе. Все 
счета на пред’явителя должны быть сейчас же 
из‘яты из общей картотеки и сданы по описи 

на хранение в кладовую; ежедневно при вскры
тии кладовой (или денежного сундука) их мо
жет брать под расписку только заведующий 
кассой или лицо, им на это особым приказом 
уполномоченное; заведующий или это лицо 
хранит у себя эти счета, и все операции по ним 
производятся только с их разрешения; в конце 
операционного дня карточки лицевых счетов, по- 
которым совершались операции, должны воз
вращаться в кладовую после тщательной про
верки каждой операции по операционному 
дневнику.

В описи лицевых счетов на пред’явителя, 
хранящейся в одном экземпляре в кладовой,, 
а в другом у завкассой или его уполномочен
ного, должны ежедневно делаться отметки о всех: 
открываемых и закрываемых счетах.

Карточка лицевого счета по всякому вновь, 
открываемому счету на пред’явителя обязательно 
должна подписываться зав. кассой или его упол
номоченным и кассиром.

Операции по предъявительским счетам за счет? 
других касс должны быть совершенно запре
щены.

Самара САМАРЕЦ
От редакции. Печатается в порядке пред

ложения.

Плохое руководство—
плохое выполнение план^

КОНТРОЛЬНОЕ задание по вкладам, займу 
и целевым накопления агинская райсберкасса 
выполнила не более чем на 20 %• Причина этому— 
полная бездеятельность зав. райкассой. Инструк
тированием подчиненного ему персонала райсбер- 
кассы и подотчетной сети зав. сберкассой т. Ива
нов не занимался. Руководящие директивные 
письма из центра он, не читая, вешал на гвоздь, а 
бюллетени главкассы неразрезанными складывай 
в общую кучу.

Несмотря на то, что район коллективизирован 
на 70%, ни при одном колхозе не открыта сбер
касса. Образцово-показательная сберкасса в райо
не не организована, общественных инструкторов 
нет. Агитмассовая работа по займам и в работе 
сберкасс полностью отсутствовала. Формы со
циалистического труда — соцсоревнование, удар
ничество, общественный буксир отстающих—в, 
агинской райсберкассе не применялись.

Агитмассовые брошюры, плакаты, листовки, 
полученные из центра в большом количестве, ва
лялись в сберкассе целые месяцы, но на места 
не рассылались. С общественностью не было почти 
никакой организационной связи.

Делопроизводство, оперативная часть и отчет
ность сберкасс района при инспекторском обсле
довании найдены в хаотическом состоянии. Обна
ружен случай хищения аккредитива и контроль
ного листа; одна публикация об этом по системе 
сберкасс обошлась 500 руб.

По докладу обследовавшего райсберкассу 
крайинспектора президиум агинского райиспол
кома постановил зав. райсберкассой т. Иванова 
снять с работы и предать суду.

Районным организациям, особенно РК 
ВЛКСМ—шефу сберкассы, необходимо взять ра
боту агинской райсберкассы под бдительный 
контроль и оказать ей необходимую- помощь,.

Иркутск И. КИСЕЛЕВ
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Лучшие в районе
ПОСЛЕ ликвидаций округов В самых глухих 

углах Украины стали одна за другой возникать 
сберегательные кассы. В нашем Монастырищен- 
ком районе на 38 селосоветов имеется 14 при
писных сберкасс и 1 агентская 2-го разряда. 
К каждой кассе прикреплены 2—3 села, и каждая 
из них, помимо того, что обслуживает местное 
.население, выполняет операции по кассовому 
обслуживанию сельсоветов. Кроме того, при 
сельсоветах имеются агентские сберкассы 1-го 
разряда, и в каждом селе и колхозе существвуют 
комиссии содействия и работают общественные 
инструктора.

Сберегательные кассы района работают хо
рошо; II квартал, дал значительный прирост 
вкладов и вкладчиков; мы вплотную подошли 
к охвату работой сберкасс всего населения.

Лучшие образцы работы дала показательная 
сберкасса в селе Шаринпиль. Контролер сберкас
сы комсомолец тов. Добжанский добился стопро
центного охвата всех селян и выполнения кон
трольного задания на 185%. Коллективное стра
хование жизни в колхозе «Единение — сила» 
проведено на 100%.

Есть еще одна сберкасса в селе Бачурино, 
которая также близка к полному охвату всех 
крестьян села. Актив коммун и колхозов, ко
торые имеются в этом селе, помогает сберкассе 
в ее работе. Контролер сберкассы тов. Мазур, 
сам член коммуны и кандидат в члены партии, 
довел выполнение плана по привлечению фи
зических вкладов до 90%.

Чтобы хорошенько наладить работу, необхо
димо подготовить опытных бухгалтеров и заве
дующих, а контролеров послать для переподго
товки на курсы. Необходимо также усилить жи
вое руководство работой сберкасс со стороны 
всеукраинского управления сберкасс.

Монастырище, УССР ЕАРАД

Без контроля 
общественности, 
без руководства 
краевых органов

РАБОТА владивостокской городской сбер
кассы № 273 идет плохо, и руководство сберега
тельным делом не поспевает з.а темпами, которые 
необходимы в мобилизации средств, план не 
был выполнен ни в первом, пи во втором квар
талах.

Выдача зарплаты производилась сберкассами 
бессистемно и во вред прочей своей деятель
ности .

Своего плана работы по сбережениям цен
тральная касса не имеет, не имеют планов и 
подотчетные ей кассы. Контрольные цифры 
на особый и первый квартал 1931 г. по привле
чению новых вкладчиков и вкладов не составля
лись, и только на второй квартал из крайфу' были 
получены контрольные цифры. Разверстка за
дания была произведена между сберкассами без 
учета экономики районов, обслуживаемых под
отчетными кассами. Так, сберкассе при Поли
техническом институте дали задание в первую 

..декаду июня собрать вкладов 5.000 руб., а сту

денчество и профессура уехали на практику ДО 
октября.

Агитационная работа развернута слабо, и 
плана работы аппарат не имеет. Инспектура 
мало квалифицирована и с своими обязанностя
ми не справляется.

Сама центральная касса к выполнению воз
лагаемых на нее задач не подготовлена. Состав 
работников мало квалифицирован, из них 90% 
не имеют стажа по сберегательному делу, но 
о поднятии их квалификации центральная касса 
не беспокоится. Сотрудники допускают в работе 
грубые ошибки и часто дают клиентам неверные 
справки. Трудовая дисциплина в аппарате 
сберкасс слаба, и целая треть рабочего времени 
уходит у сотрудников на посторонние разго
воры. Массовой работой местком не занимается.

Владивостокская горсберкасса имеет все воз
можности для расширения сети и выполнения 
и перевыполнения плана, но для этого необхо
димо максимально привлечь ее к работе внима
ние советской общественности и усилить практи
ческое руководство со стороны Далькрайсбер- 
кассы.

Владивосток ИВ. НЮ.

Дайте помещение
ЧЕМБАРСКАЯ райсберкасса в первое время 

после своего открытия получила часть помещения 
Чембарской почты. Теснота, толкотня и анти
санитарное состояние помещения привели к тому, 
что когда при обследовании РКИ по чистке ап
парата обследователь обратился к одному из по
стоянных посетителей почты с вопросом: «где 
здесь райсберкасса», тот ответил: «не знаю».

В соответствии с постановлением РКИ, рай
сберкасса обратилась к чембарскому райиспол
кому с просьбой дать отдельное помещение. 
Райисполком сначала пошел навстречу и закре
пил за райсберкассой помещение, освобожденное 
редакцией газеты «Чембарский колхозник». Сбер
касса, уже готовилась к переезду, как вдруг рай
исполком передумал и отдал это помещение 
маслосырзаводу, а сберкассе предложил занять 
помещение последнего.

Желая поскорее обеспечить подходящую для 
работы обстановку, мы приняли это предложе
ние, но прежде чем в новую квартиру переехать, 
нужно было затратить на ее ремонт 822 руб. 
Вместе с райРКИ мы возбудили ходатайство перед 
крайсберкассой об отпуске денег, но получили 
отказ.

Положение создалось безвыходное. Райотдел 
связи категорически требует освободить поме
щение, и однажды зав. отделом связи даже при
грозил «выкинуть вещи».

Пришлось еще раз обратиться в горсовет с 
настойчивой просьбой дать помещение. Горсовет 
предложил на этот раз здание быв. тюремной кон
торы. Конечно, это. помещение никак не подходит 
для райсберкассы, и мы должны были от него 
отказаться.

Райотдел связи реорганизовал свою низовую 
сеть, и в его тесном помещении работать двум 
учреждениям невозможно. Райсберкасса, если 
ее и не выкинут на улицу, окажется зимой в ужас
нейшем положении. Мы ждем срочной помощи 
от краевых организаций.

Зам. зав. райсберкассой БРЫЗГАЛОВ
Ч е м б а р
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МОБИЛИЗАЦИЯ СРЕДСТВ—
НА СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ СТРОЙКУ
Во всеоружии встретить IV квартал 

к концу III квартала
целиком выполнить обязательства

Своевременное доведение плана до села— 
основное условие успеха 

........ и и'   а ата^вЕвяжи».ь1им||»м  

Итоги мобилизации средств в сентябре 
являются решающими в выполнении пла
на III квартала. Поэтому на ближайший 
период времени главное внимание должно 
быть сконцентрировано на том, чтобы с 
максимальными результатами использо
вать остающиеся до конца квартала дни.

Необходимо закрепить наметившийся во 
2-й и 3-й декаде августа перелом в сторо
ну усиления поступлений, обеспечив 
крутой под'ем в мобилизации средств, 
всемерно повышая темпы работы, доби
ваясь покрытия недоборов первых меся
цев квартала.

Мы имеем все предпосылки успешной 
мобилизации средств. Массовая работа па 
селе развертывается все шире, в прове
дение ее втягиваются широкие массы де
ревенского актива, колхозников и еди
ноличников. Дальнейшее развитие рабо
ты по организации финансовых бригад на 
селе, укреплению комсодов и финансовых 
секций сельсоветов должно обеспечить 
непрерывное повышение темпов мобили
зации средств.

Приближающийся четвертый квартал 
ставит перед финансовым аппаратом осо
бенно ответственные задачи. Задание на 
четвертый квартал будет превышать за
дания предыдущих кварталов.

План третьего квартала должен быть во 
что бы то ни стало выполнен целиком 
с таким расчетом, чтобы к началу четвер

того за финаппаратом не осталось ни 
одного невыполненного обязательства.

IV квартал должен быть встречен нами 
во всеоружии. К задачам IV квартала 
надо приковать внимание партийных и об
щественных организаций города и села 
прежде всего, полностью подготовив к ним' 
финансовый аппарат. От выполнения пла
на IV квартала, от умения мобилизовать 
массы на разрешение задач финансиро
вания социалистической стройки зависит' 
выполнение годового плана мобилиза
ции средств населения, составляющего в 
финплане 1931 г. свыше 6 млрд. руб.

В плане IV квартала около 70% всей: 
суммы задания занимают платежи села.- 
Среди них добровольные поступления со
ставляют 52%, прежде всего за счет взно
сов по займу. В IV квартале заканчи
вается также сбор сельхозналога, само
обложения и страховки.

Успешное выполнение плана IV квар
тала в значительной степени определится 
своевременностью и качеством подготови
тельных работ, передачей плана на места, 
доведением его до села и развертыванием: 
массовой работы.

Там, где задания будут своевременно 
даны селу, а сельсоветы немедленно при
ступят к их реализации на основе социали
стического соревнования и развития всех 
форм массовой работы, там будут обеспе
чены успех финансовой работы, выполнение, 
и перевыполнение плана.
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Передовой и отстающий районы Крыма
наглядно показывают,как надо и как не надо бороться зафинплан
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По лучшим образцам, данным Евпаторийским районом, 
равняться в работе по мобилизации средств

ЗАКРЕПИТЬ УСПЕХИ КРЫМА
А. м.------------ —----- —------ - —------ ■■■ ■

Крымская республика резко повысила 
темпы мобилизации средств. В начале 
июля Крым был на двенадцатом месте 
среди других республик, краев и обла
стей, в третьей декаде июля он добился 
таких темпов, которые поставили его на 
шестое место в СССР, а уже в августе 
Крым вышел на первое место в Союзе.

Вторая декада августа дала в Крыму 
^2,6% плана, в том числе по селу — 
104,4%.

Эта цифра однако, далеко не являет
ся предельной для возможностей Крым
ской республики. Цифра выполнения пла
на в Крыму должна быть еще более повы
шена на основе развития массовой работы, 
соцсоревнования и ударничества.

Громадные возможности развертыва
ния массовой работы по мобилизации 
средств достаточно наглядно показаны в 
печатаемых ниже корреспонденциях о двух 
районах Крыма: передовом—Евпаторий
ском и отстающем—Карасубазарском.

Пример Евпатории, лучше всех других 

крымских районов проводящей важней
шие хозяйственно-политические кампа
нии, в том числе мобилизацию средств, 
еще один лишний раз доказывает, что 
только правильной организацией массо: 
вой работы можно добиться решающих < 
успехов на фронте мобилизации средств. 
Евпаторийцы добились этих успехов. Они 
показали настоящие образцы ударной ра
боты, большевистского преодоления труд
ностей.

Как раз обратные образцы показал са
мый отстающий из всех районов Крыма— 
Карасубазарский. Этот район должен по
кончить со своим систематическим от
ставанием, с позорными итогами своей 
безобразно слабой работы.

Образцы массовой работы, которые дает 
Евпатория, должны быть перенесены в 
первую очередь в Карасубазарский район 
и во все другие районы Крыма.

Имеющая все возможности для боевого 
развертывания финансовой работы Крым
ская республика должна прочно закрепить 
достигнутые успехи на этом фронте и в 
еще большей мере их усилить.

ПЛОХО В КАРАОХБАЗАРЕ
И. ЛАЗАРЕВ ----—— .........-  ............ •.....

МЫ НЕДАВНО читали на страницах ЦО пар- 
тии« Правды» о блестящих успехах Крымской рес
публики на одном из самых ответственных хозяй- 
ств°нно-политических фронтов — хлебозаготови
тельном. К 27 июля Крым выполнил июльский 
план хлебозаготовок, к 25 августа он выполнил 
85% годового задания, и надо надеяться, что в 
самые ближайшие дни Крымская республика — 
ударная по хлебозаготовкам — несомненно будет 
рапортовать о досрочном выполнении годового 
плана хлебозаготовок. Ряд районов: Евпаторий
ский, Феодосийский, Ленинский, Акмечетский 
и др., выполнив досрочно задания, сейчас но- 
болыпевистски перевыполняет свои годовые пла
ны хлебозаготовок.

Однако в этой борьбе рабочих и колхозников 
сплошь коллективизированного Крыма не все 

районы являются одинаково ударными. Есть 
районы слабые, сильно отстающие, затемняющие 
общие успехи и победы.

Вот Карасубазарский район. С первых дней 
хлебозаготовок он не взял нужных темпов, не 
мобилизовался как следует, положился на само
тек. В итоге Карасу базар оказался в ряду 
последних, плетущихся в хвосте.

В кабинетах расцвел оппортунизм

Карасубазар так плохо справляется не только 
с хлебозаготовками.

Взять мобилизацию средств. Хуже, чем в 
Карасубазарском районе, нигде по Крыму нет.

До последнего времени вопросами мобилиза
ции средств в Карасубазаре почти никто не зани
мался. В своем постановлении от 23 июля район
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ная контрольная комиссия ВКП(б) так прямо 
и говорит:

«Кампания по мобилизации средств прово
дится райорганизациями бездушно правооп
портунистически, с упованием на самотек. 
Большевистские темпы в мобилизации средств, 
реальные меры к достижению перелома в 
сборе средств со стороны райорганизаций 
отсутствуют... В результате безответственно
сти райорганизаций в кампании по мобилиза
ции средств, кабинетной работы, 
надежды на самотек контрольные цифры за 
2-ю декаду июля выполнены всего лишь на 
12,6%».
Мы прибавим, что не только план 2-й декады 

июля выполнен так безобразно, но и третья 
прошла не лучше, а весь июль дал 22% выполне
ния плана, в том числе по селу —16%. Все 
предыдущие месяцы давали такие же результаты. 
В частности в 1-м полугодии Карасубазарский 
район выполнил план всего лишь на 55%.

ф итоге бездействия— 
на последнее место в республике

О каких райорганизациях говорит постано
вление контрольной комиссии Карасубазарского 
района?

Пожалуй, о всех без исключения. Мы поинте
ресовались, как часто вопросами мобилизации 
средств в Карасубазарском районе занималось 
бюро райкома ВКП(б). Выяснилось, что карасу
базарский райком партии уделял этому участку 
весьма недостаточное внимание. С октября 1930 г. 
бюро райкома вопросы мобилизации средств в це
лом обсуждало 5 раз: 18 октября, 19 ноября, 
в январе, 4 апреля, 12 мая и 30 июня. Резолюция 
этого последнего заседания бюро, однако, не была 
составлена до 6 августа.

Кроме этого, вопросы мобилизации средств 
обсуждались 15 марта на открытом партсобрании 
(резолюции в райкоме найти не удалось) и 12 июня 
на совещании секретарей ячеек. Еще гораздо 
раньше этого, т. е. 4 января, в бюро стоял вопрос 
о реализации займа «Пятилетка—в четыре года», 
24 февраля и Ь марта—вопрос о размещении 
акций Трактороцентра.

Мы сознательно перечислили эти даты. Ока
зывается, что в среднем тем или иным финансовым 
вопросом бюро карасубазарского райкома или 

^партактив занимались один раз в месяц. Если к 
'этому добавить, что в результате обсуждения 
вопросов резолюция часто не пишется вовсе, 
а если с опозданием и пишется, то никто не сле
дит за ее выполнением; что даже в райфо и рэй- 
сберкассе — организациях, которых эти резолю
ции касаются ближе всего,—ине знают о них, то 
станет понятным, почему Карасубазарский район 
попал на самое последнее место среди других райо
нов Крыма.

В атмосфере безответственности
Из-за того, что парторганизация не проводила 

никаких реальных мероприятий по мобилизации 
средств райорганизаций не чувствовали ответ
ственности за эту работу. Она была предана 
оппортунистическому самотеку.

Вот почему в карасубазарской сберкассе про
исходит систематический отлив вкладов и вклад
чиков. Вот почему в начале августа в этом районе 

еще не было окончено начисление с.-х. налога 
и страховки. К этому времени еще не выявлены 
все кулацкие хозяйства. Ни одно кулацкое хо
зяйство к этому сроку не уплатило еще ни одной 
копейки, тогда как они должны были уплатить все 
причитающиеся с них платежи, не была использо
вана активность передовых колхозов и сельсове
тов, в которых платежи вносились досрочно.

До самого последнего времени райсберкасса 
не имела собственного помещения и ютилась 
вместе с райотделением Госбанка. При этих усло
виях она работала ежедневно только до часу дня, 
после чего двери райгосбанка, а значит, и рай- 
сберкассы, запирались.

Задания по развертыванию сети сберкасс по 
району не выполнены. Никакой массовой работы 
райсберкасса не ведет. В результате в районе 
имеется крупная задолженность по 1-му выпуску 
займа «Пятилетка—в четыре 4 года», а по но
вому займу контрольное задание выполнено 
всего, лишь на 70%.

Райфо работает не лучше. За последние два 
месяца сменилось 4 зав. райфо. Нынешний зав. 
райфо оказался весьма слабым руководителем, не 
сумел взять в свои руки аппарат, в котором ка
ждый сотрудник работает по собственному наи
тию.

Райфо в Карасубазаре не является ни органи
затором, ни руководителем финансовой работы 
в районе и не имеет никакого авторитета.

Кругам
равнодушие к финансовой работе

Результаты финансовой работы в Карасуба
зарском районе несомненно были бы иными, если 
бы райфо и другим финансовым органам активно 
помогали общественные организации района. 
В действительности же на базе невозмутимого 
равнодушия райкома партии к финансовой работе 
ею не занимается никто.

Взять горсовет. Никаких забот! Финансовая 
секция горсовета вместе с ее председателем 
т. Ильясовым спит непробудным сном.

Райпрофсовет под руководством своего преда 
Муратова вовсе не интересуется финансовой ра
ботой. Не для него, знать, писались многочислен
ные постановления ВЦСПС, телеграммы тт. Швер
ника, Анцеловича и т. д. Предпрофсовета, — этот 
райпрофбюрократ, — так говорит: «Мы людей 
не дадим. Не наше дело. Если нужно, мобили
зуйте фин.-банковцев во внеурочное время».

Райком комсомола не отличается от райпроф- 
совета. Секретарь райкомсомола т. Умеров не 
только никого не дает для усиления финансовой 
работы, ьо даже мобилизовал комсомольца, 
инспектора госкредита, в счет тысячи на Кер
ченский метзавод. Секретарь райкомсомола Уме
ров не читал ни решений ЦК ВЛКСМ, ни теле
грамм т. Косарева, ничего не читал, ничего не 
хочет читать, ничем не интересуется и с его точки 
зрения ■— хоть век не будь этой финансовой 
работы и мобилизации средств.

После всего, что сказано, неудивительно, если 
райфо не руководил мобилизацией средств ни по 
линии кооперации, ни по линии колхозсоюза, 
ни по линии других.организаций, которые своих 
планов не выполняют.

Важнейшие директивы об увязке кампании по 
хлебозаготовкам с мобилизацией средств в Кара
субазарском районе также не выполнялись. Ни 
один уполномоченный рика по хлебозаготовкам 
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% 25 сельсоветах до начала августа не касайся 
мобилизации средств.

Мы упустили сказать, что райкомсод в Карасу - 
базаре тоже пустое место, что в результате безо
бразнейшей работы по мобилизации средств в рай
оне имеется задолженность по заработной плате за 
2 месяца и больше, что никто в районе не зани
мался вопросами ускорения товарооборота, что 
до самого последнего времени на складах горпо 
залеживалось товаров широкого потребления 
на сумму до 45 тыс. руб., что общественное пита
ние в районе поставлено преступно-небрежно. 
В городе существует 5 столовых, из них ни в одной 
рабочий не может найти ни вкусного, ни сытного, 
ни дешевого обеда. Это в то время, когда кругом 
огороды, масса овощей, фруктов, хлеба.

Руководство ограничено циркулярами

Плохо в Карасубазаре. При наличии в общем 
довольно сильного партийно-комсомольского ак
тива в этом районе, в нем в области финансовой 
работы нет никакой инициативы, нет массовой 
работы, нет соревнования и ударничества, нет 
повседневного партийного руководства мобили
зацией средств, ускорением оборота товаров, 
внедрением хозрасчета. В результате отсутствия 
партруководства финансовой работой нет ника
кой помощи со стороны всех окружающих обще
ственных организаций, и один райфо со своим 
очень слабым руководителем, если и делает что- 
нибудь, то весьма мало и безрезультатно.

Особо необходимо отметить, что Наркомфин 
и управление сберкасс Крыма недопустимо 
хладнокровно до последнего времени относились 
к отстающему Карасубазарскому району. Ими ре 
были приняты необходимые мепы к тому, чтобы 
наладить фииансоьую работу в районе.

Никакой живой связи! Бумаги, телеграммы, 
циркуляры и опять бумага и бумага. Таково 
руководство, такова помощь, таково влияние, 
такова связь...

Нарасубазар^—на переломе

Создавшееся положение требовало решитель
ных мероприятий, направленных к созданию пе
релома в финансовой работе. Начало этому ряду 
мероприятий положено постановлением бюро 
райкома и райгорпартактива. Решено считать 
совершенно недопустимой создавшуюся обста
новку финансовой работы в районе.

Карасубазару необходимо немедленно добить
ся решительного перелома в деле мобилизации 
средств и выйти в ряды первых, ударных районов 
Крыма, используя для этого все силы, широко 
развертывая массовую работу.

Постановление намечает целый ряд конкрет
ных мероприятий, выполнение которых должна 
обеспечить необходимый для Карасубазара йб- 
релом. В частности райком создай Чрезвычай
ную тройку в составе заворготдела райкома, 
заврайфо и представителя рика, которой даны 
широкие полномочия по мобилизации сил для 
ликвидации прорыва в выполнении финн лона. 
Август был об’явлен ударным месяцем. В ра^о- 
ряжение тройки мобилизован весь имеющийся 
в наличии партийно-комсомольский и советский 
актив, который распределен по отдельным участ
кам как в городе, так и на селе. Организован вы
пуск печатной подекадной газеты райкома, кото
рая должна активизировать работу. Появились 
черная и красная доски, красное и рогожное 
знамя. Привлечены к строгой партийной ответ
ственности за слабое участие в мобилизации 
средств предрайпрофсовета, секретарь райком- 
сомола, секретарь фракции горсовета. Создан 
премиальный фонд. Предложено горсовету срочно 
предоставить райсберкассе самостоятельное по
мещение.

Карасубазарскай партийная организация бес
поворотно решила снять с Себя позорное пятно и 
вывести свой район в среду передовых по выпол
нению финплана районов.

ЕВПАТОРИЯ—ПЕРЕДОВОЙ РАЙОН

И. Б.------ '...... и,..—.,»-----------------------—-----
СВОЙ ГОДОВОЙ план по хлебозаготовкам 

Евпаторийский район выполнил досрочно 13 ав
густа, о чем в «Правде» от 20/УП1 был ПоМеЩён 
рапорт райкома и райисполкома.

Среди других районов Крымской республики 
Евпаторийский район является сравнительно- не
большим райойом. Всего 18 сеПЬСовётов. Однако 
‘это ему не МеШаеТ быть передовым йо всей хозяй
ственной й Политической работе'.

В оа’МоМ начале Хлебозаготовительной кампа
нии пленум евпаторийского райкома и райиспол
кома обратился ко Ясем районам Крыма с призы- 

‘■вом провести уборку и заготовку хлеба на основе 
ЙОцсоревнования и взаимной помощи, сделать 
Крым действительно ударной республикой — 
примером для всех областей Союза, досрочно вы
полнить и перевыполнить хлебозаготовительный 
план. Это обращение, напечатанное в газете 
«Красный Крым», широкой волной прокатилось 
по всем 20 районам Крыма. Все районы откликну
лись на призыв евпаторийцев, развернулась 
работа по соревнованию, ио ударной уборке и 
боевому проведению хлебозаготовок.

Среди обязательств, взятых на себя евпато- 
рийцами, одним из центральных было обязатель
ство . досрочно выполнить финансовый план 
III квартала к 1 сентября.

В I и в особенности в начале II квартГ 
положение с выполнением финплана в Евпато
рийском районе было крайне тяжелым. В реше
нии от 2/VI бюро райкома сказало: «основной 
причиной невыполнения плана является крайне 
неудовлетворительная постановка массовой поли
тической работы». Район пришел к III квар
талу с совершенно недостаточными результатами 
мобилизации средств. Июнь был об’явлен удар
ным месяцем по выполнению финплана. В каждый 
сельсовет были посланы наиболее энергичные 
уполномоченные рика, которые оставались на 
местах до момента достижения перелома. Район
ный комитет и рик развернули широкую массо
вую работу, мобилизовали на ликвидацию про
рыва всю общественность. Фракция рика, 
райколхозссюза, сельпарткомы и все партячейки 
провели общие собрания рабочих, расширенные 
пленумы сельсоветов, собрания колхозников И 
открытые партсобрания по вопросу о ходе выпол
нения финплана. Районный комитет взял в своя 
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руки руководство финансовой деятельностью в 
районе. Были мобилизованы и четко расставлены 
на определенных участках все силы, могущие 
принести пользу. Райсберкассой совместно с 
райшефсоветом были созданы инструктивные 
бригады по реализации займа и развертыванию 
сберегательного дела. Фракция райпрофсовета 
мобилизовала весь профактив для усиления ра
боты по мобилизации средств.

Были использованы все возможности для пре
одоления трудностей в работе по мобилизации 
средств. Была создана финансовая тройка в со
ставе предрика, заврайфо и предрайпрофсовета, 
которая изо дня в день конкретна» руководила 
ходом выполнения плана. Не проходило ни од
ного пленума рика и почти ни одного заседания 
бюро райкома, где бы ни обсуждались вопросы 
выполнения финансового плана.

Среди всех коммунистов, комсомольцев и чле
нов профсоюза была проведена самопроверка 
ликвидации каждым из них своей финансовой за
долженности. Была хорошо организована кампа- 

по подписке на новый заем. Во всей этой 
работе активнейшее участие принадлежит еже
дневной районной газете «Коллективист».

Каковы же результаты всей этой большой 
работы?

Евпатория первая по всему Крыму благо1- 
даря развернутой массовой работе выполнила 
контрольное задание по займу «Третьего, решаю
щего». На 28 июня контрольная цифра среди 
организованного населения была выполнена на 
104%, а среди неорганизованного — на 80%. 
К этому же времени ряд сельсоветов Евпаторий
ского района перевыполнил задание: Отарминай- 
ский сельсовет дал 101 %, Адаргазинский — 102 % 
и т. д. ц

В ходе выполнения плана мобилизации средств 
по Евпаторийскому району наступил резкий пере
лом. Процент выполнения плана повышался из 
декады в декаду. Первая декада июня дала 
выполнение месячного плана по городу в 51,7%, 
по селу — 16%. Вторая декада июня дала по го
роду 115,6%, по селу—68,4%. Третья декада 
июня — по городу 114,7%, по селу—39,5%. 
План второго квартала в результате достижения 
усиленных темпов работы был выполнен по всему 
району на 117,4%. То же было и в июле. Июль— 
первый месяц III квартала — дал 39,4% квар
тального задания. Первая декада августа дала 
по всему району 31 % месячного плана. К этому же 

времени квартальный план выполнен на 49,3%.
Эти результаты поставили Евпаторийский 

район на первое место в республике.
Каким же путем евпаторийцы добились этих 

успехов? Путей подлинно ударной, 
широко развернутой массовой 
работы на всех предприятиях, в 
колхозах, совхозах и МТС.

Евпаторийцы сумели так поставить1 работу, 
что мобилизация средств увязывалась со всеми 
хозяйственно-политическими кампаниями, прово
димыми в районе: сельхоззаготовками, коллек
тивизацией, реализацией займа. Успехи в хлебо
заготовках тогда лишь считались успехами, когда 
они сопровождались полным погашением колхоз
никами всех причитающихся платежей.

Хорошо в Евпаторийском районе прошла кам
пания по учету и обложению об’ектов сельхозна
лога, выявлению и обложению кулаков, а также 
взысканию с них платежей. К 10 августа 

со взысканием задолженности с кулаков было уже 
закончено.

Работа по мобилизации средств в колхозах 
проводится на основе соцсоревнования между 
отдельными колхозами. Однако крупнейшим 
недостатком во всей этой деятельности является 
то, что применяемые методы работы не составляют 
систематической работы. Разные орга
низации много делают, но системы нет, ,нет и 
обмена опытом.

Однако все же Евпаторийский район — пере
довой район во всем Крыму, и всем другим райо
нам надо учесть и использовать опыт Евпатории.

Следует в частности остановиться на работе 
евпаторийской райсберкассы.

Евпаторийская райсберкасса имеет крупней
шие успехи. Мы уже говорили о достижениях в 
реализации нового займа. За эти достижения 
Евпаторийский район был премирован красным 
переходящим знаменем имени КрымЦИК.

К сожалению, крымская газета «Красный 
Крым» не использовала этот случай, чтобы пока
зать Евпаторию как хороший образцовый район 
в деле мобилизации средств. Даже заметку сотруд
ника евпаторийской райсберкассы т. Фортушкина 
об этом большом для района событии газета не 
поместила, отделавшись чиновно-бюрократиче
ской отпиской: «Напечатано не будет, в этом 
совершенно нет надобности, так как надеемся, 
что работа будет и дальше итти по-ударному». 
Так чиновники, случайно втершиеся в редакцию 
газеты, тормозят распространение богатого опыта 
Евпатории.

Евпаторийская райсберкасса — ударная кас
са. Все сотрудники ее — ударники. Из декады 
в декаду она хорошо выполняет свои планы на 
основе массовой работы.

Райсберкасса развернула широкую сеть ком- 
содов. В каждом предприятии, совхозе, колхозе 
и учреждении имеются комиссия содействия и 
общественные инструктора.

Вот комсод первой совбольницы. Этот комсод 
перевыполнил задание по займу. Более 89% со
трудников — вкладчики сберкассы. Комсод хо
рошо освещает свою работу в местной стенной 
газете. Своевременно и полно была ликвидиро
вана задолженность по первому выпуску займа 
«Пятилетка». Подписку на второй выпуск колхоз 
оформил через два дня после ее проведения. 
Комсод имеет общественного инструктора, выде
лил две буксирные бригады для подтягивания всей 
организации медсантрудовцев.

Таков же комсод месткома школы II ступени. 
Просвещенцы создали ряд буксирных бригад, 
которые обошли санатории и 16 предприятий, ор
ганизуя подписку на заем и работу по привлече
нию вкладчиков в сберкассы. Этот комсод один 
из первых реализовал новый заем и оформил под
писку.

В первом ряду евпаторийских комсодов стоит 
и комсод тракторных мастерских. За свою работу 
он получил красное знамя райисполкома.

План развертывания сети сберкасс намного 
перевыполнен. Вместо намеченных по плану 
17 сберкасс имеется 30. Все они дают система
тический прилив вкладов и вкладчиков.

Хорошее впечатление остается от работы ев
паторийской сберкассы. Хорошее впечатление 
производит инспектор госкредита этой кассы, 
исполняющий обязанность заместителя райсбер
кассы, т. Зеба. Тов. Зеба — ударник. Он весь 
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поглощен своей работой. Он в курсе дела всех 
касс, всех комсодов. Активный, весьма живой, 
инициативный молодой большевик. Зеба — это 
тот ударник финансового фронта, которых в дей
ствительности в СССР имеется сотни и тысячи, но 
которые не видны, которые скромно, но по-бое- 
вому, по-ударному, по-большевистски выполняют 
возложенные на них партией задачи. Б управле
нии сберкасс Крыма сказали, что Зеба премируют 
за его работу. Если это верно — это правильно 
и хорошо. Если нет — нужно это сделать. Зеба 
достоин награды за свою работу, его надо награ
дить.

В деле выполнения планов хлебозаготовок, 
овощезаготовок, коллективизации (коллективи
зировано 97%) и мобилизации средств Евпато
рия—передовой район Крымской республики.

Крымский Наркомфин должен всемерно под
держать передовиков-евпаторийцев. Надо по опы
ту работы Евпаторийского района, на основе 
этого опыта другим районам добиться еще боль
шего усиления финансовой работы во всем Крыму. 
Для плохо идущих, районов, слабо справляю-, 
щихся с планом, Крымский Наркомфин должен 
организовать буксир.

Лозунг евпаторийцев «за ударную республику 
по всем кампаниям» — лозунг, который должен 
быть осуществлен. Крымская АССР уже 
теперь стоит на первом месте 
среди всех областей и краев Со
ветского союза. Финорганы Крыма во 
главе с НКФином Крыма должны приложить все 
усилия, чтобы и впредь оставаться на передовых 
позициях борьбы за финплан.

Больше внимания' 
мобилизации ресурсов 
в городском хозяйстве

ЗАДАЧА усиления работы по мобилизации 
внутренних ресурсов городского хозяйства обязы
вает коммунальников и финансовые органы на 
местах тщательно проверить, в какой мере и на
сколько рационально используются состав иму
щества, запас товаров, материалов и прочих цен
ностей учреждений и предприятий коммунально
го хозяйства. Такая проверка может иметь успех, 
конечно, лишь при условии привлечения к этой 
работе внимания широкой общественности, проф
актива, руководящей и местной печати. В част
ности горсоветы должны проверить, достаточ
но ли рентабельно и полно используются город
ские земли (в т. ч. луга леса, парки и пр.), водные, 
пространства, недра и пр. угодия, торгово-скла
дочные и промышленные помещения и находя
щийся в этих помещениях инвентарь. Главным 
образом горсоветы должны пересмотреть все 
виды льготных тарифов по коммунальным услу
гам и ставкам на использование городских иму- 
ществ и услуг коммунальных предприятий.

Необходимо решительно и безоговорочно по
кончить с практикой бесплатного (за исключе
нием, разумеется, предусмотренных случаев) 
пользования коммунальным имуществом.

В жилищном хозяйстве представляется осо
бенно. *щого. возможностей мобилизации внутрен
них ресурсов путем улучшения учета площади, 
точного исчисления излишков сверх нормы поль
зования, своевременного учета увеличения за
работка с’емщиков и др. Правильное сочетание 

доходных и дефицитных домов в единые хозяйства 
(жактов и домтрестов), правильная и рациональ
ная организация домового хозяйства вообще 
могут значительно повысить его доходность.

Между прочим в этой области заслуживают 
внимания следующие предложения.

Громадное количество домов, особенно неболь
ших по размеру, строилось не для сдачи в наем, 
а для личного пользования владельцев. Эти дома 
строились таким образом, что подсобная площадь 
(кухни, коридоры, прихожие и т. п.), вполне 
пригодная для жилья, значительно превосходит 
по размеру чисто жилую площадь. Такая внутрен
няя планировка квартир создает по существу 
значительные имущества для занимающих по
добные квартиры, давая им возможность поль
зоваться бесплатно значительной площадью.

Представляется вполне целесообразным и 
справедливым, чтобы право бесплатного поль
зования подсобной площадью было ограничено 
какой-либо нормой, необходимой для прохода, 
для приготовления пищи и для других нужд.

Следовало бы также диференцировать п^а- 
ту за жилплощадь не только в зависимости от 
наличия водопровода, канализации и электриче
ского освещения, но также и от других видов 
благоустройства (напр., центральное отопление, 
лифт, газ, ванная и пр.).

Представляется вполне правильным изменить 
существующий закон и на ряду со скидками за 
отсутствие благоустройства установить над
бавки к вартирной плате за особые преимущества 
квартир.

Нс!! сомнения, что при должном внимании 
коммунальных органов и местной общественно
сти доходность жилищно-коммунального хозяй
ства значительно повысится и самое это хозяй
ство улучшится.

Я. ОРЛОВСКИЙ

Финаппарат
Западной области 
еще не перестроился
Немедленно переключиться 
на методы массовой работы
Бригада Электрозавода 
в борьбе за финплан *.

ШЕФ НКФ СССР — Электрозавод, один из 
инициаторов выпуска займа «Третьего, решаю
щего года пятилетки», послал в Западную об
ласть ударную рабочую бригаду для мобили
зации местной общественности на борьбу за 
выполнение и перевыполнение финплана III 
квартала. Бригада Электрозавода обследо
вала постановку работы по мобилизации средств 
в Руднянском районе, в сельсоветах Больше- 
плосковском, Шеровическом и колхозах «Впе
ред к социализму» и имени Буденного.

Обследование показало пеструю картину 
хода мобилизации средств. л

В Шеровическом сельсовете и в . колхозе 
«Вперед к социализму» правильное руководство 
местной партячейки и широко развернутая агит
массовая работа среди колхозников и едино
личников дали возможность сельсовету и кол
хозу выйти в первые ряды по выполнению фин- 
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плана в районе. План выполняется полностью 
по отдельным платежам досрочно.

Колхозники колхоза «Вперед к социализму» 
взяли на буксир соседние Лешнянский и Ро- 
котянский сельсоветы по организации подписки 
на заем в единоличном секторе. Буксирные 
бригады, посланные колхозом, добились того, 
что в Лешнянском сельсовете цифра выполне
ния плана реализации займа в единоличном 
секторе поднялась с 16 до 132%.

Колхозники «Вперед к социализму» в ответ 
на контрольную цифру размещения займа, рав
ную 5 тыс. руб., выдвинули встречный план 
в 8 тыс. руб. и, успешно выполнив это задание, 
вновь увеличили' его до 10 тыс. руб.

Твердое задание кулакам и зажиточным 
хозяйствам Шировического сельсовета по сель
хозналогу, страховым платежам и займу при по
мощи актива колхозников выполнено на 
100%.

Значительное оживление в мобилизацию 
средств внесла рабочая бригада Электрозавода.

На основе достигнутых под руководством 
партячейки и при помощи бригады успехов 
колхоз и сельсовет обратились ко всем колхоз
никам и единоличникам Западной области с 
призывом по их примеру методами соцсорев
нования, ударничества и колхозного буксира 
полностью и в срок выполнить свои финансовые 
обязательства.

Другое положение рабочая бригада Электро
завода нашла в Болыпе-плосковском сельсовете, 
где работа поставлена из рук вон плохо. Сель
совет не вел учета выполнения плана по от
дельным платежам, а о плане привлечения 
средств в сберкассу пр ед сельсовета даже и не 
знал.

В- колхозе им. Буденного массовая работа 
также ведется плохо; бригады, выделенные из 
колхозников, комиссия содействия числятся 
только на бумаге. Секретарь ячейки, он же 
председатель комсода, считал, что размещать 
заем среди единоличников трудно, пока они 
в поле. Колхозники подписались на заем в раз
мере 21 трудодня, но подписка взносами свое
временно не оформлена. Предколхова заявлял, 
что у колхозников денег нет: 4вот уберем уро
жай, тогда можно будет говорить и о займе». 
А предсельсовета на вопрос бригады, почему 
не взыскано с кулаков твердое задание и ка- 

г кие меры принимает сельсовет, заявил: «у ку
лаков денег нет, взыскать сейчас нельзя». Не
допустимо слабо велась работа и по сельхоз
налогу и по страховым платежам.

Райфо с самого января не инструктировал 
Болыие-плосковск|й сельсовет, несмотря на 
то, что в нем наблюдаются полная спячка и 
бездеятельность в области мобилизации средств. 
|( В районном центре рабочая бригада выявила, 
что райфо, сберкасса, потребобщество и банк 
не имеют планов массовой работы по мобилиза
ции средств, надеясь на самотек. Районный штаб 
по мобилизации средств собирается редко и 
не следит за выполнением принятых решений. 
Райфо слабо руководит работой по мобилизации 
средств.

Бригада наметила мероприятия по оживле
нию деятельности районных организаций, пе
реключению их на боевые темпы работы. Вы
воды бригады Электрозавода обсуждались на 
расширенном заседании бюро райкома.

Бюро согласилось с заключением бригады 
о необходимости решительной перестройки всей 
финансовой работы в районе и передачи образ
цов лучшей работы в отстающие сельсоветы. 
В Больше-плосковский сельсовет посылаются 
уполномоченные райкома и инструктор райфо.

Выполнение финансового плана в III, ре
шающем квартале зависит от организованности 
и боевых темпов работы самого финансового ап
парата.

Казалось бы, это должно заставить весь 
финансовый аппарат немедленно перестроить
ся, переключиться на новые методы работы, 
использовать опыт лучших передовых районов. 
Однако в Западной области такой перестройки 
нет. Данная всесоюзным финансовым совеща
нием программа новых методов работы, с пере
несением центра тяжести на вовлечение широ
ких масс, решения областного финансового 
совещания в этом же направлении до сего вре
мени не нашли еще конкретного отражения 
в деятельности финансового аппарата области, 
в особенности низового.

Попрежнему в низовом финансовом аппара
те работа замкнута, оторвана от масс. Резуль
таты этой работы говорят сами за себя. Июль
ский план не выполнен. На совещании при обл- 
фу из докладов ряда отстающих районов вы
явилась крайне безотрадная картина полной 
беспомощности финансового аппарата в ряде 
мест безответственности в работе, самотека, 
неуменья организовать массу на борьбу за фин- 
план и непонимания основных задач финансо
вой работы. Недооценка в ряде районов финан
совой работы, отодвигание ее на второй план, 
подозрительно-осторожный подход к кулаку — 
все это говорит за то, что финансовый аппарат 
не стал еще действительно боевым штабом борь
бы за финплан.

Бригада Электрозавдда выявила, что там, 
где финансовый аппарат действительно пере
строился, переключился на рельсы массовой 
работы, где он беспощадно борется с кулаком, 
там выполнение финансового плана идет нара
стающими темпами,и,наоборот, отстающие рай
оны и позорно плетущиеся в хвосте, палец о 
палец не ударили для того, чтобы организовать 
массу на помощь финансовому аппарату.

Финорганы не увязывают работу по мобили
зации платежей с выполнением в целом финан
сового плана. Такие вопросы, как внедрение 
хозрасчета, контроль рублем, ускорение това
рооборота, мимо которых, казалось бы, финан
совый аппйрат»не должен пройти, остаются вне 
поля зрения финорганов. Финансовый аппарат 
не стал еще организатором выполнения фин- 
плана хозяйственных, кооперативных органи
заций и почти не контролирует их работу.

Областному финансовому управлению надо 
немедленно подтянуть отстающие районы, в 
корне перестроить в них финансовую' работу, 
оп ереться на колхозы и на бедняцко-середняц
ки й актив деревни. Только методами агитмас
совой работы может быть выполнен план моби
лизации средств на селе.

Профсоюзы и печать должны помочь финан
совому аппарату широко развернуть массовую 
работу по выполнению финансового плана.

РАБОЧАЯ БРИГАДА ЭЛЕКТРОЗАВОДА
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Первыми 
выполняют план 
III квартала

Б НКФ СССР на имя наркома т. Гринько 
поступают сведения А) досрочном выполнении 
плана мобилизации средств III квартала. Так, 
из ЧеткаринСкого района (Урал) телеграфируют, 
что план III квартала досрочно выполнен на 
103%.

Из Хмелевского райфо (УССР) сообщают;
«Усилиями парторганизаций, на основе 

активности и энтузиазма колхозников, Хме
левский район выполняет план мобилиза
ции средств значительно быстрее, чем в 
предыдущие кварталы. На 15 августа план 
III квартала выполнен на 90%. Заем «Треть
его, решающего» по индивидуальному секто
ру размещен на 154% задания, по колхоз
ному— на 110%. В уплату за заем колхоз
ники внесли 75% наличными деньгами. Обя
зуемся намного перевыполнить план III 
квартала. Зав. Хмелевским райфо Григорь
ев».

Т.М.С.

Профсоюзы отвечают 
за выполнение плана 
по мобилизации средств

ПРЕЗИДИУМ Нижневолжского крайпроф- 
совета отметил неудовлетворительную работу по 
мобилизации средств в III квартале районов: 
Сердобского, Колышлейского, Тамалинского, 
Воскресенского, Духовницкого, Пугачевского, 
Бековского, Новобурасского, Самойловского и 
Ольховского, выполнивших план лишь на 10%.

За бездеятельность, совершенное отсутствие 
работы по мобилизации профсоюзной массы на 
борьбу за выполнение плана мобилизации средств 
председателю колышлейского райпрофсовета 
Козлову об’явлен выговор. Президиум крайпроф- 
совета обязал колышлейский райпрофсовет не
медленно обсудить вопросы мобилизации средств 
и принять все меры к тому,чтобы план Шквартала 
был выполнен полностью.

КСПС предупредил райпрофсоветы: аркадак- 
ский, аткарский, березовский, клетский, ло- 
патинский, нехаевский, петровский и романов
ский и краевой союз районных МТС и батраков 
о том, что если они не добьются в ближайшие 
дни необходимого перелома в выполнении плана 
реализации акций Трактороцентра, то их необ
ходимо будет привлечь к ответственности.

Крайпрофсовет предложил всем краевым со
юзным организациям немедленно обеспечить со
здание постоянного финансового актива из пере
довых общественников-ударников.

Крайпрофсовет поставил на вид крайкому 
союза работников горнорудной промышленности 
за отсутствие работы по мобилизации средств в 
подшефном районе.

Еще во II квартале краевые союзы взяли шеф
ство над 26 районами по выполнению плана мо
билизации средств.Многие краевые союзы к взя
тому шефству относятся формально и почти ни
чего не делают, чтобы действительно обеспечить 

выполнение плана. Крайпрофсовет предупредил 
их, что они несут ответственность за выполнение 
финплана в подшефных районах наравне с рай
онными организациями.

Это напоминание должно стать толчком для 
тех профсоюзов, которые еще не раскачались 
и не обеспечили действительной помощи район
ным организациям в их работе по мобилизации 
средств.

ЯНОВЕЦ

Потребкооперация 
Средней Волги забыла 
о мобилизации средств

МОБИЛИЗАЦИЯ средств населения в систе
ме потребкооперации Средней Волги проходив 
недостаточными темпами. Полугодовой план вы
полнен всего на 70,3%. За одно полугодие коопе
рация Средней Волги недобрала паевых 4.422 тыс. 
руб. В июле план выполнен всего лишь на л 
56,4%.

Отставание в выполнении плана накопления 
по Средней Волге происходит главным образом 
за счет сельского сектора. Тогда как город за 
1-е полугодие выполнил свой план на 155%, 
выполнение плана по сельскому сектору равно 
54,8%. В июле мы имеем Соответственно 78,7% 
и 41%.

Более или менее удовлетворительно как в го
роде, так и на селе идет сбор авансов под товары 
и специальных взносов на капитальное строитель
ство. Однако поступление авансов не улучшает 
финансового положения системы, так как авансы 
являются краткосрочными вкладами и через опре
деленный срок кооперация обязана вернуть их 
товарами, под которые они собираются. В Сред
ней Волге это усугубляется еще и тем, что система 
не выполняет своих обязательств перед авансо
дателями, подрывая тем доверие пайщиков и со
кращает, таким образом, дальнейшие возможно
сти по привлечению средств населения.

Основной причиной невыполнения планов 
паенакопления является срыв плана коопериро
вания по сзльскому сектору. За 1-е полуго
дие план кооперирования по селу выполнен всего 
на 22,8%, а за июль—на 23,2%.

Характерно, что на ряду с ростом коллекти
визации сельского населения кооперирование 
резко отстает. Так, по Левобережью коллективи- 
зировано взрослого населения 87,4%, а коопери
ровано 58,2%, по Правобережью соответственно 
51,2 и 43,6%. Здесь сказалось неуменье коопера
тивных организаций сочетать работу по коопери
рованию с коллективизацией, тогда. как коллек
тивизация при умелой постановке работы коопе
рации в колхозах создает наиболее благоприят
ные условия для поголовного кооперирования 
и полного выполнения планов мобилизации 
средств.

Кооперативная система Средней Волги должна 
повернуться лицом к мобилизации средств. Край
профсовет в этом отношении должен притти на 
помощь крайсоюзу, выделяя для посылки в де
ревню проявивших себя на кооперативной работе 
рабочих-ударников. Крайфо необходимо взять 
под неослабный контроль работу системы по
мобилизации средств.

С. СМИРНОВ
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На основе решений 
нустового совещания 
перестроить работу

СОВЕЩАНИЕ финработников Канского ку
ста (В. Сибирь) прошло под знаком жесткой 
большевистской самокритики.Совещанием вскры
ты причины, тормозящие мобилизацию средств. 
Эти причины сводятся прежде всего к отсутствию 
систематической проверки выполнения плана 
мобилизации средств, безответственности, раз
гильдяйству, недисциплинированности ряда ра
ботников, бесплановости в работе, отсутствию 
тесной увязкимобилизации средств с другими кам
паниями, практике очередности кампаний и само
тека в целом ряде районов и организаций, право
оппортунистической недооценке роли финансов 
на данном этапе социалистического строительства.

Признана неудовлетворительной работа-рай- 
онов: Абанского, Агинского, Богучанского, Ир- 
бейского, Н.-Ингашевского, Дзержинского, Ры
бинского ,Тайшетского, Тасеевского ,Шиткинского 
и Манского.

Особенно плохо обстоит дело в этих районах 
с работой по сельхозналогу. Платежи с выявлен
ных кулаков полностью не взысканы. Учет про
ходил без достаточной проверки, вследствие 
чего имеется крупнейший недоучет об’ектов 
обложения, в особенности среди хозяйств с не- 
вемледельческими заработками и кон‘юнктурными 
доходами.

Работа по реализации займа во всех районах 
проходит недопустимо слабо. В Абанском районе 
среди рабочих и служащих выполнено 82% за
дания, среди колхозников-—4,7%, среди едино
личников заем не размещен вовсе. Еще хуже 
в Агинском районе, где среди рабочих и служащих 
выполнено 140% задания, а среди колхозников 
и единоличников не распространено ни одной 
облигации. То же самое й районах Богучанском 
и Ирбейском.

Совершенно недостаточной была работа ком
сомола как шефа сберкасс.

При условии непосредственного практиче
ского участия комсомола надо провести смотр 
сберкасс и лучшие из них, выполняющие кон
трольные задания, сделать образцово-показатель
ными сберкассами, премируя ударников сбере
гательного дела и госкредита.

Совершенно необходимо установить систе
матический контроль за выполнением директив 
центра, краевых и районных организаций, уси
лить диференцированное руководство края 
районами и района— сельскими советами, лик
видируя обезличку в руководстве низовыми 
организациями.

Для повышения активности и работоспособ
ности общественных инструкторов необходимо 
провести с ними районные совещания. Всю ра
боту с ними надо строить таким образом, чтобы 
готовить из них новые кадры советских работни
ков в селе и районе.

Районная печать и стенные газеты совершенно 
не занимаются мобилизацией средств, рабкоры 
и селькоры не втянуты в эту работу. С таким 
■положением должно быть покончено. В кратчай
ший срок надо активизировать в области мобили
зации средств работу районной печати и стенных 
газет на предприятиях, в селах, сельсоветах, 
«олхозах. ОМЕЛЬЯНЮК

Шире использовать радио 
для руководства шестами 
и обмена опытом

ЕЩЕ в особом квартале в качестве одной из 
форм руководства низовым финансовым аппара
том в Московской области начал довольно широко 
применяться регулярный инструктаж по радио 
путем передачи через трансляционный узел 
Моссовета ряда бесед-докладов районным и город
ским финансовым отделам по наиболее злобо
дневным вопросам финансово-налоговой работы.

В первые месяцы организация этих передач 
значительно затруднялась недооценкой значения 
радиоинструктажа со стороны отдельных сек
торов областного финаппарата. В связи с этим 
программа передач оказалась недовыполненной. 
Не было ни одного доклада по таким актуальным 
вопросам, как сельхозналог, самообложение, сбе
регательное дело и страховые платежи.

В текущем году положение дела с радиоин
структажем улучшилось. Программы передач 
в основном уже выполняются. Доклады строятся 
преимущественно в направлении агитационно- 
инструктивн ом.

За первое полугодие 1931 г. Мособлфо было 
передано по радио свыше 40 докладов-бесед, из них 
по мобилизации средств—10, по сберегательному 
делу— 9, по вопросам бюджетного строительства 
и бюджетной дисциплины — 6, по страховым 
операциям — 5, по налогам и сборам (единовре
менный сбор, подоходный налог) — 4, по гос
займам — 4 и т. д.

В целях дальнейшего улучшения постановки 
радиовещания по финансовым вопросам было бы 
весьма полезно иметь с мест отзывы о результа
тах инструктажа по радио и о тех поправках, 
которые необходимо внести в практику' этой ра
боты. ,

Проведенные в этом году радиопереклички 
по вопросам мобилизации средств населения, 
сельхозналога, госзаймов, сберегательного дела 
с наглядностью показали положительные до
стоинства этой формы руководства местами и об
мена опытом работы.

Вместе с тем переклички страдали и значи
тельными недочетами.

К числу их надо отнести прежде всего ноч
ное время передач (союзные переклички произ
водились после 1 час. ночи, когда провода были 
свободны от очередных передач), во-вторых, ор
ганизацию радиосовещаний по проводам, а не 
по эфиру. Последнее обстоятельство чрезвычайно 
сузило* круг слушателей, так как проводами для 
передач с Москвой связано весьма ограниченное 
количество районов (в Московской области, 
напр., 8-9 районов из 145).

Мы имеем огромные (далеко не использован
ные) возможности живого массового инструк
тажа и связи с периферией при посредстве радио. 
Надо, чтобы низовые финорганы, не оставаясь 
лишь пассивными слушателями передаваемых 
по радио инструктивных бесед-докладов, про
явили и собственную инициативу, приняв не
посредственное участие в радиопередачах путем 
присылки для них в свои областные и краевые 
центры материалов о своей работе, ее резуль
татах, недочетах, достижениях и трудностях 
в целях обмена опытом с другими финорганами.

ВЯЧ. БОГДАНОВ
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Развертывают 
массовую работу

ИВАНОВСКАЯ промышленная область в 
третьем квартале отстает с выполнением плана 
мобилизации средств. Для того, чтобы подтя
нуть это дело, местные организации вплотную 
занялись развертыванием массовой работы.

Облфо Иваногской промышленной обл. под
держивает постоянную живую связь с большин
ством районов области. В этих районах созданы 
комиссии по мобилизации средств при сельсове
тах, селениях, колхозах, МТС и совхозах. Ожи
вляется деятельность финансовых секций мест
ных советов, депутатских групп, комсодов 
госкредиту и сберделу.

Для обмена опытом развертывания массо
вой работы в области проведено по радио об
ластное финансовое совещание, на котором за
слушаны сообщения 5 райфо. В ряде районов 
проведены кустовые совещания с участием пред- 
сельсоветов, секретарей, партячеек и обществен
ного актива, занимающегося мобилизацией 
средств.

Постановлением президиума облисполкома 
создан областной премиальный фонд в 15 тысяч 
рублей и установлено переходящее знамя обл
исполкома. Выработано специальное положение 
о порядке премирования, опубликованное в 
газетах. В районах также созданы премиальные 
фонды.

Идет выявление наиболее активных ударни
ков финансового фронта. П.

Благоприятные условия 
не использованы

ХОРОШИЙ урожай в Каменско-белинском 
районе, Средней Волги, значительные успехи 
в деле коллективизации (75,5%) создали полную 
возможность также успешно провести работу 
по мобилизации денежных средств. Между тем 
район в этой работе имеет недопустимые про
рывы .

План II квартала районом выполнен 
лишь на 13,6%, июльский план-—-на 60,6%. 
В результате такого отставания район оказался 
на 16 месте среди других районов правобережья. 
По отдельным видам мобилизации средств вы
полнение плана дает еще худшую картину.

Основные и главные причины отставания 
заключаются в том, что большинство сельсове
тов района и находящиеся в сельсоветах упол
номоченные рика этой работе никакого вни
мания не уделяют. Со стороны райфо и рика 
отсутствует диференцированное руководство 
сельсоветами, особо отстающими в мобилизации 
средств. В результате работа проходит само
теком. Финансовая дисциплина ослаблена.

Все это подтверждается такими фактами. 
Варваринский сельсовет, находящийся в 2 ки
лометрах от рика, за весь июль вовсе не дал 
поступлений. В Головищенском сельсовете 
из 30 тыс. руб. июльского задания собрано лишь 
1.200 руб. Даже в Каменске — районном 
центре—мобилизация средств проходит безо
бразно слабо. Не лучше и во Владыкинском 
сельсовете.

Рик не принял никаких мер для того, чтобы 
поднять работу в этих сельсоветах.

Значительная часть сельсоветов системати
чески не представляет рику сводок по мобили
зации средств. Райфо сводки по сельсоветам 
не составляет, информируя рик и районные 
руководящие органы о поступлениях вообще 
и тем самым не сигнализируя о слабых местах 
и не ударяя по ним.

В работе по выявлению и обложению сель
хозналогом кулаков райфо ограничился тем, 
что запросил сельсоветы, сколько кулаков об
лагается ими в индивидуальном порядке.

Дело ограничилось малоутешительными по 
результатам работы сообщениями, да и то не 
от всех сельсоветов.

В Каменке выявленные кулаки сельсоветом 
облагались по норме, а не по фактическим до
ходам, что привело к большому недообложению. 
Поступление налога проходит чрезвычайно сла
бо.

Каменско-белинские организации должны, 
наконец, добиться перелома в работе по мо
билизации средств.

И. ТОРКИН ('

На повестке дня 
сельхозналог

ИТОГИ четырех декад третьего квартала по
казывают, что не все райфо Ленинградской об
ласти поняли огромную значимость досрочного 
сбора сельхозналога, не все районы мобилизо
вали свой актив на выполнение этой важнейшей 
задачи.

Неуменье многих районов во-время подхва
тить инициативу снизу, поднять ее на политиче
скую высоту,протрубить о ней в районной печати, 
сделать ее основным средством агитации за до
срочный взнос сельхозналога отрицательно ска
зывается на результатах.

Валдайский район не сумел использовать 
почин колхозников и единоличников Новотроиц
кого сельсовета, досрочно и полностью внесших 
сельхозналог.

В деревне Фалево того же района единолич
ник МиХ. Кондратьев досрочно внес сельхозналог 
и страховку; он вызвал последовать его примеру 
всех единоличников деревни. Вызов этот остался 
без отклика лишь потому, что районные и сель
ские организации не сумели мобилизовать во
круг него внимания общественности, не сумели 
сделать этот пример средством для действенной 
агитации среди колхозников и единоличников 
всего района.

Вот почему Валдайский район выполнил 
к 10 августа 11,5% всего задания по сельхоз
налогу (вместо 46% по плану).

Этим же об’ясняется сильнейшее отставание 
Старорусского района. Досрочный взнос сельхоз
налога колхозниками и единоличниками Вилен
ского, Наговского и Псижского сельсоветов 
прошел мимо районных организаций.

Характерны ли эти примеры для всех райо
нов?

Безусловно, нет.
Куйвозовский район благодаря хорошо на

лаженной работе, широкой агитационно-раз ’яс- 
нительной работе сумел еще в июле выполнить, 
почти 50% задания всего квартала.

К 10 августа он дал 76,8% выполнения плана.
Хорошо работают в Мяксинском районе 

(66,3% в июне) и Чарозерском (60,6%).
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До конца III квартала осталось 2 декады— 
срок, достаточный для того, чтобы ликвидировать 
отставание.

Для этого должен быть мобилизован весь 
районный, сельский и колхозный актив. В особо 
отстающие сельсоветы надо бросить лучших аги
таторов.

Особенно полно должен быть использован 
метод социалистического соревнования и удар
ничества; лучших работников, добившихся опре
деленных успехов в этой кампании, надо преми
ровать; надо организовать общественный буксир 
отстающих. Только так может быть обеспечен 
успех на этом большом участке финансовой ра
боты

Ленинград Л. АУЭРБАХ

Покончить
с отставаниями, 
драться
за первое место

ОБЛАСТНОЕ финансовое совещание Крым
ской АССР вынесло ряд практических решений, 
наметив. основные пути и методы работы по 
выполнению финансового плана.

Из докладов и обширных прений отчетливо 
выявилось, что в 1-м полугодии условия 
для выполнения плана мобилизации средств 
были достоточно благоприятны. Однако полу
годовой план мобилизации средств был выпол
нен всего лишь на 66,4%.

Главной причиной невыполнения плана 
1-го полугодия в целом является оппортуни
стическая недооценка массовой работы в деле 
мобилизации средств. На местах актив еще не 
создан из колхозников, бедняков и середняков, 
на который можно было бы опереться в борьбе 
за финплан. До самого последнего времени 
работу по мобилизации ^средств места прово
дят наскоками, кампанейски, без увязки ее 
с другими хозяйственными кампаниями.

Первый месяц III квартала принес 
некоторое улучшение, однако решительного 
перелома он все же не дал.

Плохо проходит работа по сельхозналогу 
окладному страхованию. Есть районы, ко- 

' торые не могут «найти» у себя кулаков: Ялтин
ский район после долгих усилий нашел одного 
и т. д.

Скверно поставлена работа по борьбе с не
легальной торговлей. Составленные на спеку
лянтов протоколы нередко залеживаются по 
нескольку месяцев, а за это время нелегальщи- 
ки или скрываются, или после оформления 
протоколов не представляется возможным с 
них что-либо взыскать «из-за отсутствия иму
щества и' средств».

Большие недочеты имеются и в работе то
варопроводящей сети: «замораживание» товар
ных запасов, недостаточно быстрая обращае
мость, отсутствие должного внимания местным 
заготовкам — все это было причинами срыва 
по товарообороту. Косность аппарата, отсут
ствие массовой работы имели и другое послед
ствие: недовыполнение в 1-м полугодии на 
25% плана сбора паев, вкладов и авансов.

За последнее время Крымская республика 
стоит на первом месте в ряду краев и областей 
СССР •

Надо добиваться,—для этого есть все воз
можности,—чтобы достигнутые темпы не толь
ко не снижались, но на основе широкой массо
вой работы все больше и больше усиливались.

Г. РОЗАНОВ

Ударить по лодырям 
и оппортунистам

ИЮЛЬСКИЙ план мобилизации средств сель
ского населения Воскресенским районом, Нижне
волжского края, выполнен только на 13,8%. При
чина срыва плана — оппортунистическое отно
шение к этой работе со стороны сельсоветов и 
правлений колхозов. Отдельные правления кол
хозов и сельсоветов (Н.-Романовка, Полдомасово, 
Михайловка) проводят явно кулацкую политику 
в этой работе. Они вовсе не занимались мобилиза
цией средств.

Отсутствие классовой чуткости со стороны ру
ководителей сельсоветов (Булгаковка, Н.-Рома
новка, Кадамка и Н.-Алексеевка) привело к тому, 
что кулацкие хозяйства остались не обложен
ными сельхозналогом в индивидуальном порядке. 
Не доведены до кулаков и твердые задания по 
займу.

Со стороны райфо, райколхозсоюза, райсбер- 
кассы и других районных организаций, админи
стрирующих отдельные виды платежей, не было 
принято своевременных мер к уничтожению этих 
недочетов. Руководство местами было недоста
точное. Сельские комиссии содействия не возгла
вили проходившего ударного десятидневника, не 
мобилизовали внимания широких масс колхоз
ников и единоличников на выполнение плана.

Президиум райисполкома постановил за пол
ный срыв плана мобилизации средств председа
теля Полдомасовского сельсовета Кирилина от
дать под суд, председателя Михайловского сель
совета Кудрявцева снять с работы, председа
телю Н. Романовского сельсовета и руководителю 
финансовой работы Белогродненского сельсовета 
Голубевой об'явить строгий выговор.

Для ликвидации прорыва райисполком об‘- 
явил с 1 по 15 августа ударный штурм мобилиза
ции средств и обязал сельсоветы в суточный срок 
взыскать с кулацких хозяйств полностью сель
хозналог, страховые платежи и взносы по займу.

Для проведения ударного штурма в сельсове' 
ты посланы уполномоченные рика.

п. ЯН.

Кругом нуль
ЗАЛУЧСКИЙ район (Ленобласть) не подает 

никаких признаков полезной работы: что ни свод
ка, то нуль.

По окладному страхованию — нуль, по раз
мещению займа среди единоличников—нуль, по 
сельхозналогу — нуль.

Долго ли будут красоваться эти нули в дан
ных Залучского района?

Л. К.
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БОРЬБА ЗА КАДРЫ
О ВЫДВИЖЕНЦАХ В НКФ СССР

С. КРЫСОВ ---------------------------------------------

В период чистки (1929/30 г.) аппарат 
НКФ Союза пополнился 80 выдвиженца
ми—рабочими Электрозавода, Гознака и 
др. фабрик и заводов.

Первое время рабочих «затирали», «не 
давали ходу» использовывали на техни
ческой работе, даже превращали в курье
ров или просто не давали никакой работы, 
а заставляли изучать Ленина и Маркса.

Были случаи, когда руководители от
дельных управлений НКФ впадали в 
другую крайность — давали выдвижен
цам непосильную работу, заставляли 
разбирать и давать заключения по балан
сам.

Видя явно неправильное использование 
своих сил, выдвиженцы подняли бучу и 
вместе с рабочей шефской бригадой и 
общественностью Наркомфина начали это 
дело выправлять. Был устроен ряд сове
щаний и собраний выдвиженцев, йа ко
торых наметили практические мероприя
тия и стали проводить их в жизнь; поло
жение резко улучшилось. Выдвиженцы 
были правильно расставлены, к ним при
крепили специалистов, организовали по
стоянную учебу (вуз выдвиженцев), и 
дело двинулось в лучшую сторону.

Огромнейшее большинство выдвижен
цев по-большевистски освоило работу и 
показало свой несомненный рост на ра
боте.

Такие товарищи, как Монахимович — 
руководитель Финансового издательства, 
Тараканов — пом. нач. гострудсберкасс 
и госкредита, Ежов — пом/, руководи
теля сектора валюты и международных 
расчетов, Аморантов — зам. руководите
ля сектора массовых платежей, Савкин — 
руководитель карточной монополии, Во
робьев — руководитель группы междуна
родных расчетов в валютном секторе и 
др., — все эти товарищи в основном вы
сококвалифицированные рабочие, поли
тически грамотные, много работающие 
над собой, быстро схватывают основные 
моменты в работе и умело руководят ра
ботой. Они показали образцы большевист
ской борьбы за выполнение задач, воз
ложенных партией и правительством на 

финансовые органы. Все участки, где ра
ботают выдвиженцы или где они ими не
посредственно руководят, идут впереди. 
К примеру, выдвиженец т. Тараканов, 
который руководит сектором госзаймов 
управления гострудсберкасс и госкредита, 
при умелой организации работы достиг 
несомненных успехов.

Образец освоения техники управления 
показывает выдвиженец Электрозавода 
тов. Воробьев, который в течение года 
изучил и овладел в совершенстве англий
ским языком. По роду выполняемой и^ 
работы знание английского языка совер- 

.шенно необходимо, а до прихода в НКФ 
Воробьев не знал и алфавита этого языка.

Рост этих товарищей проходит при 
умелом и правильном руководстве со 
стороны коллегии НКФ и ячейки ВКП(б).

Йа ряду с положительными фактами 
роста выдвиженцев мы знаем целый ряд 
случаев, когда выдвиженцы не стремятся 
во что бы то .ни стало овладеть техникой 
управления.

Эти товарищи неудачно были выдви
нуты в аппарат, это рабочие мало ква
лифицированные, мало грамотные и за
частую с небольшим производственным 
стажем. Им несомненно трудно спра
виться с той работой, которую на них воз
лагают, хотя она является самой простой 
в НКФ. Ставить вопрос о переброске не
которых выдвиженцев на техническую 
работу было бы политически вредно, и 
самым правильным выводом может быть 
только обратная посылка этой группы^' 
выдвиженцев на заводы и фабрики, как 
явно не справившихся с работой в ЙКФ, 
где они и в дальнейшем не могут быть ис
пользованы.

Нельзя не отметить того факта, что за 
последнее время работа с выдвиженцами 
в НКФ Союза ослабела. Уже ряд месяцев 
не было никаких собраний выдвиженцев. 
Многие из них в Наркомфине до послед
него времени шатались без дела,

Руководители секторов НКФ зачастую 
не знают, чем занимаются выдвиженцы, 
работающие в их секторах, а если и знают 
и руководят, то только «вообще», а не 
конкретно каждым выдвиженцем, не хо
тят и не находят времени вызвать к себе 
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выдвиженцев, поговорить с ними, помочь 
им. Огромнейшим недостатком является 
то, что почти все выдвиженцы потеряли 
связь с заводами и фабриками, их вы
двинувшими, не бывают на предприя
тиях, не отчитываются там и т. д.

Эти недостатки нужно решйтельным 
образом изжить. Сектору кадров НКФ не
обходимо усилить работу с выдвиженца
ми, дать им возможность учиться и бо
лее быстро освоить ^гу работу, которую 
они выполняют.

Необходимо для выдвиженцев ввести 
дополнительные утренние часы занятий 
по вопросам их работы; это ускорит 
рост выдвиженцев и поможет им лучше 
овладеть техникой управления.

Надо самым решительным образом вы

двигать на более ответственную работа 
тех выдвиженцев, которые выявили себя 
как подлинные представители пролетариа
та и борцы за улучшение работы аппара
та, отправляя обратно на предприятия 
выдвиженцев, неудачно выдвинутых и во
обще неспособных к ответственной фи
нансовой работе.

В НКФ СССР из 80 человек выдвижен
цев к настоящему времени осталось 56 
человек. Многие ушли на учебу, часть — 
на районной работе и несомненно не
которую часть придется отправить об
ратно. Оставшиеся кадры выдвиженцев 
нужно ценить, всячески помогать им и 
выращивать из них действительно про
летарских руководителей аппарата; все 
возможности к этому имеются.

РАБОЧЕЕ СОЦСОВМЕСТИТЕЛЬСТВО— 
ОДИН ИЗ ПУТЕЙ 
СОЗДАНИЯ НОВЫХ ФИНАНСОВЫХ КАДРОВ
Н. СТАРИКОВ ч

Трудно переоценить исключительную 
роль рабочего класса в борьбе за поли
тически грамотный и крепкий, простой и 
дешевый государственный аппарат.

Десятки и сотни тысяч новых людей 
выдвинул рабочий класс для этой цели. 
Секции советов, чистка, выдвиженчество, 
шефство отдельных фабрик и заводов 
и, наконец, рабочее соцсовместительство, 
конкретная и деловая форма шефства — 
таковы важнейшие пути участия рабочего 
класса в непосредственном управлении го
сударством.

Недавно опубликованное постановле
ние президиума ЦКК ВКП(б) и колле- 

> гии НКРКИ СССР «О соцсовместитель- 
стве рабочих и работниц в соваппарате» 
возлагает чрезвычайно серьезные задачи 
на партийную и профсоюзную обще
ственность финорганов ’по дальнейшему 
развитию и углублению рабочего соц- 
совместительства. В финансовой системе 
в этом отношении далеко не все благопо
лучно .

Прежде всего общественность финансо
вой системы должна окружить рабочих- 
соцсовметителей необходимой поддерж
кой и помощью, помня, что в лице их 
мы имеем активнейших общественников 
наших фабрик и заводов.

Руководители секторов, отделов, упра
влений финорганов должны немедленно 

через соответствующие организации до
говориться со своими шефами о выделе
нии Из шефского актива соцсовместителей 
в те области финансовой работы, где их 
пока еще нет.

Само собой разумеется, этому должно 
предшествовать точное определение круга 
работ и обязанностей соцсовместителей 
в финаппарате. Работа соцсовместителя в 
финансовом аппарате должна быть ор
ганизована так, чтобы соцсо вместите ль 
не был сразу же загружен второстепен
ными, узко-техническими мелочами, что
бы он мог с наименьшей затратой сил 
войти именно в сферу финансового руко
водства, инспектирования, инструктажа.

Рабочее соцсовместительство может и 
должно стать очень ценным средством в 
заполнении недостатка в руководящих 
финансовых кадрах при условии,если 
будет строго соблюдаться требование упо
мянутого постановления ЦКК—РКП о бе
режном отношении, внимании к рабочим- 
соцсовместителям, о неперегрузке их ра
ботой в учреждении за счет необходимого 
нормального отдыха, который рабочий-соц- 
совместитель использует в частности для 
повышения своей квалификации.

Рабочее соцсовместительство — один из 
путей решения проблемы кадров и выд
винутой т. Сталиным задачи образования 
новой производственно-технической ин
теллигенции рабочего класса.
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Больше внимания 
соцсовместительству

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦКК—РКИ от 19 ав
густа с. г., отмечающее достижения и недостатки 
новой формы борьбы рабочих масс за улучшение 
госаппарата — соцсовместительства, требует но
вых форм привлечения рабочих к работе в госап
парате. Ошибки и искривления в этом деле долж
ны быть ликвидированы.

До сих пор к задачам развития шефства и 
соцсовместительства наблюдается недостаточно 
внимательное отношение со стороны госаппарата 
и ряда заводов и фабрик. Все еще имеет место не
дооценка этих политических задач. В ряде мест 
их огромная важность в полной мере еще не 
усвоена. Практика показала, что шефство с его 
бригадными методами работы и первые опыты соц
совместительства целиком себя оправдали. Это 
наглядно показывает пример Электрозавода, ак
тивно помогавшего подшефному аппарату Нар
комфина в его работе по взысканию недоимок с 
частного сектора в 1930 г. и в работе по реализа
ции займа «Третьего, решающего года пятилетки» 
в 1931 г. путем командирования рабочих в пе
риод их отпусков на места для активизации зай
мовой кампании. Такие же образцы активной по
мощи госаппарату мы имеем и в области работы 
соцсовместителей.

Завод имени Лепсе, шефствующий над Нар- 
компросом, выделил 2 рабочих на работу по соц
совместительству .

Один был назначен на должность заместителя 
заведующего сектором контроля и исполнения 
Наркомпроса, а другой — заместителем заведую
щего планово-экономическим сектором. Оба соц- 
совместителя проведены приказом по Нарком- 
просу и бывают там каждый день наравне со всеми 
сотрудниками, так как на производстве они пере
ведены в вечернюю и ночную смену. Права и 
об'ем ответственности соцсовместителей Нар
компроса—такие же, как и у платных заместите
лей—руководителей секторов.

В первое же время соцсовместители провели 
большую работу. По их деятельности можно на
глядно проследить, какую значительную роль 
могут и должны играть в советском госаппарате 
рабочие-соцсовместители.

За последнее время значительно выросло чис
ло рабочих-соцсовместителей. В Ленинграде уже 
работают 1.000 соцсовместителей, в Белоруссии— 
250; 134 соцсовместителя в Москве выполняют 
обязанности резервных судей и т. д. Правильное 
использование их на работе в госаппарате обес
печит дальнейшее увеличение числа соцсовмести
телей, дальнейшее внедрение рабочего влияния 
в госаппарат.

В действительности же мы имеем еще недоста
точное внимание к работе соцсовместителей со 
стороны тех организаций, в которые они выде
ляются.

К сожалению, и заводы-шефы не оказывают 
достаточной помощи своим соцсовместителям, 
в первую очередь путем создания крепкого шеф
ского актива.

Имеющиеся в распоряжении многих заводов 
газеты-многотиражки совершенно не освещают 
опыта рабочих-соцсовместителей.

Ряд примеров подтверждает сказанное выше, 
указывая на необходимость развернуть работу по 

преодолению бюрократического сопротивления 
правильной организации соцсовместительства.

Так, гомельский горфинотдел выделенных 
железнодорожным депо рабочих-соцсовместителей 
послал на базар выявлять беспатентных торгов
цев.

Имеются и обратные примеры. Зав. витеб
ским горпромхозом взвалил на своего зама — 
соцсовместителя всю работу, совершенно не озна
комив его с делом. В Белорусский Наркомфин 
было выделено заводом им. Ворошилова 9 чел. 
в качестве заместителей руководителей секторов. 
Прямой обязанностью руководителей была не
медленная и практическая помощь соцсовмести
телям. Однако не было предпринято никаких 
мер к тому, чтобы ознакомить их с делом, дать им 
необходимые указания. Только соответствующее 
решение коллегии НКФ заметно улучшило дело.

Ряд товарищей соцсовместителей из Нарком" 
проса жалуется на невнимательное отношение к 
ним со стороны руководителей секторов. Коллегий 
Наркомпроса 6 раз откладывала обсуждение ма
териалов об издательских планах, подготовлен- Л 
ных соцсовместителей и шефским активом

В своем постановлении от 19/VIII ЦКК— 
РКИ отмечает, что в тех учреждениях, где были 
созданы необходимые условия, тщательно вы
делены должности и была оказана серьезная под
держка со стороны заводских организаций, соц- 
совместительство дало уже положительные ре
зультаты. Этого нельзя сказать о центральном 
аппарате НКФ.

Печатаемое ниже письмо тов. Андреева со 
всей очевидностью подтверждает это. Совершенно 
ясно, что в самое ближайшее время в НКФ СССР 
необходимо добиться коренного перелома в отно
шении руководящих работников к работе соцсов
местителей.

Такого же перелома нужно добиться и в отно
шении к этому делу общественности Электроза
вода.

Электрозавод в течение полу
года выделил на работу в под
шефный аппарат только одного 
соцсовместителя, несмотря на целый 
ряд настойчивых требований шефской бригады 
о привлечении 12 добровольцев, лучших удар
ников, на работу по соцсовместительству. Это тем 
более плохо, что на этот счет имеется специальное 
постановление завкома.

Во всей финансовой системе положение с ра- * 
бочим шефством, а особенно с соцсовместитель- 
ством, оставляет желать лучшего. Между тем 
именно эта форма пролетарского контроля и по
мощи госаппарату должна получить почетное 
место во всех финансовых органах. Особенно это 
необходимо в связи с организацией секторов про
верки исполнения.

Задачей каждого соцсовместителя является 
организация в том цехе, в котором он работает, 
крепкого шефского актива, с помощью которого он 
мог бы повседневно проводить в жизнь те или 
иные решения партии и правительства в гос
учреждении.

Перед фпнорганами и заводами-шефами фи
нансовых органов стоят ответственнейшие задачи 
решительной активизации соцсовместительства 
и широкого распространения идей этой формы ра'- 
бочего шефства. Надо добиться такого положения, 
чтобы выделенные заводами рабочие-соцсовмести
тели были известны массе рабочих и служащих.
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Руководители секторов должны варанее и 
точно определить обязанности и круг работы соц- 
совместителя, всецело и повседневно помогая ему 
в составлении плана работы, давать конкретные 
задания и предоставлять вместе с тем ему полное 
право самостоятельного разрешения тех или иных 
вопросов.

Если задача широкого развития соцсовмести- 
тельства не будет в ближайшее же время правиль
но и четко разрешена, необходимо будет вплот
ную взяться за конкретных виновников срыва 
этой важнейшей общественно-политической ра
боты. м. ШИШКИН

Трудности, 
которые можно 
и надо преодолеть

НЕДАВНО в НКФ СССР создан сектор 
проверки исполнения. Задачи, стоящие перед 
Сектором, огромны. Сектор должен будет про
верять, как выполняются директивы партии, 
правительства и коллегии НКФ аппаратом НКФ 
и всеми финансовыми органами, проверять в 
отношении сроков и самое исполнение по су
ществу. Сектор проверки должен устранять вся
кие проявления бюрократизма и волокиты, вести 
беспощадную борьбу с извращениями директив 
партии и правительства, бороться за быстрейшее 
выполнение финансовыми органами всех возла
гаемых на них поручений. Сектор справится со 
своими задачами, если будут соблюдены три 
основных условия:

1. Безусловная помощь со стороны всех дру
гих секторов, сотрудников и специалистов НКФ 
и всех финансовых органов. 2. Работа методами 
РКИ, при активнейшем участии рабочих шеф
ствующего Электрозавода. 3. Обеспечение не
большого, но высококвалифицированного состава 
сотрудников сектора.

Как обстоит дело в отношении этих условий? 
Надо прямо сказать—очень плохо. Сектор не имеет 
удобного и достаточного помещения, не имеет 
людей, отвечающих третьему условию (даны мало
квалифицированные выдвиженцы, всего год ра
ботающие в аппарате), людей в секторе вообще 
мало — только 5 человек. Общественность не 
мобилизована. Помощь Электрозавода, шефа 
ПКФина, недостаточна.
* Коллегия НКФ Союза должна обеспечить по
мощь сектору, устранить все препятствия. Элек
трозавод должен выделить в порядке обществен
ной нагрузки на эту, исключительной важности, 
работу не меньше 100 рабочих в качестве постоян
ного рабочего актива сектора.

Если сектор не будет опираться на рабочих 
шефствующего завода, если им не будут широко 
и систематически применяться испытанные ме
тоды РКИ, нет никакого сомнения в том, что 
сектор превратится в бюрократический орган, 
который безусловно не справится с возложенными 
на него задачами. Наркомфиновская обществен- 

лность должна помочь сектору выявлять и устра
нять все препятствия в работе аппарата НКФ. 
То же должна делать и вся сеть финансовых орга
нов. Тогда сектор будет действительно таким 
органом, какой нужен, чтобы двинуть дело ис
полнения решений партии, постановлений пра
вительства и коллегии НКФ СССР во всей фи
нансовой системе. С. Е.

Без контроля 
и руководства

ПОЛОЖЕНИЕ с кадрами в уральской кон
торе Госбанка и ее филиалах нельзя считать впол
не благополучным.

В Уральской области по плану должно быть 
203 филиала Госбанка, но в 1-м полугодии их 
было 192. Недостаток работников по сети опре
делялся в 260 чел., при чем нужны были главным! 
образом квалифицированные работники—упра
вляющие филиалов, бухгалтера, плановики, ин
структора.

Штат уральской конторы (415 чел.) укомплек
тован почти полностью, но состав работников 
нуждается в улучшении. В конторе только 
9% партийцев и 6% комсомольцев. Рабочих- 
выдвиженцев всего 6, столько же молодых 
специалистов.

Молодые специалисты в краевой конторе 
в общем были использованы плохо. Большинство 
их работало на подсобной работе, выполняв 
технические поручения. Под влиянием старых 
спецов управляющий краевой конторой Гос
банка (теперь от работы освобожден) считал, что 
«месяцев 5-6 по окончании вуза молодому спе
циалисту не мешает посидеть на технической ра
боте». Эта нездоровая теория теперь отброшена,, 
и молодежи дан ход.

Уральская контора Госбанка при всех этих 
из’янах в ее работе все же провела ряд меро
приятий, чтобы обеспечить себя и свою сеть не
обходимыми работниками.

Контора прежде всего добивалась реализации 
постановления СНК СССР об укреплении банков
ского аппарата квалифицированными кадрами. 
Не рассчитывая на получение плановиков, ин
структоров и кассиров, контора настаивала в 
первую очередь на откомандировании в ее распо
ряжение бухгалтеров. Облисполком и отдел 
труда вынесли по этому вопросу ряд специальных 
постановлений, однако вместо необходимых 
665 чел. Госбанк пока получил всего лишь 75 чел.

В конторе в начале года наблюдалась большая 
текучесть работников. Хотя людей в общем не- 
хватало, за это время из конторы было уволено- 
105 чел.

Все это говорит за то, что в основном госбан
ковской сети на Урале приходится рассчитывать 
на подготовку кадров собственными средствами. 
Видимо, контора это осознала, наконец, и присту
пила к подготовке своих кадров. В настоящее 
время готовят нужных работников для системы 
Госбанка Свердловский фин.-экон, техникум, 
курсы руководящих работников (6 мес.), курсы 
инструкторов (4 мес.) и курсы счетоводов 
(11^ мес., 3 мес., 4 мес.). Кадры готовятся также 
в порядке массового обучения, ученичества и ра
боты с выдвиженцами. В общем через учебную 
сеть в этом году по области должно быть пропу
щено около 2.500 чел , в том числе 510 чел. руково
дящего и среднего звена и 850 чел. счетных ра
ботников. К началу осени в систему Госбанка 
должны влиться из техникума и с курсов около 
300 достаточно подготовленных работников.

Нужно сказать, что сектор кадров свердлов
ской конторы Госбанка руководил этим делом 
плохо.

Обновленное руководство конторы банка за
нято теперь исправлением допущенных в прош
лом ошибок. Б. Н.
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Осуществить 
конкретную помощь 
в работе

НА РАБОТУ в НКФ СССР меня выделил 
-Электрозавод. 29 мая этого года я был назначен 
в порядке соцсовместительства заместителем сек
тора массовых платежей наркомата.

Моя работа как зам. руководителя сектора 
обнимает следующие вопросы: сельхозналог, вод
ный сбор, самообложение, страхплэтежи, культ- 
сбор, жилсбор, обложение частного сектора и др. 
В основном я с работой справляюсь. Мне помогает 
и то, что с работой сектора я ознакомился еще 
раньше, занимаясь ею во время полуторагодич- 
вого участия в шефской бригаде Электрозавода.

Однако серьезнейшим затруднением в моей 
работе является то обстоятельство, что никто не 
вводил меня по-настоящему в курс дела. В на
стоящее время заметно такое же безразличное от
ношение к моей работе, в особенности со 
стороны руководителя сектора, 
-который ни разу как следует не 
поговорил со мной, непомог, не 
дал конкретных указаний в ра
боте и т. д. Я считаю, что такое положение в 
дальнейшем не может быть терпимо.

Руководитель сектора должен раз'яснить все 
условия и задачи работы более тщательно, кон
кретно помочь соцсовместителю. Вообще говоря, 
•создание соответствующей обстановки для плодо
творной работы соцсовместителя всецело зависит 
•от руководителя сектора. Необходимых Меропри
ятий для этого с его стороны пока ещё нет.

Недостаточна помощь мне и со стороны выде
лившего меня на работу в НКФ цеха. В цехе дол
жен быть организован шефский актив из лучших 
рабочих-ударников, который должен оказывать 
выделенному цехом соцсовместителю повседнев
ную практическую помощь.

Соцсовместитель — рабочий ^трансформатор- 
кого отдела Электрозавода АНДРЕЕВ

Курсы^ 
комплектуются плохо

ОБЛФИНОТДЕЛ намечал открыть’^курсы 
для выдвиженцев с контингентом в 70 человек. 
Одна группа должна была начать занятия 1 мая, 
другая 1 июня, однако в результате недоста
точно серезного отношения к делу районных 
организаций, в особенности райфо, занятия на
чались только с одной группой, а вторая группа 
переживает мучительный организационный пе
риод. Подбирая кандидатов на курсы, сектор 
кадров облфо просмотрел больше 200 человек, 
рекомендованных районами, но большинство 
из них оказалось непригодным.

Райфо ^присылали в качестве кандидатов 
таких работников, которые еще нуждаются 
в ликбезе, не знают 4 действий арифметики, 
не могут связно изложить свои мысли на бумаге, 
политически безграмотны. В результате провер
ки контингента удалось открыть занятия с первой 
групой только в составе 26 человек вместо 

намеченных 35 чел. Срок начала занятий со втс* 
рой группой сначала был отложен на 1 июля, 
потом был перенесен на 10 июля, а затем на 
10 августа. И все же, несмотря на столь дли
тельную подготовку, результаты комплектова
ний получились плачевные. Из 34 кандидатов, 
принятых на курсы, к 15 августа явилось только 
11 человек.

Все это — результат недооценки ^значения 
курсов отдельными районами. Вот Собинский 
район выделил на курсы по партлинии двух 
товарищей, отборочная комиссия их утвердила, 
а когда нужно было выслать их на курсы, район 
сообщил, что этих товарищей он командировать 
не может и выделит новых. Такая же картина 
повторилась с Кинешмой, Ростовом, Александ
ровом, которые даже взамен никого не предло
жили.

То же самое происходит и с другими курсами. 
Курсы контролеров сберкасс во Владимире были 
рассчитаны на 100 чел., а открыть их пришлось 
только при наличии 50 человек.

Задержка в открытии ряда курсов происхо
дит прежде всего в результате плохого комплек
тования. Этому вопросу вышестоящие органы 
уделяют теперь много внимания. Даны довольно 
четкие директивы по партийной и по ведом
ственной линии, но дело все-таки идет плохо. 
Места стараются выполнить задание только в ко
личественном отношении, да и это делается да
леко не всегда.

КАМЕНСКИЙ)
Иванов о-В ознесенсщ

Обеспечим
кадры слушателей 
для курсов

В СЕМИПАЛАТИНСКЕ работают краевые 
финансовые курсы Казнаркомфина. Курсы го
товят работников для Госбанка, бюджетников, 
инспекторов госкредита, работников сберкасс 
и т. д. На курсы принято 468 человек, в том числе 
рабочих—17%, батраков и бедняков — 53%. 
По национальности на курсах 47% казаков. 
35% русских, 10% украинцев и 8% нацмен* 
шинств. Главная масса курсантов — молодежь, 
среди них 71% комсомольцев и 11% партийцев. 
Для полноты этих данных добавим, что в числе 
курсантов имеется 34% женщин.

Курсы для подготовки бухгалтеров рассчи
таны на месяц, курсы для контролеров — на 
4 месяца. Курсанты, проходившие сокращенную 
подготовку, уже закончили занятия и раз’ехались 
на места. Скоро уедут и остальные.

Хороший пример другим районам дал Ада
мовский район, б. Кустанайского окр. Несмотря 
на свою бедность работниками в сравнении с дру
гими районами Казакстана, он целиком выпол
нил требование Казнаркомфина и послал на 
курсы 4 комсомольцев, при чем 2 из них жен
щины.

На ряду с Адамовским районом есть другие, 
не пославшие на курсы ни одного человека.

П. Г.
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ВОПРОСЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО СТРАХОВАНИЯ
ПОДНЯТЬ ТЕМПЫ
СБОРА СТРАХОВЫХ ПЛАТЕЖЕЙ
А. АЛЕКСЕЕВ -■

В плане мобилизации средств населения 
на III квартал страховые платежи играют 
значительную роль. В течение этого квар
тала по СССР платежи по обязательному 
окладному страхованию должны соста
вить 250 млн. рублей. Однако темпы 
развертывания страховой кампании на 
сегодняшний день явно неудовлетвори
тельны и не обеспечивают выполнения 
намеченного квартального задания.

частности за июль по СССР поступило 
страховых платежей только 7.197 тысяч 
рублей, или 41% месячного задания. По
ступление за август выразилось всего в 
57.207 тыс. руб., что составляет 79% ме
сячного плана. Общая сумма недобора 
страховых платежей за июль и август 
составляет по СССР14 млн. рублей.

Причины неудовлетворительного хода 
кампании кроются в отсутствии твердо
го систематического руководства страхо
вой работой со стороны финорганов, 
в неуменьи перестроиться на новые ме
тоды работы при проведении страховой 
кампании,в оппортунистическом забвении 
кулака и, наконец, в полном отсутствии 
на местах массовой агитационно-раз’яс- 
нительной работы по госстрахованию.

В РСФСР по 16 административно- 
территориальным единицам (из 26) ис
числение страхового оклада, изготовле
ние и вручение окладных листов были 
закончены к 1 августа, хотя с момента 
опубликования постановления Экосо 
РСФСР о страховании и высылке на 
места всех руководящих указаний по пла
ну прошло уже более 2 месяцев. Осо
бенно сильно запаздывают Дагестан, 
Дальний Восток и ряд АССР.

В отдельных местностях РСФСР, на
пример в В. Сибири, страховая работа 
находится в состоянии полной дезорга
низации и развала. Там по страхованию 

жникто ничего не делает и не хочет делать. 
Крайфу совершенно не интересуется со
стоянием работы на местах. Раз’яснитель- 
ная кампания по страхованию не ведется, 

, и не только широкие массы колхозников 
и единоличников, но даже и сельсоветы 

ничего не знают о новом законе по ок
ладному страхованию. Краевая и район
ная печать молчит.

Такую же безотрадную картину стра
ховой работы, являющейся несомненно 
одной из важнейших финансовых кампа
ний на селе, можно наблюдать и на Укра
ине. Наркомфин УССР не обеспечивает 
твердого руководства страховой работой 
и не уделяет ей должного внимания. Агит
массовая работа отсутствует. Инструктив
ные совещания по окладному страхованию1 
не проводятся. При обследовании Ромей
ского района выявлено, что сельсоветам 
не было послано ни одного раз’яснитель- 
ного письма о страховании. Закон про
водится в жизнь аппаратным путем, беэ 
всякого участия местной общественности. 
Темпы работ по подготовке к кампании — 
позорно низкие.

Особо нужно остановиться на ходе* 
взыскания страховых платежей с кула
ков. В РСФСР платежи с кулацких хо
зяйств взыскиваются безобразно слабо. 
На 31 августа поступило всего только 
1.406 тысяч руб. между тем по некото
рым краям и областям сроки взноса стра
ховых платежей кулацкими хозяйствами 
уже истекли. По Московской области на 
31 августа с кулацких хозяйств поступило 
всего 29 тысяч рублей, Крымской АССР — 
2 тысячи рублей, по Кира-калпакской 
обл. с кулаков не поступило ни одной 
копейки.

Чтобы обеспечить выполнение плана по 
страховым платежам, нужно удесятерить 
темпы сбора, нужно добиться, чтобы 
каждая декада давала не менее 70 млн. 
рублей. А этого можно достичь только 
при том условии, если финансовый аппа
рат, рики и сельсоветы немедленно пере
строят работу по проведению страховой 
кампании на массово-политические рель
сы, если они решительно покончат с прак
тикой самотека, широко используют 
социалистические методы работы — удар
ничество, соцсоревнование, обществен
ный буксир, нажмут на кулака и при 
активном участии колхозной, профсоюз
ной и комсомольской общественности под
нимут страховую кампанию на должную 
политическую высоту.
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Страхование 
от наводнения^*)

ВЕСНА текущего года ознаменовалась бур
ным разливом Днепра. Глубокие снега и быстрое 
таяние вызвали паводок, которого не припомнят 
старожилы. Уровень воды поднялся в полтора, 
а местами в два раза выше среднего многолет
него уровня весенних вод.

Высокий под’ем воды наблюдается по всей 
Днепро-Бугской системе, и затопленным оказа
лось все Приднепровье. В большей или меньшей 
степени пострадали почти все прибрежные го
рода и селения.

Особенно сильно пострадали от наводнения 
нижняя часть Киева и Кременчуг. Последний 
почти весь был под водою.

Разрушения, причиненные наводнением, ог
ромны, общие убытки народного хозяйства дости
гают многих десятков миллионов руб.

Страховые убытки точно еще не выяснены, 
но, по приблизительным подсчетам, они не менее 
10 млн. руб.

Ответственность по государственному стра
хованию за новоднение распространялась лишь 
на имущество обобществленного сектора, как 
страхуемого в обязательном порядке с взима
нием страховых платежей, так и обеспечиваемого 
•без их взимания, где бы это имущество ни нахо
дилось, а также на строения частных лиц в горо
дах, страхуемые по окладному обязательному 
•страхованию.

Таким образом, в сельских местностях ответ
ственность за убытки от наводнения была очень 
ограниченной и не охватывала полностью обоб
ществленный сектор. Имущество колхозов не 
было обеспечено страхованием от подобных 
убытков. Между тем сельские местности, в силу 
топографических условий, обыкновенно чаще 
всего и больше всего страдают от наводнений, 
даже если они и не принимают таких особенно 
катастрофических, как в текущем году на 
Днепре, размеров.

В плане окладного страхования 'на 1932 г. 
пробел этот восполнен, и ответственность за убыт
ки от наводнения распространена на имущество 
колхозов и первичных кооперативов, где бы та
ковые ни находились—в городах или в сельских 
местностях. По новым правилам обязательного 
окладного страхования, которые в ближайшее 
время будут разосланы, ответственность по 
страхованию сельскохозяйственных культур 
распространена также и на убытки от наводне
ния. От наводнения страдают постройки, про
мышленные предприятия с их оборудованием, 
гибнут инвентарь, скот, посевы и сельскохозяй
ственные продукты. Все это теперь считается 
застрахованным (на ряду с другими стихиями) 
также и от наводнения, при чем такое сущест
венное расширение ответственности в отношении 
колхозов сделано без какого бы то ни было 
увеличения страховых платежей и представляет 
одну из льгот колхозам по плану окладного 
страхования на 1932 г.

Страхование от наводнения по частоте этого 
стихийного бедствия и его разрушительности 
является безусловно необходимым, и ответствен
ность по государственному страхованию за убыт-

♦) В порядке обсуждения. Ред. 

ки от этого бедствия вполне реальна. Во всяком 
случае — более реальна, чем ответственность за 
такие «стихии», как удар молнии, взрывы, дей
ствия электрического тока, обвалы и оползни, 
сфера разрушения которых обыкновенно очень 
ограничена и частота случаев ничтожна.

Между тем планом окладного страхования 
на 1932 г. ответственность по убыткам от навод
нения в городах для частного сектора отменена. 
Указанная ответственность по окладному стра
хованию не была распространена даже и на об
обществленный сектор По нашему мнению, сде
лано это неправильно. Принимая во внимание 
серьезное значение страхования от наводнения, 
необходимо ввести его по окладному страхова
нию, т. е. распространить таковое также и на 
имущество колхозников и единоличников.

Этот вопрос должен быть поставлен в поря
док дня, тем более, что некоторые союзные рес
публики, в частности РСФСР, на таком расши
рении ответственности неоднократно уже на
стаивали .

К тому же следует иметь в виду, что яри 
подобного рода стихийных бедствиях государ
ство вынуждено отпускать (и отпускает) крупные 
денежные средства на помощь пострадавшим от 
таких бедствий. Поскольку существует страхо
вание, с общегосударственной точки зрения целе
сообразнее и правильнее было бы, чтобы населе
ние на этот случай было обеспечено в порядке 
страхования.

Все вышеизложенное в одинаковой степени 
относится и к ответственности за убытки от 
землетрясения. В настоящем году большое на
воднение в Приднепровье совпало с сильным 
землетрясением в Закавказье, причинившим мно
гомиллионные убытки и потребовавшим от го
сударства также значительных ассигнований. 
Эти землетрясения в Закавказье и Средней 
Азии повторяются периодически, за последний 
ряд лет они сравнительно часты.

Н. ЛЕГЗДИНГ

Мобилизации 
страховых платежей — 
серьезное внимание

РЯД работ, выполняемых финотделами по 
государственному Страхованию, имеет свои осо
бенности. На финотделах лежит администриро
вание не только приходной, но и расходной часта 
этих платежей, а страховой бюджет в каждом 
районе весьма значителен.

В общем квартальном задании Северного Кав
каза страховые платежи составляют 25%. За 
квартал по государственному страхованию нужно 
собрать 25 млн. рублей, а за полгода—около 
36 млн. руб. Получить с края на .нужды инду
стриализации два десятка миллионов (с вычетом 
расходов по выдаче страхового вознаграждения 
за погибшие посевы) имеет большое значение.

К сожалению, внимание финработников к 
этому виду поступлений растет далеко не в той 
пропорции, в какой нарастает удельный вес, 
страховых платежей.

Страховые платежи до сих пор остаются «стра
ховкой», которую можно всегда получить без 
затруднений. Между тем кампания по сбору 
страховых платежей дает богатейший материал 
для раз’яснительной работы, особенно в нынеш
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нем году, когда закон о страховых платежах во 
всей полноте предусмотрел интересы колхозов.

Но собрать страховые платежи это значит 
сделать только одну часть дела. Необходимо 
внедрить в сознание членов правлений колхозов 
и каждого колхозника все особенности нового 
закона.

На финработниках лежит ответственная задача 
раз’яснить колхозным массам, что повышенные 
нормы обеспечения и расширенные виды ответ
ственности мыслимы лишь при бережном отноше
нии к застрахованным объектам, в частности 
к животным, при добросовестном отношении к 
оценке погибших об’ектов и при правильном 
установлении вида ответственности Госстраха 
(при гибели посевов). Только соблюдение этих 
условий обеспечивает безубыточность страхова
ний и открывает возможность дальнейшего сни
жения тарифных ставок.

Повышенные нормы обеспечения, новые виды 
ответственности и в связи с этим выплата убытков 
с июля 1931 г. в повышенном размере требуют 
самого внимательного отношения к ликвидации 
убытков со стороны финработников и страховате
лей. Из начисленных платежей не менее 12% 
уйдет на льготы, 10% в виде отчислений в мест
ный бюджет, 11/а% поступят сельсоветам, 6% на 
содержание аппарата, а всего наберется до 30%, 
которые никак нельзя расходовать на страховое 
вознаграждение.

Учитывая возможность больших убытков, 
а они уже есть (на Северном Кавказе на 1 августа 
погибло до 200 тыс. га посевов от градобитий и 
наводнений), финработники должны обратить вни
мание на самую тщательную ликвидацию убытков. 
«Отдать страхователю, что следует, но в то же 

время не переплатить ни одного рубля» — вот 
лозунг, под которым должна развиваться работа 
по обязательному страхованию.

В убытках по посевам следует прежде всего 
устанавливать причину гибели и разобраться 
в том, отвечает ли за нее Госстрах, или нет. Были 
случаи, что страхование льна от засухи неопыт
ные страховики отождествляли с страхованием 
от неурожая и составляли акт о выплате страхо
вого вознаграждения за лен, хотя льняные по
севы погибали от вредителей, за что Госстрах не 
отвечает. Или, например, при осмотре посевов, 
погибших от наводнения, выяснилось, что посевы 
овса погибли от пиявицы еще до наводнения, 
но подлинную причину этой гибели ликвидатор 
определить не сумел. Все такие случаи требуют 
тщательного изучения со стороны страховых ра
ботников.

Бесконтрольная ликвидация убытков по посе
вам и животным губит страховое дело. Отдавая 
должное агрономам и местным комиссиям, все же 
их работу должен проверять своим хозяйским 
глазом и финансовый отдел. Точно так же следует 
повседневно требовать бережного отношения к 
животным. Тщательная ликвидация убытков 
может сберечь государству даже в пределах од
ного края миллионы рублей. Проверка содержа
ния животных, кроме уменьшения страховой 
убыточности, будет содействовать и сохранению 
поголовья.

Необходимо не только собрать страховые 
платежи, но каждый фин.-банковский работник 
должен беспокоиться о том, чтобы никакие искри
вления в страховом деле не искажали целей стра
хования и не вредили его дальнейшему развитию. 
Р о с т о в-н а-Д о н у МИХАЙЛОВ

ЛЕНИНГРАДСКИЕ МЕТАЛЛИСТЫ
ЗА КОЛЛЕКТИВНОЕ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ
3. МАЙОРОШ -------------------------------- -----------

Рабочая общественность «Красного пу
тиловца» добилась 100-процентного охва
та коллективным страхованием жизни ра
бочих и служащих своего завода.

Опыт краснопутиловцев блестяще под
твердил то положение, что коллективное 
страхование, облегчая материальное по
ложение семьи трудящегося в случае его 
смерти или увечья, является в то же вре
мя одним из источников накопления 
средств на цели социалистического строи
тельства.

На вызов «Красного путиловца» от
кликнулись другие гиганты Ленинграда, и 
недавно заключили с сберкассой договор 
на коллективное страхование жизни ра
бочие и служащие заводов «Большевик» и 
Ижорского.

Кампания на коллективное страхование 
принимает характер массового движе
ния. Уже подписаны договоры на стра
хование нескольких тысяч человек на 

заводах «Красная заря», «Электросила», 
имени Егорова. Вступили в соревнование 
под лозунгом: «100-процентный охват 
коллективным страхованием жизни ра
бочих» такие гиганты ленинградской про
мышленности, как заводы им. Карла 
Маркса, Сталина, Калинина, Марти и др.

Начавшееся массовое движение встре
тило должную оценку со стороны ленин
градского областного комитета союза ма
шиностроителей. Заслушав доклады зав
комов «Красного путиловца», «Большеви
ка» и Ижорзавода о их работе по охвату 
рабочих коллективным страхованием, об
ком союза машиностроителей решил воз
главить движение. Обком обязался путем 
передачи опыта «Красного путиловца» 
всей массе членов союза вовлечь их всех 
до 1 октября в коллективное страхование 
жизни. Союз машиностроителей вместе с 
тем вызвал на социалистическое сорев
нование в этом деле ленинградский обком 
союза рабочих электропромышленности и
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московский ^бластной комитет союза ма- 
шино стр оите л ей.

Таким образом, коллективное страхо
вание приобрело себе в лице организаций 
союза работников машиностроительной 
промышленности мощного союзника.

Коллективное страхование, осуществляе
мое системой сберкасс, крепко связано с 
основными задачами социалистической 
стройки. Именно поэтому идея коллектив- 
ного страхования и подхвачена так горячо 
рабочими Ленинграда.

Ценный опыт «Красного путиловца» и 
Ижорского завода заслуживает внимания 
всей советской общественности. При по
мощи ВЦСПС и центральной комиссии 
содействия госкредиту и сберегательному 
делу он должен получить себе применение 
по всему Союзу.

„Мы призывает всех 
трудящихся СССР оценить 
значение коллективного 
страхования"
Рапорт общественных организаций 
завода ,,Борец“ московскому 
областному и городеному управлению 
ГТСК и ГК и московской ком иссии 
содействия госкредиту

ПАРТИЙНАЯ, профессиональная и комсо
мольская организация завода «Борец» и обще
заводской штаб по коллективному страхованию 
рапортуют:

Рабочие и служащие завода, осознав после 
широкой раз'яснительной кампании необходи
мость коллективного страхования, как средства 
обеспечения трудящегося и его семьи при не
счастном случае и как рычага мобилизации 
внутренних ресурсов на нужды индустриали
зации страны и социалистического переустрой
ства деревни, дали за 15 дней (23/УП—8/УШ) 
1.300 застрахованных, т. е. 70% наличного со
става рабочих и служащих завода.

На основе дальнейшей широкий мобилизации 
внимания всех рабочих завода'вокруг коллек
тивного страхования и устранения организа
ционных недочетов в этой работе мы обязуемся 
охватить в августе всех рабочих нашего завода. 
Наш лозунг — ни одного рабочего и служащего 
вне коллективного страхования.

Для достижения этой цели мы прикрепили 
членов организованного в начале подписки обще
заводского штаба к цехам и поручили цеховым 
организациям всемерно содействовать им в охвате 
остальной части рабочих и вновь прибывающих 
товарищей.

Берем на себя обязательство развернуть со
ответствующую работу по коллективному стра- । 
хованию в подшефном нам колхозе «Красный 
огородник».

» ГМы вызвали на соцсоревнование рабочих 
и служащих типографии «Красный пролетарий» 
по лучшему и быстрому охвату наших коллек
тивов страхованием.

Особо отмечаем исключительно энергичную, 
добросовестную, успешную работу у нас на за
воде инспектора тов. Константинопольского.

Мы призываем всех трудящихся СССР долж
ным образом оценить значение коллективного 
страхования и в этом последовать примеру 
нашего завода.

За секретаря ячейки ВКП(б) ЛЫСЕНКОВ 
Пред, завкома АЛЕКСЕЕВ

Личное страхование— 
забытый участок работы

КОЛЛЕКТИВНОМУ страхованию у нас не 
уделяется внимания, и эта работа идет только са
мотеком. Крайфу не дает никаких указаний, и 
вся эта работа целиком предоставлена низамА 
По вопросам коллективного страхования нет 
ни литературы, ни лозунгов. Если заглянешь в 
избу-читальню или в кооператив в городе и на 
селе, нигде не увидишь ни лозунга, ни книжки 
о страховании жизни. Между тем контрольные 
цифры по личному страхованию даны, но один 
работник, который занимается этим делом в райо
не, не имея надлежащей поддержки, не многое 
успеет сделать.

В декабре пр. г. работники нашей сберкассы 
№ 180 вынесли постановление застраховаться па 
коллективному страхованию и вызвали н а соц
соревнование сотрудников Госбанка. Госбанковцы 
проявили мало отзывчивости и наш вызов не при
няли до сих пор.

Я вношу предложение при коллективном стра
ховании выдавать на руки застрахованному 
соответствующее удостоверение. Трудящийся 
знает, что при индивидуальном страховании, 
если он уплатил деньги, у него находится какой-то 
документ, а при коллективном страховании ему 
не выдают ничего, и это дает некоторым повод 
опасаться, что, когда дело дойдет до получения 
премии, могут возникнуть затруднения. Квитан
цию или какой либо другой документ нужно 
завести и для того, чтобы не было злоупотребле
ний со стороны сборщиков. Удостоверения можно 
выдавать на отдельном листке или завести для * 
этого особый листок в сберегательной книжке. 
Этим мы увеличим процент охвата страхованием 
вкладчиков в сберкассы и откроем возможность 
получения досрочных взносов по коллективному 
страхованию.
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ГОСФИНИЗДАТ СССР
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Г. Ф. Гринько.
Боевые задачи финансовой работы. ОЗ к.

Е. Б. Генкин.
Организация осенних платежей де
ревни. Материалы I всесоюзного финсове- 
щан'ия . 30 „

М. Т. Кутузов.
Как должны работать комиссии со
действия госкредиту и сберделу. 06 „

В. И. Яковлева.
Все средства на социалистическую 
стройку х 05 ц

Б. Е. 1,атиер.
Налоговый справочник (алфавитный). 1.60 „

И. В. Куликов.
Что должен знать о госстраховании 
колхозник. 07 „

М. О. Осипов.
Новый закон об окладном страхова? 
нии на. селе„ 03 „

М. О. Ливенский. 
Самообложение на селе в 1 931 г, 03 „

А. Г. Цуканов. 
Практическое руководство по само
обложению. 05 „
Плакат—закон о проведении само
обложения 03 „

А. Б. Панин.
Таблица исчисления различных про
дуктов, отпускаемых членам колхоза. 03 „

А. Б. Панин. 
Таблица исчисления выполненных ра
бот в гж на земельных участках. 04 „

Заказы и переводы направлять по адресу:
Москва, центр, Ильинка 9. 
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ЛЬГОТНЫЕ з^СХовия! на год—5 руб., на 9 вес.-3 руб. 75 иол.» 
на 6 мес.—2 руб, ДО коп.'

ПИСКА ПРИНИМАЕТСЯ!

В ГосфиниХд^те Союза ССР, Москва, центр, Ильинка, 9, 
и во всех почтовых отделениях

Н Мооовлж». Н 23532 Еосривжадат СССР Зан. М 1330
■жтжржжц. (»») таж. «Мовж.», Скаорцова-Стааааом, а. ».

Сарам «О.ММ

https://?.??/
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